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Cristina Alonso MADRID.  

La patronal trabaja en una oferta 
de subida salarial que dibuja una 
senda alcista de los sueldos pacta-
dos en convenio hasta llegar a acu-
mular un incremento de en torno 
a 9 puntos porcentuales en el año 
2020. Según ha podido saber este 
periódico, la recomendación de la 
CEOE consiste en alzas cercanas al 
3 por ciento tanto este año como los 
dos próximos, con un aumento anual 
fijo de entre el 1,2 y el 2 por ciento, 
más un punto variable ligado a fac-
tores que todavía están por definir. 

Tras el fiasco del acuerdo de nego-
ciación colectiva de 2017, que fra-
casó después de ocho meses de con-
versaciones entre la patronal y los 
sindicatos, las partes se están reu-
niendo durante estas semanas a 
puerta cerrada para dar forma a una 
orientación que sirva a los conve-
nios colectivos para determinar 
cuánto subirán los sueldos en los 
distintos sectores y empresas.  

En esta ocasión, los equipos nego-
ciadores trabajan a destajo para 
cumplir con el plazo que se han 
dado y que no se prolongará más 
allá del mes de marzo. Así lo esta-
blecieron los representantes de los 
empresarios, que abogan además 
por un acuerdo con una vigencia 
“no inferior a dos años”. 

Este posible pacto plurianual plan-
tea dos potenciales escenarios: uno 
en el que los sueldos suban hasta 6 
puntos porcentuales entre este año Fuente: Ministerio de Empleo e INE. (*) Previsiones FMI. elEconomista

El escenario de subida de sueldos
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da salarial, de manera que ese punto 
adicional se ligue a factores como 
la evolución de la economía y de la 
productividad de las empresas. 

Por su parte, los sindicatos han 
puesto sobre la mesa una propues-
ta que incluye un sueldo mínimo de 
1.000 euros por convenio –que no 
entiende CEOE, “porque ya existe 
un Salario Mínimo Interprofesio-
nal que rozará esa cantidad en 2020– 
y subidas por encima del 3 por cien-
to. Su recomendación pasa por un 
alza del 1,6 por ciento, derivado de 
la previsión de inflación del Gobier-
no para 2018, más un incremento 
del 1,5 por ciento que garantice la 
recuperación del poder adquisiti-
vo. De esta manera, los salarios subi-
rían, al menos, un 3,1 por ciento. 

CCOO y UGT quieren, también,  
que la productividad se incorpore 
como elemento para determinar la 
subida salarial, pero siempre que se 
sitúe por encima de la inflación. En 
esos casos, el salario se elevaría más 
del 3,1 por ciento y, si la producti-
vidad de la empresa es menor que 
el aumento del IPC, actuaría el por-
centaje suelo del 1,6 por ciento. 

El problema de introducir la pro-
ductividad en la ecuación es que se 
trata de un factor controvertido por 
sus dificultades de cálculo. Además, 
la patronal rechaza trasladar la tota-
lidad del incremento productivo a 
los sueldos, como pretenden los sin-
dicatos, “porque no deja margen a 
las empresas para reinvertir bene-
ficios, entre otras cuestiones”.

y el que viene, y otro en el que la 
subida salarial recomendada por 
los agentes sociales acumule un 
incremento de 9 puntos en 2020. 
“Lo deseable sería firmar a tres 
años”, apunta una fuente conoce-
dora de las conversaciones que, no 
obstante, ve más viable un acuerdo 
bianual, “porque para este año y el 
que viene disponemos de previsio-
nes de crecimiento más sólidas y el 
año 2020, por ahora, es incierto”. 

Recordemos que el Fondo Mone-
tario Internacional (FMI) pronos-
tica que la recuperación de la eco-

nomía española proseguirá este año, 
con un avance del PIB del 2,5 por 
ciento, al que seguirá un 2 por cien-
to en 2019 y un 1,9 por ciento en 
2020. Todo ello, en un contexto de 
inflación que partirá de una media 
anual del 1,5 por ciento en 2018, para 
subir después al 1,7 por ciento. 

Con este panorama en el hori-
zonte a medio plazo, la patronal 
quiere cerrar un acuerdo “que sirva 
para crear empleo”, al tiempo que 
se mejoran las retribuciones, impul-
sando la parte variable de la subi-

La recomendación 
consiste en un alza 
anual fija de entre el 
1,2% y el 2%, más 
un punto variable

La CEOE ultima las cifras con los sindicatos para 
concluir el acuerdo a lo largo del primer trimestre

Los empresarios rechazan trasladar a los sueldos 
toda la productividad, como quieren CCOO y UGT

Los secretarios generales de UGT y CCOO, Pepe Álvarez y Unai Sordo; la ministra de Empleo, Fátima Báñez; y los presidentes de CEOE y Cepyme, Juan Rosell y Antonio Garamendi. NACHO MARTÍN

La patronal baraja una subida salarial 
de en torno al 9% de este año a 2020
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El Consejo de Ministros dio ayer 
luz verde a la primera vuelta del 
Anteproyecto de Ley por el que se 
modifica parcialmente la Ley de 
Prevención de Blanqueo de Capi-
tales y de la Financiación del Terro-
rismo, con la finalidad de adecuar 
la normativa española al marco 
europeo. 

Con este paso, el Gobierno apro-
vecha para incorporar algunas nove-

dades de la V Directiva de Blanqueo 
que se publicará a lo largo del pri-
mer semestre de este año. 

El texto deberá obtener los dic-
támenes correspondientes y volve-
rá de nuevo al Consejo de Minis-
tros para ser aprobado como Pro-
yecto de Ley e iniciar la tramitación 
parlamentaria.  

Aunque la mayor parte de los ele-
mentos de la directiva europea ya 
está en vigor en España, ahora se 
incorporan novedades, como la 
ampliación de los colectivos afec-
tados por la ley. 

En concreto, se añaden como suje-
tos obligados a la aplicación de las 
medidas contra el blanqueo, aque-
llos que intermedien en alquileres 

con renta mensual superior a 10.000 
euros y las plataformas de financia-
ción participativa (crowdfunding).  

A su vez, la nueva norma insta a 
desarrollar mecanismos para faci-
litar las denuncias sobre incumpli-
mientos de la normativa de preven-
ción de blanqueo. 

Así, se establece que las entida-
des sujetas a la norma (bancos, ase-
guradoras, despachos de abogados, 
entre otros) deberán crear meca-
nismos de denuncia interna, mien-
tras que el Servicio Ejecutivo de la 
Comisión de Prevención del Blan-
queo de Capitales (Sepblac) con-
tará con un sistema para recibir y 
canalizar denuncias. La norma 
refuerza los controles para perso-

10 
POR CIENTO 

El régimen sancionador por 

incumplimiento de normativa 

de prevención es otro de los 

puntos que se modifican en el 

proyeto por de Ley de Preven-

ción de Blanqueo de capitales 

y de la Financiación del Terro-

rismo. Las multas máximas 

pasan del 5 por ciento del pa-

trimonio neto de la entidad  

al 10 por ciento del volumen 

del negocio consolidado por 

el grupo. 

La directiva se aplicará 
sobre los alquileres con 
renta mensual superior 
a 10.000 euros

Rajoy amplía las medidas contra el blanqueo 
de capitales y la financiación del terrorismo

nas con responsabilidad pública 
(Politically Exposed People o PEP), 
que en la actualidad incluye las de 
CCAA y entidades locales.  

De esta manera, se equipara el 
control de las personas de respon-
sabilidad pública nacionales, cuya 
intensidad hasta ahora se determi-
naba caso por caso, a las extranje-
ras, que están sometidas a especial 
seguimiento de manera general 
(conocimiento del origen de los fon-
dos del cliente, análisis más inten-
so de la operativa que realiza y la 
revisión anual de la información y 
la documentación que maneja).  

Por último, se crea un registro de 
prestadores de servicios a socieda-
des, que contendrá a aquellos suje-
tos cuya actividad sea la creación 
de sociedades para terceros o cesio-
nes de domicilio, entre otras. Y se 
modifica el Fichero de Titularida-
des Financieras, creado para pre-
venir e impedir el blanqueo y la 
financiación del terrorismo.

tras lo sucedido con Endesa y Enel. 
El poder de Nadal en la operación 
está ligado a la participación de 
Abertis en Hispasat, donde el Esta-
do tiene derecho de veto en cual-
quier movimiento accionarial.  

El ministro no ha dudado en 

hablar de “murallas chinas” ante la 
probable compra del operador de 
satélites por parte de Red Eléctri-
ca y de cuestionar cualquier atisbo 
de que se dé un pelotazo con la com-
praventa de la compañía que pre-
side Elena Pisonero.  

Sea como fuere, la posición de 
Nadal quedó debilitada hace dos 
semanas cuando el Consejo de 
Ministros, a propuesta de Fomen-
to, autorizó la opa de Atlantia. El 
departamento que lidera Íñigo de 
la Serna hizo lo propio días más 
tarde con la de Hochtief, la filial de 
ACS que ha redoblado la apuesta 
por Abertis. Ni una ni otra han reci-
bido, por ahora, el visto bueno ofi-
cial de Energía. En su caso, la tar-
danza se atribuye a que el factor 
Hispasat es más complejo que el de 
las autopistas, toda vez que es un 
activo estratégico para el Estado y 
para la seguridad de los españoles.  

Cuando la guerra de opas por 
Abertis enfrenta su fase final, el 
silencio de Energía sobre sus auto-
rizaciones o sobre si recurrirá la 
decisión de la CNMV sorprende 
entre los contendientes.  

La realidad, contada en fuentes 

de Moncloa, es sin embargo que 
Rajoy hará imperar la concordia en 
este entuerto y ni se irá a los tribu-
nales contra la CNMV ni se pon-
drán demasiadas trabas por Hispa-
sat. Todo ello ayudará a Luis de 
Guindos a aterrizar en el BCE.

Rajoy impone la 
concordia a Nadal 
en la opa de la  
firma transalpina  
por Abertis

Luis de Guindos, ministro de Economía. FERNANDO VILLAR 

elEconomista MADRID.  

El Gobierno ha decidido enterrar 
el hacha de guerra y no llevará ante 
los tribunales a la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores (CNMV) 
por no atender los requerimientos 
de los ministerios de Energía y 
Fomento para que suspendiera la 
oferta pública de adquisición (opa) 
de Atlantia sobre Abertis hasta con-
tar con sus autorizaciones. Aunque 
la concesionaria italiana, finalmen-
te, accedió a pedirlas y Fomento, de 
hecho, ya se las ha concedido, esta-
ba pendiente conocerse aún tanto 
la decisión del departamento que 
dirige Álvaro Nadal como si ambos 
departamentos recurrirían la deci-
sión del regulador.  

Según fuentes próximas al Eje-
cutivo, Mariano Rajoy ha impues-
to su criterio y no judicializará el 
caso. A cambio, allana el camino 
para que Luis de Guindos acceda a 
la Vicepresidencia del Banco Cen-
tral Europeo (BCE), al contar con 
el apoyo del Gobierno italiano.  

El ministro de Economía, Indus-
tria y Competitividad ha sido duran-
te todo el proceso de la opa sobre 
Abertis la cara amable del Gobier-
no español ante Atlantia. Su posi-
ción siempre ha sido la de defender 
la “neutralidad” del Estado español 
ante la oferta italiana por la mayor 
concesionaria de autopistas de Espa-
ña. Una postura contraria a la de Ál- 
varo Nadal, quien no ha escondido 
las reticencias que le genera que 
otra empresa transalpina tome el 
control de otro campeón nacional 

El Gobierno allana el camino a Guindos 
al no recurrir la oferta de Atlantia
No lleva a la CNMV ante los tribunales, lo que favorece el apoyo de Italia al ministro español

Los concursos  
de acreedores 
vuelven a subir 
un 2% en enero

Cataluña lidera  
el ‘ranking’, según 
Informa D&B

eE MADRID.  

2017 cerró con una cifra de con-
cursos en aumento tras tres años 
de bajada y se mantuvo esta ten-
dencia en el primer mes del año. 
El año empieza con 389 concur-
sos declarados en enero, que 
muestra un aumento de 17,52 por 
ciento con respecto a diciembre 
y de 2,91 por ciento con respec-
to a enero del 2017. En enero, las 
disoluciones también aumenta-
ron con respecto a diciembre y 
al año pasado, según el último 
estudio de Informa D&B, com-
pañía filial de Cesce. 

En enero, Cataluña lideró la 
estadística con 88 concursos 
(22,62 por ciento del total), segui-
da por Madrid con 67 (17,22 por 
ciento del total) y Valencia con 
60 (15,42 por ciento del total). 
Estas tres comunidades repre-
sentaron el 55,27 por ciento de 
los concursos presentados. 

Las actividades que registra-
ron mayor número de concur-
sos fueron construcción y acti-
vidades inmobiliarias y comer-
cio con 88 procesos cada una, el 
22,62 por ciento del total. Indus-
tria ocupó el tercer puesto con 
45 empresas. Las microempre-
sas representaron el 84,32 por 
ciento de los concursos en enero, 
las empresas pequeñas el 13,62 
por ciento y las medianas el 2,06. 

Informa D&B ha sido distin-
guida por su compromiso social-
mente responsable.
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SEXTO ANIVERSARIO DE LA LEY ‘ESTRELLA’ DEL PP/ La reforma laboral supuso un revulsivo para el mercado de trabajo. Aunque algunas 
utilizado la flexibilidad que aporta para crear nuevos turnos de trabajo, rotar a sus empleados entre las distintas actividades del  

Pablo Cerezal. Madrid 

Hoy se cumplen seis años de 
la aprobación de la reforma 
laboral. Desde su introduc-
ción, el mercado de trabajo ha 
vuelto a recuperar el pulso, 
con la creación de más de un 
millón y medio de puestos de 
trabajo, y se encamina a supe-
rar en pocos ejercicios el má-
ximo histórico de contrata-
ción, logrado en los meses 
precios al estallido de la bur-
buja inmobiliaria. Y muchos 
empresarios consideran que 
la nueva regulación ha sido 
clave para llegar hasta este 
punto, ya que ha facilitado la 
travesía por el desierto de la 
crisis y la reestructuración de 
las compañías, permitiendo 
que estas volvieran a ser com-
petitivas y crearan empleo de 
nuevo. Sin embargo, la refor-
ma laboral se encuentra en el 
foco de las críticas del PSOE, 
Podemos y los sindicatos, que 
consideran que la norma ape-
nas ha servido para abaratar 
el despido y rebajar las condi-
ciones salariales, por lo que 
pretenden volver a las condi-
ciones existentes hasta 2011. 
Para ello, aducen que si se ha 
creado empleo no ha sido por 
el cambio regulatorio, sino 
por la mejora del ciclo econó-
mico y porque se ha sustitui-
do un puesto bien retribuido 
por dos mal pagados. 

Al margen de planteamien-
tos ideológicos, no se puede 
obviar que las empresas que 
se han visto obligadas a redu-
cir su plantilla no lo han he-
cho con gusto, y que en oca-
siones estos ajustes han per-
mitido la supervivencia de 
una empresa que, más ade-
lante, ha recuperado a buena 
parte de sus trabajadores 
cuando la demanda se ha re-
cuperado. Además, también 
hay miles de empresas que 
han hecho uso de la reforma 
laboral no para despedir sino, 
precisamente, para mantener 
o intensificar el empleo. Este 
es, por ejemplo, el caso de la 
empresa de superficies Co-
sentino, que decidió abando-
nar el convenio de empresa 
para crear dos turnos más el 
fin de semana y aprovechar 
mejor sus instalaciones, lo 
que ha permitido elevar su 
competitividad y ganar pre-
sencia en todo el mundo. 

La empresa química Sniace 
es otro ejemplo de éxito, ya 
que recientemente ha  rea-
bierto su fábrica de Torrela-

vega, tras un ERTE y un rea-
juste de la masa salarial utili-
zando varios instrumentos 
dispuestos en la reforma de 
2012. O, recientemente, el 
acuerdo de Opel con los sindi-
catos en la fábrica de Figue-
ruelas, que ha permitido 
mantener la producción del 
Corsa en España gracias a un 
ajuste de costes para mante-
ner la rentabilidad de la em-
presa. Asimismo, otras mu-
chas empresas industriales 
apostaron por ajustar la jor-
nada laboral a la carga de tra-
bajo durante la crisis y ahora 
están volviendo a sacar mús-
culo cuando la demanda ha 
recobrado su fortaleza. Con la 
norma, se evitaban también 
los efectos disfuncionales de 
la rígida normativa anterior, 
que había provocado que en 
los primeros compases de la 
crisis las empresas se vieran 
obligadas a subir el sueldo en 
torno a un 4%, pese a que se 
destruían más de un millón de 
puestos de trabajo al año y los 
precios estaban en caída. 

Flexibilidad interna 
Incluso manteniendo estable 
el contingente de trabajado-
res, la flexibilidad interna en 
las empresas ha sido clave pa-
ra evitar la destrucción de 
empleo, ya que ha facilitado el 
traslado de los trabajadores a 
las áreas más prometedoras, 
por ejemplo, aquellas orienta-
das a los mercados interna-
cionales. O reubicar a los tra-
bajadores en los centros de 
producción especializados en 
bienes con más salidas, de for-
ma que se puedan sortear los 
despidos. O, como hace la em-
presa Delaviuda, rotar a la 
fuerza de trabajo según los 
productos que se van a nece-
sitar en cada época del año, al-
go que no podía hacer antes 
de la reforma y que ha permi-
tido ampliar el número de 
empleados fijos de la empresa 
en un 25% desde 2012. 

Además, muchas empresas 
han utilizado las herramien-
tas de flexibilidad no para em-
peorar las condiciones de sus 
trabajadores, sino para mejo-
rarlas y retener talento. En es-
te sentido, una amplia varie-

dad de compañías están apos-
tando por horarios más flexi-
bles o el trabajo desde casa pa-
ra recompensar los esfuerzos 
de sus empleados y mante-
nerles dentro de la compañía. 
De esta se reduce la rotación 
de la plantilla y se mejora la 
productividad de la empresa, 
aducen.  

Pero la reforma laboral 
también ha sido útil, sobre to-
do, para dar el pistoletazo de 
salida a la creación de empleo 
al permitir que las empresas se 
quitaran el miedo a contratar 
con la reducción de los costes 
de despido. Apenas unos me-
ses después de su aprobación, 

el número de ocupados tocó 
fondo y empezó a repuntar 
con fuerza, lo que ha permiti-
do que la creación de empleo 
se acompase por primera vez 
al crecimiento del PIB. Sin 
embargo, todavía falta mucho 
trabajo por hacer, en opinión 
de los empresarios. Los direc-
tivos critican que la falta de se-
guridad jurídica para las com-
pañías, ya que la falta de clari-

dad normativa en la ultractivi-
dad de los convenios o en la li-
mitación de las causas de la 
nulidad de los ERE ha provo-
cado que muchos conflictos 
laborales se enquisten en los 
tribunales o se vean anulados 
por ellos. 

Es más, muchos empresa-
rios apuestan por dotar de 
más instrumentos de flexibili-
dad a la legislación laboral, 
con el objetivo de que la fuer-
za de trabajo se adapte antes y 
más suavemente a los aumen-
tos y caídas de producción. 
También abogan por la posi-
bilidad de introducir distintos 
convenios en una empresa 

que tenga distintas activida-
des o por facilitar la coopera-
ción entre trabajadores autó-
nomos con empleados de la 
compañía en los distintos 
proyectos de la empresa, con 
el objetivo de ganar dinamis-
mo. Por último, el gran reto es 
rebajar los costes de contrata-
ción, que suponen un lastre 
para la creación de empleo. 
Entre ellos, quizá la mayor 
traba es el coste de las cotiza-
ciones sociales para la empre-
sa, que se eleva al 30% del 
sueldo bruto y se sitúa entre 
los más altos de la OCDE. 

 
Editorial / Página 2

Muchas industrias 
ajustaron la jornada 
laboral a la carga  
de trabajo y ahora 
vuelven a contratar

Diez casos de éxito 

Algunas empresas  
se descuelgan de los 
convenios y mejoran 
las condiciones  
de sus empleados

LA FLEXIBILIZACIÓN REANIMA ELMERCADO LABORAL

Fuente: INE y Ministerio de Economía Expansión

En miles de personas. Datos del cuarto trimestre de cada año.
El mercado laboral

En porcentaje de variación anual.
Crecimiento del empleo y del PIB

Número de empleos creados entre 2012 y 2017.
Los sectores que más puestos crean
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de la reforma laboral
empresas la utilizaron para despedir, dado que no podían hacer otra cosa tras la caída de la actividad, muchas compañías han 
grupo, sortear la caída de la producción manteniendo a la plantilla o mejorar las condiciones de sus empleados para retener talento.

Jesús Izcue, country manager y director 

de RRHH de ArcelorMittal en España.

ARCELORMITTAL 

“La reforma laboral ha favorecido 

el ejercicio del diálogo social, 

permitiendo el sometimiento  

a arbitraje en los descuelgues  

o inaplicaciones del convenio”, 

explica el directivo, que añade 

que esta “flexibilidad interna ha 

permitido mantener el empleo 

aun en situaciones complicadas”. 

No obstante, “debiéramos tener 

una mayor seguridad jurídica (en 

la ultraactividad de los convenios 

o en la limitación de las causas 

de nulidad), evitando el poder 

legislativo alternativo en que  

se ha convertido el judicial  

al modular la reforma laboral”.

Manuel Cazorla, director general 

de Sistel.

SISTEL 

“Quizá no hemos aprovechado 

demasiado la reforma laboral 

porque lo que marca la 

contratación en nuestro sector 

[servicios informáticos] es la 

demanda, y nosotros tenemos 

incluso dificultad para cubrir 

algunos perfiles”, subraya 

Cazorla. No obstante, sí reconoce 

que “la reforma ha ayudado a 

bajar las reticencias a la hora de 

contratar”. Además, “la 

flexibilidad también nos permite 

ser más sensibles con la gente 

que se incorpora a la empresa, 

los modelos de la revolución 

industrial ya no están vigentes”.

Santiago Alfonso, vicepresidente  

de Márketing de Grupo Cosentino.

COSENTINO 

“Lo más reseñable ha sido la 

flexibilidad a la hora de distribuir  

a los empleados y favorecer  

su movilidad entre distintas áreas  

y países, o de instaurar también 

una turnicidad más óptima”, 

indica Alfonso, concretando que 

la creación de dos turnos más el 

fin de semana ha permitido a la 

empresa aprovechar mejor sus 

instalaciones y “crear más de 700 

puestos de trabajo en los últimos 

dos años”. Con todo, es necesario 

bajar las cotizaciones sociales: 

“Tenemos muy gravado el puesto 

de trabajo y esto hace que siga 

costando crear empleo”.

Manuel del Río, consejero delegado 

de Danosa.

DANOSA 

“Danosa [empresa de materiales 

de construcción] ha utilizado 

algunas medidas de flexibilidad 

interna que le han permitido 

mantener y crear más puestos 

de trabajo”, explica Del Río, que 

habla de “la implantación de 

procesos continuos y jornadas 

irregulares de trabajo, la 

polivalencia en distintos puestos 

operativos, la reorganización de 

funciones para impulsar la 

internacionalización, la movilidad 

geográfica hacia el nuevo centro 

de Alcobendas y la oferta de 

contratos de relevo para 

favorecer la entrada de personal”.

Alfonso Solans, presidente 

de Pikolín.

PIKOLÍN 

“La flexibilidad de la reforma 

laboral nos ha ayudado a 

adaptarnos a la estacionalidad 

de la demanda, muy acusada en 

nuestro sector. Tenemos fuertes 

picos de venta en algunos meses 

del año, mientras que en otros 

son muy bajas”, señala el director 

de RRHH, Miguel Marzo. “La ley 

nos ha permitido ajustarnos al 

mercado y dar una respuesta 

satisfactoria y competitiva a 

nuestros clientes. Sin duda, la 

mejora de la flexibilidad laboral 

es una de las medidas que más 

puede contribuir a reducir la 

eventualidad en el empleo”.

José Juan Aranda, director general 

de Grupo Attendis.

GRUPO ATTENDIS 

“En las oficinas centrales hemos 

introducido una flexibilidad  

de una hora tanto en la entrada 

como en la salida, para 

adaptarnos a las necesidades  

de los trabajadores. Sólo hay  

un número anual de horas que  

es lo que hay que cumplir”, 

señala Maria Fernanda López-

Alcalá, directora de RRHH del 

Grupo Attendis, una red de 

centros escolares en Andalucía  

y Extremadura. “Esto nos  

ha permitido retener a los 

trabajadores y evitar que se 

tengan que coger una jornada 

reducida si no quieren hacerlo”.

Rafael Miranda, presidente 

de Acerinox. 

ACERINOX 

“La nueva legislación nos ha 

permitido introducir flexibilidad  

y mejora de la eficiencia, 

revelándose como una 

herramienta de gestión 

empresarial muy útil durante 

estos seis años”, señala Miranda. 

“Gracias a ella se han reducido 

riesgos en la contratación  

y ha introducido fluidez en las 

negociaciones con los sindicatos, 

algo que también se ha visto 

facilitado por que Acerinox 

ofrece un empleo estable y  

de calidad y bien remunerado, 

como prueba la bajísima rotación 

que tiene la compañía”, añade.

Alexandre Pierron-Darbonne, 

CEO de Planasa.

PLANASA 

“La reforma laboral no ha 

introducido grandes cambios”, 

subraya Alexandre Pierron-

Darbonne, consejero delegado 

de Planasa, una empresa 

dedicada a la producción 

hortofrutícula. Aunque concede 

que su empresa ha logrado 

crecer a base de ganar 

competitividad, “estos avances 

se han logrado gracias a los 

acuerdos con los sindicatos”, 

insiste, señalando que la 

regulación aprobada en 2012 se 

queda corta, porque es necesario 

incrementar más la flexibilidad 

laboral.

Manuel López, consejero delegado 

de Delaviuda.

DELAVIUDA 

“Antes de la reforma teníamos 

mucha rotación, ya que gran 

parte de nuestros productos  

son estacionales”, indica Emma 

Madrid, mánager de RRHH, que 

se refiere a los encargados de 

fabricar el turrón, que entraban  

a la empresa en junio y salían  

en diciembre. “En 2016 firmamos 

un acuerdo que apuesta por la 

polivalencia, mantener la plantilla 

a lo largo del año y rotarla de  

un sitio a otro, ya que tenemos 

turrones, pero también 

chocolates o pastelería”. Con  

ello, la plantilla fija de la empresa 

se ha incrementado un 25%.

Alicia Asín, consejera delegada 

de Libelium.

LIBELIUM 

“La reforma es un instrumento 

que permite adaptar las 

necesidades de contratación a 

las de producción, pero nosotros 

no la hemos tenido que aplicar 

en sentido restrictivo”, explica la 

consejera delegada de Libelium, 

una empresa especializada en el 

Internet de las Cosas. “Muchos 

de nuestros 50 empleados 

comenzaron como becarios,  

nos gusta hacer cantera y,  

por supuesto, las bonificaciones  

a la contratación son muy 

beneficiosas. Más en nuestro 

caso, ya que la media de edad de 

la plantilla se sitúa en 30 años”.
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Óscar Lezameta HUELVA

“Poner en valor su papel en el de-
sarrollo socioeconómico en la
provincia de Huelva”. Se trata del
objetivo que la Asociación de In-
dustrias Químicas, Básicas y
Energéticas (Aiqbe) de Huelva
tiene en menta a la hora de cele-
brar el Día de la Industria que es-
te año tendrá como actos princi-
pales, una conferencia del cientí-
fico Manuel Toharia y un concier-
to benéfico en favor de la Ciudad
de los Niños que correrá a cargo
de la orquesta sinfónica del Con-
servatorio Profesional de Música
de Huelva, Javier Perianes.

El presidente de Aiqbe, José
Antonio Agüera, recordó el im-
pulso económico de la actividad
de las empresas asociadas a la
asociación, que tiene su principal
visibilidad en la inversión reali-
zada en la provincia y en la gene-
ración de empleo de calidad. Así,
la primera de ellas alcanzó –a fal-
ta de cerrar los últimos datos del
ejercicio del año pasado– los 190
millones de euros en 2016, casi
40 más que un año antes, con una
especial incidencia en el sector
auxiliar, ya que este se ocupa de
las labores de mantenimiento de
las plantas industriales. Sobre el
segundo de ellos, las empresas
asociadas a Aiqbe, dieron traba-
jo a 4.300 personas, entre em-
pleos director, indirectos, filia-
les, empresas auxiliares y sub-
contratas.

Además, Agüera destacó su
preocupación “por otros aspectos
que afectan a los habitantes de
Huelva y que tienen que ver con
la formación, como la solidari-
dad o la cultura”. Por ello, la aso-
ciación diseñó esa programación

especial para conmemorar el Día
de la Industria en el que destacó
la conferencia que tendrá lugar el
jueves y consistirá en la celebra-
ción de una jornada en la que
participará Manuel Toharia, ase-
sor científico de la Fundación
Oceanogràfic de Valencia, que
impartirá una conferencia titula-

da Combatir la civilización del
desperdicio, a la que seguirá una
mesa redonda homónima en la
que también intervendrán otros
expertos. Toharia fue durante 14
años director científico de la Ciu-
dad de las Artes y las Ciencias de
Valencia y es miembro del jurado
del Premio Princesa de Asturias.

Por su parte, el director del
Conservatorio Profesional de
Música, José Carlos Mairena, ha
profundizado en los detalles de
este concierto que ofrecerán, al
igual que año pasado, los alum-
nos del centro educativo. Será el
próximo día 20 en el gran Teatro
de Huelva. ‘. Las entradas están
ya disponibles en la página web
www.momotickets.com y en las
Tiendas Chiguagua, ubicadas en
la calle Berdigón y en el Centro
Comercial Holea. Además, la Ai-
qbe ha habilitado una fila cero
para todas aquellas personas que
no puedan asistir al concierto pe-
ro quieran colaborar con este
proyecto de la Fundación Herma-
nos Obreros de María.

Por otra parte, el director de la
Ciudad de los Niños, Antonio
Mancebo, agradeció a Aiqbe el
apoyo a este proyecto y que, en
estas jornadas de celebración por
el Día de la Industria, siga apos-
tando también por la solidari-
dad.

Aiqbe celebra el Día de la Industria
para reivindicar su valor económico
●Una conferencia de

Manuel Toharia y un

concierto benéfico

son los principales

actos los días 15 y 20

M. G.

José Antonio Agüera expone la programación del Día de la Industria, ayer en la sede de la FOE.

La asociación pretende
mostrar la implicación
de las empresas con la
sociedad de Huelva

El Puerto
debatirá sobre
el transporte
marítimo de
corta distancia

O. L. HUELVA

El Centro de Recepción y Do-
cumentación del Puerto de
Huelva, es el escenario donde
el próximo día 21 tendrá lugar
una jornada sobre el Trans-
porte Marítimo de Corta Dis-
tancia, instrumento de com-
petitividad y sostenibilidad.
El acto será presentado por
José Luis Ramos, presidente
de la Autoridad Portuaria de
Huelva y en él tomarán parte
agentes como Pilar Tejo, di-
rectora técnica de SPC-Spain
que expondrá su visión sobre
las autopistas del Mar.

Por su parte, Juan Manuel
Vega, director comercial de la
Autoridad Portuaria de Huel-
va, pondrá de manifiesto os
esfuerzos en intermodalidad

realizados por el Puerto,
mientras que tanto Juan Car-
los Arocas, director comercial
de Transitalia, como Sebas-
tián Munuera, director de
Control de Gestión de Trans-
portes J. Carrión, señalarán
hacia las ventajas que este ti-
po de transporte tiene para las
empresas.

Los dos últimos participan-
tes en la jornada será Antonio
Vargas, consejero de la navie-
ra Grimaldi y Fabrice Tuquet,
director comercial para Espa-
ña y Portugal de la empresa
Brittany Ferries, quienes
apuntarán los principales ser-
vicios que el transporte marí-
timo de corta distancia, tiene
tanto en el Mediterráneo co-
mo en el Atlántico, espacios
ambos de interés para el Puer-
to de Huelva.

El Puerto expondrá
sus esfuerzos en
desarrollar una
modalidad inéditaEntregadel premio

a laTrayectoria
Industrial
Durante la jornada del próxi-
mo jueves y en aras a conse-
guir el acercamiento con la
sociedad onubense, tendrá lu-
gar también la entrega de la
Mención Especial Aiqbe a la
Trayectoria Industrial, que en
esta ocasión ha sido concedi-
da al Centro Integrado de
Formación Profesional Profe-
sor Rodríguez Casado, por su
extensa trayectoria ofreciendo
una formación de calidad vin-
culada a la rama industrial,
especialmente en el campo
de la química. Este reconoci-
miento pone también en valor
la figura de José Luis Graiño,
que durante muchos años fue
director e impulsor de este
centro formativo y de sus pro-
gramas.
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Amazon planea 
competir con UPS 
y FedEx en envíos 
de paquetería

Distribuirá productos 
de terceros que se 
venden en su web

elEconomista MADRID.  

Amazon está preparándose para 
lanzar en las próximas semanas 
su propio servicio de paquete-
ría, que ha sido bautizado como 
Shipping with Amazon (SWA), 
de acuerdo con una noticia ade-
lantada por Wall Street Journal. 
De este modo, el gigante del 
comercio electrónico entra a 
competir directamente con com-
pañías como UPS o FedEx. 
Mediante este servicio, que se 
desarrollaría inicialmente en Los 
Ángeles (EEUU) aunque se prevé 
que se expanda de forma gradual 
hacia otras ciudades, Amazon 
recogerá los paquetes de terce-
ros que venden productos en su 
sitio web y los entregará direc-
tamente a los clientes.  

 Amazon podría estar buscan-
do así la disminución de su 
dependencia de servicios de 
paquetería de las empresas espe-
cialistas en el meracdo, que brin-
dan soporte logístico al gigante 
del comercio online mediante 
asociaciones estratégicas. Tras 
darse a conocer las intenciones 
de Amazon, las acciones de UPS 
y FedEx llegaron a caer un 5,3 
y un 5 por ciento, respectiva-
mente.  

La empresa fundada por Jeff 
Bezos ha ampliado en los últi-
mos años su capacidad logística 
y cuenta con su propia flota de 
aviones de carga y una red de 
almacenes. La compañía ha 
anunciado además esta semana 
su intención de crear una firma 
que atenderá las necesidades 
médicas de todos sus emplea-
dos, una iniciativa conjunta con 
el banco JP Morgan Chase y la 
firma financiera del multimillo-
nario Warren Buffett (Berkshi-
re Hathaway).

J. Romera MADRID.  

El Gobierno ha dado la espalda a la 
industria alimentaria, avalando el 
impuesto aprobado por la Genera-
litat de Cataluña a las bebidas azu-
caradas. A pesar de que 11 organi-

zaciones que representan al sector 
primario, la industria transforma-
dora, la distribución y la hostelería, 
habían solicitado hasta en dos oca-
siones por carta al presidente Maria-
no Rajoy la presentación de un 
recurso, la respuesta del jefe del 
Ejecutivo ha sido la misma: Cata-
luña tiene competencias para apro-
bar una tasa como ésta y el impues-
to es legal.  

La batalla, en cualquier caso, no 
ha terminado, porque estas organi-

zaciones -los sindicatos agrarios 
Asaja, Coag y UPA; Cooperativas 
Agroalimentarias, Aecoc, la patro-
nal Fiab (Federación de Industrias 
de Alimentación y Bebidas), Pro-
marca, las patronales de la distri-
bución Anged, Asedas y Aces y la 
asociación de grandes cadenas de 
hostelería Marcas de Restauración- 
presentaron ya el pasado mes de 
noviembre un recurso ante la Sala 
de lo Contencioso-Administrativo 
del Tribunal Superior de Justicia 

de Cataluña. La cadena alimenta-
ria se ha unido porque considera 
que esta norma vulnera principios 
como el de territorialidad, obsta-
culización de la libre circulación de 
mercancías y servicios en el terri-
torio español, el principio de prohi-
bición de doble imposición no coor-
dinada, de seguridad jurídica, el de 
igualdad y no discriminación, y la 
libertad de circulación de mercan-
cías, entre otros.  

El impuesto tiene dos tramos dis-

tintos, uno de 0,08 euros para bebi-
das que tienen entre cinco y ocho 
gramos de azúcar por cada 100 mili-
litros y otro de 12 céntimos para los 
productos con más de ocho gramos 
por 100 mililitros.  

Las empresas están obligadas a 
repercutir el impuesto al consumi-
dor, con el objetivo de tener así un 
efecto disuasorio. En algunas mar-
cas el impuesto ha llegado a supo-
ner una subida de alrededor de un 
10 por ciento sobre el precio.

El Gobierno español avala el impuesto catalán al azúcar
Rechaza por segunda 
vez la petición de la 
industria de recurrirlo

Aunque en un primer momento, 
Sfera ha abierto en 50 de los 79 cen-
tros comerciales de la compañía 
germana, el objetivo es seguir au- 
mentando la presencia en ese país 

a lo largo del próximo año. Asimis-
mo, a partir del segundo semestre 
de este ejercicio está previsto que 
la moda de Sfera para niños se venda 
también en la tienda online de Kars-

tadt. En Europa, hay una presencia 
muy destacada de la firma dentro 
de los grandes almacenes Manor 
en Suiza, donde se llegó en 2016 a 
un total de 60 puntos de venta.  

En América, además de México 
se ha entrado también mediante 
aucerdos con socios locales en Perú 
y en Chile y en Asia se ha hecho lo 
mismo en Arabia Saudí, los Emira-
tos Árabes Unidos, Qatar, Filipinas 
y Malasia.  

Aunque la cadena de moda tiene 
todavía un peso pequeño sobre el 
conjunto de las ventas del grupo El 
Corte Inglés su decidida apuesta 
internacional ha permitido así afian-
zar su crecimiento, convirtiéndose 
en una de las filiales con una evo-
lución más positiva.

La tienda de Sfera en Polonia. EE

Javier Romera MADRID.  

El Corte Inglés da un nuevo paso 
en la internacionalización de Sfera, 
su cadena de moda joven. El gigan-
te del comercio español ha desem-
barcado en Polonia con el estable-
cimiento de dos tiendas propias, de 
unos 800 metros cuadrados cada 
una. La primera se ha abierto en el 
centro comercial Wroclawia, en la 
ciudad de Breslavia, y la segunda en 
Varsovia, en el centro comercial 
Mokotov, uno de los más importan-
tes del país.  

Sfera, que alcanzó en 2016 una 
facturación de 247,61 millones de 
euros, un 7,3 por ciento más, suma 
así un total de 432 puntos de venta 
repartidos en 15 países de Europa, 
América y Asia. Al margen de Polo-
nia, recientemente también ha refor-
zado su presencia en Thailandia y 
Malasia, con nuevos locales. 

Aunque España sigue siendo su 
principal mercado, con un total de 
199 puntos de distribución, suman-
do tiendas y corners en los grandes 
almacenes, su presencia en el exte-
rior es así cada vez mayor. Por orden 
de importancia, destacan Suiza, con 
60 corners o Alemania con 54, ade-
más de México, donde hay 45 tien-
das. De momento, el grupo está apos-
tando por crecer, tanto a través de 
tiendas propias como de franquicias.  

Así, en España, Portugal, Grecia, 
México y ahora Polonia el desarol-
lo es a través de establecimientos 
en propiedad y en el resto del 
mundo, de momento, con franqui-
cias. 

En mayo del año pasado, El Corte 
Inglés selló, por ejemplo, una alian-
za con el gigante alemán de los gran-
des almacenes Karstadt, para la aper-
tura de puntos de venta de Sfera en 
sus centros, posibilitando así la 
comercialización de sus coleccio-
nes de moda infantil y bebé desde 
el pasado mes de agosto.  

El Corte Inglés crece en el exterior 
con Sfera y desembarca en Polonia
La cadena de moda joven suma ya 432 tiendas y llega ya a un total de 15 países

Un consejo de administración propio 
para una compañía en crecimiento 
El Corte Inglés dotó el pasado verano a Sfera de consejo de adminis-
tración propio, ante el rápido crecimiento que está experimentando 
la enseña. La compañía contaba con tres administradores solidarios: 
Dimas Gimeno, actual presidente y consejero delegado, y los conse-
jeros, Florencio Lasaga y Carlos Martínez Echevarría. Ahora, el máxi-
mo órgano de Sfera está presidido por Gimeno, tendrá de consejeras 
a las hermanas Álvarez, y contará con dos consejeros delegados soli-
darios: Jesús Nuño de la Rosa y Víctor del Pozo.
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La planificación de las
necesidades de agua
en el cambio climático
FUTURO. Es indudable que el
agro andaluz es un sector so-
cio-económico estratégico por
su volumen de facturación, ex-
portaciones, empleo y motor
de la economía rural que debe-
mos proteger, vigilar y poten-
ciar ante los efectos del cambio
climático, porque tal y como
indica el secretario general de
UPA Andalucía, Miguel Cobos,
“sin agricultores no hay ali-
mentos ni se mantiene vivo el
medio rural”. UPA señala que
es necesaria una planificación
hidrológica en Andalucía.

La UE compró un 6%
más de hortalizas a
países terceros
ESTADÍSTICA. La importación
comunitaria de frutas y hortali-
zas procedentes de países terce-
ros ascendió a 13.662 millones
de euros de enero a octubre de
2017, con un crecimiento del
6,2%, según las estadísticas de
la Oficina Europea de Estadísti-
cas, Eurostat. Las importacio-
nes comunitarias de hortalizas
se situaron en 2.199 millones
de euros, procedentes, princi-
palmente, de Marruecos con
790 millones de euros, Turquía
con 200 millones, y Egipto con
182 millones de euros.

Casi 4.000 solicitantes
de empleo, inscritos en
la agencia deCoexphal
LABORAL. Coexphal dispone
desde 2015 de Agrojobs una
Agencia de Colocación con el
número de (Autorización
nº0100000027 por el Servicio
Andaluz de Empleo) para de-
sarrollar las actividades de in-
termediación laboral y bús-
queda de empleo. De esta for-
ma, la Asociación pone al ser-
vicio de todas las empresas
asociadas y de las personas in-
teresadas en trabajar en nues-
tro sector, la primera Agencia
de Colocación Agroalimenta-
ria de nuestra provincia. En
2017 se han inscrito 3.976 so-
licitantes de empleo.

EN BREVE

C
UANDO en el año 2007,
una alerta sanitaria hizo
que la dinámica del
campo almeriense vira-

se, hasta hacer real la compatibili-
dad del control biológico y el con-
trol químico; la industria química
hizo un gran esfuerzo para que es-
to fuese posible, desarrollando
moléculas compatibles con los or-
ganismos de control biológico. De
hecho en pimiento, el control bio-
lógico para mosca blanca y trips,
es controlado al 99% con organis-
mos de control biológico, y convi-
ven perfectamente con los trata-
mientos químicos que se le dan pa-
ra otras patologías. A nadie se le
ocurre que este porcentaje vaya a
bajar, porque los organismos de
control biológico, controlan per-
fectamente estas plagas. ¿Pero
qué pasa con el resto de cultivos?
¿Por qué no se da este control bio-

lógico de forma tan rotunda? Sim-
plemente porque no hay organis-
mos de control biológico tan efica-
ces como en el pimiento, y no se
puede responsabilizar a la indus-
tria química, por ofrecer solucio-
nes a los problemas.

Desde el año 2008, en el que em-
pezó a utilizarse el control biológi-
co de forma generalizada en pi-
miento y de forma esporádica en
otros cultivos, la venta de fitosani-
tarios, no ha dejado de crecer y no
por eso se usan menos organismos
de control biológico.

Es innegable la distorsionada
imagen que estos productos tienen
entre los ciudadanos. Debatir so-
bre el uso o no de los productos fi-
tosanitarios significa responder a
una sencilla pregunta ¿con o sin?
Toca preguntarse si las opiniones
de la sociedad sobre los mismos
¿están basadas en datos y eviden-
cias científicas o en emociones? ¿Y
la del legislador? ¿Tienen en con-
sideración nuestras Autoridades
toda la información para tomar
sus decisiones? La industria fitosa-
nitaria es consciente de la preocu-
pación de la ciudadanía sobre los
productos que desarrolla, es un

asunto que se toma muy en serio.
Es evidente que todo lo que rodea
a la alimentación genera fuertes
emociones, pero no es menos cier-
to que existe un tremendo desco-
nocimiento sobre lo que son los
productos fitosanitarios y el im-
portante trabajo y esfuerzo en I+D
llevado a cabo para poder ser au-
torizados.

Los productos fitosanitarios son
soluciones que la ciencia ha pues-
to a nuestro alcance para proteger
los cultivos de plagas y enferme-
dades. Son una herramienta im-
prescindible para garantizar una
producción suficiente de alimen-
tos variados y de calidad. Son las
medicinas de las plantas, impres-
cindibles para la sanidad vegetal
como lo son los medicamentos
prescritos para las personas cuan-
do enfermamos. Hasta un 40% de
la producción mundial de alimen-
tos se pierden cada año por plagas,
malas hierbas y enfermedades.
Sin fitosanitarios esta cantidad se
duplicaría. La estricta normativa y
exhaustivos controles a los que es-
tán sometidos garantizan además
su seguridad para consumidores y
operarios. Además, es la profesio-

nalidad de los agricultores y co-
rrecto uso que estas herramientas
hacen cada día, la mejor garantiza
de su eficacia y seguridad. Por
ello, España es líder en producción
y exportación de frutas y verduras,
y nuestros productos son valora-
dos mundialmente por su alta ca-
lidad. Este éxito es fruto de un tra-
bajo serio y responsable que debe
ser reconocido. Para apoyar su
apuesta por las nuevas tecnologías
y mejora de los sistemas de pro-
ducción, AEPLA ha puesto en mar-
cha diferentes proyectos de res-
ponsabilidad social dirigidos a fo-
mentar las Buenas Prácticas Agrí-
colas, para proteger la calidad del
agua, el medio ambiente, la biodi-
versidad y la seguridad del opera-
rio. La ecuación es sencilla: si el
agricultor no puede proteger sus
cultivos, los costes de producción
inevitablemente aumentarán, por
extensión el precio de los alimen-
tos. Pero además, ese panorama
no garantizará una mayor seguri-
dad de los mismos ni una mejor ca-
lidad nutricional.

La misión de los agricultores no
es criar fauna sino producir ali-
mentos y defenderán sus cosechas
con las herramientas disponibles.
Con visión empresarial, con res-
ponsabilidad y con garantías.
Bienvenidas las soluciones bioló-
gicas y bienhalladas las soluciones
químicas.

CARLOS
PALOMAR

Director general
de AEPLA

5

Redacción

Las OPFH que participan en el Pro-
grama Operativo de la Asociación
de Organizaciones de Productores
de Frutas y Hortalizas de Andalu-
cía, APROA, en el pasado 2017 han
enviado a los bancos de alimentos
casi 5 millones de kilos de frutas y
hortalizas (4.8214.570). Se trata
de una acción de Prevención y
Gestión de Crisis, muy valorada
por las OPFH, y que está dirigida a
los más desfavorecidos. Así lo re-
coge el blog que elabora la organi-
zación de productores y exporta-
dores de frutas y hortalizas de Al-
mería, Coexphal, coex-
phal.wordpress.com.

Por productos destaca en primer
lugar el tomate con 1.313.039 de

kilos; seguido de pimiento con
1.271.416 kilos; pepino con
663.061 kilos, berenjena con

504.541 kilos; calabacín con
452.241 kilos; sandía con 412.976
kilos; melón con 189.790 kilos;

paraguayo con 10.645 kilos y na-
ranjas con 6.861 kilos. Las OPFH
participantes han sido Agrolevan-
te SAT, Almerifresh SAT, Bio-Sa-
bor, SAT, Cabasc, SCA, Casur SCA,
Cítricos del Andarax, SAT, Cohor-
san, SCA, Coprohníjar, SCA, Du-
namar, SAT, Ejidomar, SCA, Fer-
va, SCA, Indasol SAT, Las Horti-
chuelas, SAT, Murgiverde, SCA,
Nature Choice, SAT, Parafruts SL,
Parque Natural SCA, San Isidro
Labrador, SCA y Vicasol, SCA.

Los bancos de alimentos en los
que se han distribuido las frutas y
hortalizas andaluzas han sido los
de las siguientes provincias: Alba-
cete, Almería, Ávila, Barcelona,
Bizcaia, Burgos, Cáceres, Cádiz,
Campo de Gilbraltar, Córdoba,
Granada, Huelva, Huesca, Jaén,
La Coruña, León, Lérida, Lugo,
Madrid, Málaga, Murcia, Navarra,
Orense, Palencia, Ponferrada, Sa-
lamanca, Santiago de Composte-
la, Sevilla, Tarragona, Valladolid,
Zamora y Zaragoza.

Aproa distribuye casi cinco millones de
kilos de frutas y hortalizas en 2017

D. A.

El primer producto distribuido ha sido el tomate, seguido del pimiento.

INSECTICIDAS QUÍMICOS O BIOLÓGICOS.
¿OPUESTOS O COMPLEMENTARIOS?
Opinión
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Haciaunagestión inteligente
de los residuosurbanos

Ecoembesy
Minsaitponen
enmarchaSmart
Wastepara
optimizar la
recogidadebasura

RAFAEL DURÁN

MADRID

Frente a la cultura del usar

y tirar, en los últimos años

sevieneimponiendoelcon-

ceptodeeconomíacircular,

que está basada en la regla

de reducir, reutilizar, repa-

rar y reciclar en un círculo

continuo.Losciudadanosse

han acostumbrado ya a ver

en las calles de susmunici-

piosyciudadescontenedo-

res diferenciados por colo-

resparasepararlosresiduos

que luego son recogidos de

formaselectivapara su tra-

tamiento. Pero también es

relativamentefrecuentever

contenedoresdesbordados

que afean las calles y pue-

den suponer un problema

desaludpública yque indi-

ca que algo no está funcio-

nando bien.

Paraayudaraoptimizar

la recuperaciónyel recicla-

jedelosresiduos,Ecoembes,

organización sin ánimo de

lucro que se dedica a la re-

cuperación de envases do-

mésticos en España, yMin-

sait, launidaddenegociode

transformación digital de

Indra,handiseñadounapla-

taforma de gestión inteli-

gente de residuos denomi-

nada SmartWaste.

“En los proyectos de

smartcitiessiempresehace

referenciaalamovilidad,ca-

lidaddelaire,serviciosalciu-

dadano…peronohabíanada

que llevara el concepto de

inteligencia a la gestión de

residuos”,señalaRosaTrigo,

directora técnicayde inno-

vación de Ecoembes. Con

SmartWaste“promovemos

quelagestióndelosresiduos

también sea smart y llevar

también el internet de las

cosas y la digitalización a

nuestros residuos”.

La plataforma en la que

ambasentidadestrabajanen

laactualidadestábasadaen

MinsaitIoTSofia2,lasolución

deinternetdelascosas(IoT)

con capacidades big data y

cloud de Minsait, que per-

mitecentralizarlosdatosob-

tenidosdesdedistintasfuen-

tes,comosensores,redesso-

ciales, encuestas, censos y

satélites,yconvertirlosenin-

formacióndevalorparacada

uno de los actores: ayunta-

mientos, ciudadanos y em-

presas recicladoras.

“Hay mucha informa-

ción que ya tenemos, que

tiene Ecoembes, los ayun-

tamientos y los operadores

y que lo único que hay que

hacer es que la plataforma

la vaya recogiendo, sesgan-

doyanalizando.Todaesain-

formación,queexiste,pero

que no está concentrada ni

analizada,esSmartWaste”,

explica Trigo.

Sensorización
Por ejemplo, la sensoriza-

ción de contenedores per-

mitirásaberdóndeestánsi-

tuados y qué nivel de carga

tienen, al igual que los ca-

miones de recogida, me-

diante una herramienta de

geoposicionamiento, se

podrá saber ver cuáles son

sus rutas. Con estos datos

lostécnicosmunicipalesdis-

pondránde informaciónen

tiempo real de la gestiónde

susresiduosparatomarde-

cisiones. “El técnico muni-

cipal va a ver si el servicio

está bien realizado, si está

optimizado,si se incremen-

ta y semejora la recogida, y

lo podrá ver contenedor a

contenedor y barrio a ba-

rrio”, destaca la directora

técnica y de innovación de

Ecoembes.

“Al estar todo geolocali-

zado, se van generando

mapas de calor que permi-

tiránsaber,porejemplo,sien

determinada área la pobla-

ciónesmayorde60años,ya

lomejorahítengoqueponer

loscontenedoresa50metros

ynoa 100”, explicaTrigo.

Tambiénlosciudadanos

podrán informarsea través

de la plataforma de lo que

está pasando con sus resi-

duos, de cómo su colabora-

ción está teniendo frutos,

condatosrealesyobjetivos.

Asimismo, la nueva pla-

taformadeEcoembesyMin-

saitharáposiblehacerfren-

teaunodelosgrandesretos

delaeconomíacircularcomo

eselpagoporgeneraciónde

residuos,unsistemamuyex-

tendidoenvariospaíseseu-

ropeosquepermiteatribuir

acadausuariouncosteacor-

deconlacantidadrealdere-

siduosgenerados,loqueade-

más de representar un sis-

temamásjusto,generaunin-

centivo entre la ciudadanía

paramejorar los niveles de

reducción y reciclaje.

En España, el Ayunta-

miento de Gijón está im-

plantando un sistemame-

diantetarjetaelectrónicaque

conecta con el contenedor

y que permite saber dónde

depositaelciudadanosusre-

siduosyqueserviráenunfu-

turo para implantar el pago

por generación.

SmartWasteestáahora

en la versión cerode la apli-

caciónyapartirdemarzose

empezarán cuatro pruebas

piloto en la ciudad de Lo-

groño, en la Comunidad de

LaRioja,enlaComunidadde

Cantabriayenuncuartoem-

plazamiento que todavía

está por concretar y que se

quiere que sea en un entor-

no insular. Y antes del vera-

no se contará ya con todas

lasconclusionesparasaber

cómo funciona y sus posi-

bilidades de futuro. “Hoy

avanzan tanto las tecnolo-

gíasquelomejoresempezar

conunaversiónyyacuando

estemostrabajandoirlaevo-

lucionando en continuo”,

apunta la directora técnica

de Ecoembes. “La platafor-

maestápreparadaparaque

a medida que avancen las

tecnologías,sepuedaniren-

ganchando a ella”.

Rutas dinámicas
de recogida

� Gracias a sus capacida-

des de big data y de pre-

dicción, Smart Waste

transforma los datos en

conocimiento, que pone

al servicio de la mejora

de la gestión de los

recursos de la ciudad o

territorio. Entre otras

cosas, facilita el estable-

cimiento de rutas diná-

micas de recogida, así

como la obtención de

estimaciones de incre-

mento o disminución de

los residuos por ruta y

por contenedores, en

función de la época del

año o la composición

demográfica de la zona.

� “En pueblos rurales o

pueblos medianos más

alejados, durante la

temporada de otoño-

invierno, ¿por qué tengo

que ir a recoger los con-

tenedores todos los días

o por qué cada cinco? Lo

que me va a dar la

herramienta Smart

Waste es, por ejemplo,

información de si esos

contenedores están

vacíos o medio llenos y

me va a decir qué ruta

tengo que hacer ese día”,

ilustra Rosa Trigo, direc-

tora técnica y de innova-

ción de Ecoembes. “Eso

no es solamente eficien-

cia económica del pro-

ceso, es dar un buen

servicio al ciudadano y

también eficiencia

ambiental”.

� “Y, sin embargo, si en

verano esos municipios

se llenan, habrá que

cambiarles el servicio.

La plataforma me va a

decir cada mes o cada

semana cómo tengo que

cambiar mis rutas de

recogida”, concluye

Trigo.

BUEN GOBIERNO

Enmarzose
iniciaráncuatro
pruebaspilotoy
antesdelveranoya
sepodránanalizar
lasconclusiones
acercadel
funcionamiento
delaplataforma

Contenedores de reciclaje
en una calle de Madrid.
PABLO MONGE
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Editorial
Un impuesto
desucesiones
testimonial,
perosobre todo
armonizado

E
l debate sobre la su-

presión o no del im-

puesto sobre suce-

sionesesunadeesas

polémicas fiscales

que se reavivan de

vezencuandoyvuel-

ven una y otra vez a

ponerse de actuali-

dad. El tributo que

grava las herencias siguemanteniéndose en

buenapartede lospaíses, perohayunnúme-

ronotabledeellos quehanoptadoobienpor

eliminarlo o bien pormantenerlo de forma

prácticamentetestimonial.Enelprimercaso

sesitúanCroacia,Italia,Lituania,Polonia,Por-

tugal,HungríaoEslovenia;enelsegundo,Sue-

cia, Estonia, Rumanía y Eslovaquia. En Esta-

doscomoelfrancés,elbelga,elalemán,eldanés,

elbritánicoyelespañolsemantieneelimpuesto

y este tiene todavía una relativa importan-

cia. En España se trata de un tributo estatal,

perocedidoalascomunidadesautónomas,las

cualestienenampliapotestadparamodificar

tipos y aplicar bonificaciones, lo que consti-

tuyeenlaprácticaunodelosproblemasyten-

sionesqueeste genera.

Desdeunpuntodevistarecaudatorio,gra-

var o no las herencias no constituye una de-

cisiónexcesivamenterelevante.Enelcasoes-

pañol, la recaudacióndurante laúltimadéca-

dahaosciladoentreunescaso0,2%y0,3%del

PIB. Entre los argumentos paramantener el

tributodestacandesdesurelativautilidadala

hora de contribuir a la igualdad de oportuni-

dadeshastasucapacidadderedistribuciónde

la riqueza. Se trata, en cualquier caso, de un

tributo que penaliza el ahorro y que despier-

taun fuerte y creciente rechazo social.

En España sonmuchas las voces que re-

claman desde hace tiempo una supresión o

una reforma, y lo hacen, entre otros argu-

mentos, pormotivos de equidad. La razón es

queexisteunagranheterogeneidadenel tra-

tamiento fiscal de los patrimonios heredita-

rios según la comunidadautónomadequese

trate, una circunstancia que hace que una

mismaherenciapuedapagarunmontantemuy

diferente según se halle bajo la lupa de una u

otraHacienda autonómica. Además, aunque

regiones comoMadrid o,más tarde, Andalu-

cíahanbonificadoprácticamentelatotalidad

delimpuestocuandolosbienessetransmiten

depadresahijos,nohanhecholomismocuan-

dosellevaacaboentrepersonasconotrogrado

deparentesco.

TodoapuntaaqueHaciendaveríaconme-

jores ojos acometerunaarmonización–justa

y también urgente– a optar por la elimina-

cióntotaldel tributo.Elobjetivo,encualquier

caso, debería ser caminar hacia un impuesto

ampliamentebonificado,conunmínimoexen-

to comúnyunahorquilla de tiposmáximosy

mínimos.Porqueaunqueenestedebatepue-

denadoptarse legítimamenteunayotrapos-

tura, lo que no es defendible esmantener un

tributo que gravemás omenos una herencia

segúnel lugar enel que se transmite.

L
asempresasactua-

les se enfrentan a

los retos que plan-

teóelmundoyaen

elsigloXX,dominadopormo-

delosdenegociotradiciona-

les enfocados al corto plazo

yqueexcluyen,porejemplo,

elimpactonegativodesusac-

tividades en el clima. Al

mismotiempo,enunmundo

delsigloXXIaúnemergente,

laspersonasmirancadavez

más hacia empresas que

adoptan un enfoque inte-

grado,dondeel“precioreal”

deunproductooserviciore-

fleje el coste social y am-

biental de producirlo o dis-

tribuirlo.

Operar entre estos dos

mundos resulta especial-

mente relevante en un sec-

torcomoelbancario,donde

primael viejoparadigmade

riesgo y rentabilidad, si-

guiendo un modelo mate-

mático que se encuentra

cadavezmásfueradelaeco-

nomíarealydelmundoalque

da servicio.

Un ejemplo de esa des-

conexiónentre labancatra-

dicionalylaeconomíareales

la respuesta de los bancos

centralesalacrisisfinancie-

ra de 2008, que ha consisti-

doeninyectarmásdineroal

sistema financieromedian-

te losmecanismos de flexi-

bilizacióncuantitativa.Esta

ofertadedinerohareducido

lostiposde interésenunes-

fuerzoporpromoverunau-

mento del crédito. Pero lo

cierto es que no se está pu-

diendo conectar todo el di-

nero disponible con los em-

prendedores, y ese es un

nuevo reto.

Los tipos de interés ne-

gativos nos obligan a con-

siderar que el valor del di-

nero no es absoluto y de-

pende de lo que las perso-

nasquieranhacerconél.Lo

quedeverdad importaessi

la rentabilidad conseguida

con el dinero crea un valor

más allá del resultado fi-

nanciero inmediato. Esta

creacióndevalor,propiade

la nueva economía, ya no

respondealasantiguasnor-

mas del siglo XX y no siem-

pre (por ahora) puede mo-

netizarse conforme a ese

modelo en transición.

Existen bancos que por

su naturaleza operan entre

esos dosmundos y buscan

equilibrar ambos, añadien-

dolaperspectivadel impac-

to al viejo enfoquede riesgo

y rentabilidad. Los bancos

queformanlaAlianzaGlobal

por una Banca con Valores

(GABV), entre ellos Triodos

Bank, son entidades que

deben cumplir con la nor-

mativa bancaria y alcanzar

objetivos de rentabilidad,

peroquedirigensuactividad

financiera a generar un im-

pacto positivo para las per-

sonas y el planeta. Durante

la última reunión enNepal,

losmáximos responsables

de estos 46 bancos, que

sumanactivosporencimade

127.000millones de dólares

y atienden a 41millones de

clientes en todo el mundo,

acordarondarlospasospara

adoptarunsistemaqueprio-

riceelefectoalargoplazoen

el medio ambiente y la so-

ciedad de las decisiones fi-

nancieras.

Pero impulsar una ver-

daderaeconomíasostenible

requieremuchomás que el

compromisoylaacciónpar-

ticulardeunreducidogrupo

deadelantados.Necesitamos

establecer alianzas y traba-

jardeformacolaborativa.Por

ejemplo, a travésdemarcos

internacionalescomolosOb-

jetivos deDesarrollo Soste-

nibledeNacionesUnidasoel

AcuerdodeParís, queapor-

tan una perspectiva global

y apelanal trabajo conjunto

de poderes públicos, em-

presas y ciudadanos.

En la industria de la

banca en concreto, es im-

portante contribuir dema-

neradirectaamarcaryadop-

tar conjuntamente las prio-

ridadesenmateriadesoste-

nibilidad. En este sentido,

destaca la iniciativaconjun-

ta de entidades bancarias y

fondosdepensionesdePaí-

ses Bajos que apela a suGo-

bierno a trabajar con el sec-

torfinancieroparalograrlos

objetivos establecidos en

París.Desdelasinstituciones

se está impulsando fuerte-

menteestetema,con inicia-

tivas por parte del grupode

expertos en políticas finan-

cieras sostenibles de la Co-

misión Europea, del Grupo

de Estudio sobre Finanzas

Verdes o del Grupo de Tra-

bajo para la Divulgación de

Información Financiera re-

lacionada con el Clima,

ambosdelG20.

El último informe del

Grupo de Expertos de Alto

Nivel de laUE (HLEG) sobre

FinanzasSosteniblesavan-

za también en esta direc-

ción. La recomendación de

luchar contra el cortopla-

cismoquehapredominado

enlosmercadosfinancieros

marca una nueva senda,

pero siguen siendo necesa-

riasmedidasadicionalesen

el sector financiero para

cumplirconlosobjetivosde

París.Porejemplo,mayores

exigencias de capital y de-

sincentivosfiscalespara los

activos contaminantes. Al-

gunasdeellasserecogenen

un reciente informe pre-

sentadoenBruselas,elabo-

rado por la GABV, Finance

Watch y Mission 2020, con

propuestasparaacelerar la

inversión y la financiación

de impacto.

Iniciativascomoestasin-

dicanqueelsectorfinancie-

ropuedeydebeserunejem-

plodecolaboraciónparaim-

pulsar laagendade lasoste-

nibilidad. La economía sos-

tenible está dejando de ser

unnichoparaconvertirseen

lanuevaeconomíaquemar-

que el fin del cortoplacismo

financiero.

Laeconomíasostenible
requierecolaboración

Tribuna

Prestamistas
yfondosde
pensiones
holandesesapelan
asuGobierno
paralograrlos
objetivosdeParís

HEATHERPAQUE (PIXABAY)

MIKEL
GARCÍA-PRIETO

Director general de
Triodos Bank España

El sector financiero puede y debe

ser un ejemplo del pensamiento

en el impacto a largo plazo
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Haciaunagestión inteligente
de los residuosurbanos

Ecoembesy
Minsaitponen
enmarchaSmart
Wastepara
optimizar la
recogidadebasura

RAFAEL DURÁN

MADRID

Frente a la cultura del usar

y tirar, en los últimos años

sevieneimponiendoelcon-

ceptodeeconomíacircular,

que está basada en la regla

de reducir, reutilizar, repa-

rar y reciclar en un círculo

continuo.Losciudadanosse

han acostumbrado ya a ver

en las calles de susmunici-

piosyciudadescontenedo-

res diferenciados por colo-

resparasepararlosresiduos

que luego son recogidos de

formaselectivapara su tra-

tamiento. Pero también es

relativamentefrecuentever

contenedoresdesbordados

que afean las calles y pue-

den suponer un problema

desaludpública yque indi-

ca que algo no está funcio-

nando bien.

Paraayudaraoptimizar

la recuperaciónyel recicla-

jedelosresiduos,Ecoembes,

organización sin ánimo de

lucro que se dedica a la re-

cuperación de envases do-

mésticos en España, yMin-

sait, launidaddenegociode

transformación digital de

Indra,handiseñadounapla-

taforma de gestión inteli-

gente de residuos denomi-

nada SmartWaste.

“En los proyectos de

smartcitiessiempresehace

referenciaalamovilidad,ca-

lidaddelaire,serviciosalciu-

dadano…peronohabíanada

que llevara el concepto de

inteligencia a la gestión de

residuos”,señalaRosaTrigo,

directora técnicayde inno-

vación de Ecoembes. Con

SmartWaste“promovemos

quelagestióndelosresiduos

también sea smart y llevar

también el internet de las

cosas y la digitalización a

nuestros residuos”.

La plataforma en la que

ambasentidadestrabajanen

laactualidadestábasadaen

MinsaitIoTSofia2,lasolución

deinternetdelascosas(IoT)

con capacidades big data y

cloud de Minsait, que per-

mitecentralizarlosdatosob-

tenidosdesdedistintasfuen-

tes,comosensores,redesso-

ciales, encuestas, censos y

satélites,yconvertirlosenin-

formacióndevalorparacada

uno de los actores: ayunta-

mientos, ciudadanos y em-

presas recicladoras.

“Hay mucha informa-

ción que ya tenemos, que

tiene Ecoembes, los ayun-

tamientos y los operadores

y que lo único que hay que

hacer es que la plataforma

la vaya recogiendo, sesgan-

doyanalizando.Todaesain-

formación,queexiste,pero

que no está concentrada ni

analizada,esSmartWaste”,

explica Trigo.

Sensorización
Por ejemplo, la sensoriza-

ción de contenedores per-

mitirásaberdóndeestánsi-

tuados y qué nivel de carga

tienen, al igual que los ca-

miones de recogida, me-

diante una herramienta de

geoposicionamiento, se

podrá saber ver cuáles son

sus rutas. Con estos datos

lostécnicosmunicipalesdis-

pondránde informaciónen

tiempo real de la gestiónde

susresiduosparatomarde-

cisiones. “El técnico muni-

cipal va a ver si el servicio

está bien realizado, si está

optimizado,si se incremen-

ta y semejora la recogida, y

lo podrá ver contenedor a

contenedor y barrio a ba-

rrio”, destaca la directora

técnica y de innovación de

Ecoembes.

“Al estar todo geolocali-

zado, se van generando

mapas de calor que permi-

tiránsaber,porejemplo,sien

determinada área la pobla-

ciónesmayorde60años,ya

lomejorahítengoqueponer

loscontenedoresa50metros

ynoa 100”, explicaTrigo.

Tambiénlosciudadanos

podrán informarsea través

de la plataforma de lo que

está pasando con sus resi-

duos, de cómo su colabora-

ción está teniendo frutos,

condatosrealesyobjetivos.

Asimismo, la nueva pla-

taformadeEcoembesyMin-

saitharáposiblehacerfren-

teaunodelosgrandesretos

delaeconomíacircularcomo

eselpagoporgeneraciónde

residuos,unsistemamuyex-

tendidoenvariospaíseseu-

ropeosquepermiteatribuir

acadausuariouncosteacor-

deconlacantidadrealdere-

siduosgenerados,loqueade-

más de representar un sis-

temamásjusto,generaunin-

centivo entre la ciudadanía

paramejorar los niveles de

reducción y reciclaje.

En España, el Ayunta-

miento de Gijón está im-

plantando un sistemame-

diantetarjetaelectrónicaque

conecta con el contenedor

y que permite saber dónde

depositaelciudadanosusre-

siduosyqueserviráenunfu-

turo para implantar el pago

por generación.

SmartWasteestáahora

en la versión cerode la apli-

caciónyapartirdemarzose

empezarán cuatro pruebas

piloto en la ciudad de Lo-

groño, en la Comunidad de

LaRioja,enlaComunidadde

Cantabriayenuncuartoem-

plazamiento que todavía

está por concretar y que se

quiere que sea en un entor-

no insular. Y antes del vera-

no se contará ya con todas

lasconclusionesparasaber

cómo funciona y sus posi-

bilidades de futuro. “Hoy

avanzan tanto las tecnolo-

gíasquelomejoresempezar

conunaversiónyyacuando

estemostrabajandoirlaevo-

lucionando en continuo”,

apunta la directora técnica

de Ecoembes. “La platafor-

maestápreparadaparaque

a medida que avancen las

tecnologías,sepuedaniren-

ganchando a ella”.

Rutas dinámicas
de recogida

� Gracias a sus capacida-

des de big data y de pre-

dicción, Smart Waste

transforma los datos en

conocimiento, que pone

al servicio de la mejora

de la gestión de los

recursos de la ciudad o

territorio. Entre otras

cosas, facilita el estable-

cimiento de rutas diná-

micas de recogida, así

como la obtención de

estimaciones de incre-

mento o disminución de

los residuos por ruta y

por contenedores, en

función de la época del

año o la composición

demográfica de la zona.

� “En pueblos rurales o

pueblos medianos más

alejados, durante la

temporada de otoño-

invierno, ¿por qué tengo

que ir a recoger los con-

tenedores todos los días

o por qué cada cinco? Lo

que me va a dar la

herramienta Smart

Waste es, por ejemplo,

información de si esos

contenedores están

vacíos o medio llenos y

me va a decir qué ruta

tengo que hacer ese día”,

ilustra Rosa Trigo, direc-

tora técnica y de innova-

ción de Ecoembes. “Eso

no es solamente eficien-

cia económica del pro-

ceso, es dar un buen

servicio al ciudadano y

también eficiencia

ambiental”.

� “Y, sin embargo, si en

verano esos municipios

se llenan, habrá que

cambiarles el servicio.

La plataforma me va a

decir cada mes o cada

semana cómo tengo que

cambiar mis rutas de

recogida”, concluye

Trigo.

BUEN GOBIERNO

Enmarzose
iniciaráncuatro
pruebaspilotoy
antesdelveranoya
sepodránanalizar
lasconclusiones
acercadel
funcionamiento
delaplataforma

Contenedores de reciclaje
en una calle de Madrid.
PABLO MONGE
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

No hace falta hacer muchos nú-
meros para concluir que elmode-
lo económico reinante desde la
Revolución Industrial —extraer,
producir, consumir y tirar— no se
podrá sostener en el futuro. La
ONU calcula que para mediados
de siglo la poblaciónmundial ron-
dará los 9.100 millones de perso-
nas. “Con las cifras de población
estimadas para 2050, harían falta
casi tres planetas Tierra para pro-
porcionar los recursos naturales
necesarios paramantener losmo-
dos de vida actuales”, apunta el
borrador de la Estrategia Españo-
la de Economía Circular, al que
ha tenido acceso EL PAÍS. Básica-
mente, la idea que inspira esta es-
trategia —la primera con la que
contará España y que tiene como
horizonte 2030— es la que mane-
jan distintos organismos desde
hace años: pasar del modelo eco-
nómico lineal (basado en la ex-
tracción de recursos) a uno circu-
lar (potenciando su reutilización).

La estrategia, que se alinea
con la que aprobó en 2015 la Co-
misión Europea, está coordinada
por el Ministerio de Agricultura y
Pesca, Alimentación yMedio Am-
biente, pero participan seisminis-
terios más. Incluye un plan de ac-
ción para el periodo 2018-2020,
cuyo presupuesto previsto es de
838,8 millones. Estas son algunas
de las actuaciones contempladas:

Reutilización de aguas. El grue-
so del presupuesto será para ac-
tuaciones de reutilización de
aguas, un campo en el que el Esta-

do sigue teniendo las principales
competencias frente a las comuni-
dades. El plan prevé que se em-
pleen 478,2 millones para obras
de reutilización de aguas residua-
les —principalmente para la agri-
cultura—que ya están contempla-
das en los planes hidrológicos.

Armonización fiscal. “Algunas
comunidades autónomas tienen
establecidos tributos en materia
de residuos, mientras otras care-
cen de ellos”, señala el texto del
plan. “Esta circunstancia puede
presentar problemas desde el
punto de vista de la unidad de
mercado, la libre circulación, la
igualdad o el cumplimiento de
objetivos medioambientales”,
añade. Hace un año, el Gobierno
creó dos comisiones de expertos
sobre el modelo de financiación
autonómica, que también debe-
rán abordar posibles cambios
en la fiscalidad. Pero el plan de
economía circular ya advierte:
“Una fiscalidad enmateria de re-
siduos ordenada, coordinada y
armonizada con las comunida-
des resulta una herramienta
esencial para incentivar la apli-
cación del principio de jerar-
quía de los residuos y evitar el
turismo de residuos que se pro-
duce en España”.

Residuos para obra pública. El
plan también contempla la actua-
lización de varias normas, entre
ellas el real decreto sobre los resi-
duos de construcción y demoli-
ción. El objetivo es incrementar

el uso de este tipo de dese-
chos en la obra pública.
Medio Ambiente y Fomen-
to suscribirán un convenio
paraaumentar el usode re-
siduos en la construcción
de carreteras y puertos y
en las obras de Adif.

Pesca de basura. Desde
principios de esta década,
se han puesto en marcha
en España proyectos de re-
cogida de las basuras
—principalmente plásti-
cos— que acaban en el
mar. El ministerio preten-
de ahora fijar “un esque-
ma nacional” para esta
práctica, que incluirá los
criterios para desarrollar
esas recogidas —que sue-
len realizar los pescado-
res— y una base de datos
que ayude a conocer me-
jor qué tipo de desechos
acaban en el mar. Para es-
te “esquema” se empleará
un millón de euros; y pa-
ra instalar puntos de reco-
gida de residuos en los
puertos, cuatro millones.

Obsolescencia. Desde el
punto de vista de la legisla-
ción, la obsolescencia pro-
gramada no cuenta ni si-
quiera con una definición
oficial en la UE. El pasado
año el Parlamento euro-
peo instó a la Comisión a
que fije esa definición y a
queayudea los consumido-
res a acceder a “productos

duraderos de alta calidad y que
sean reparables”. La estrategiaha-
ce alguna referencia a la obsoles-
cencia. Y resalta que el Plan Esta-
tal de Investigación Científica y
Técnica y de Innovación cuenta
con una línea de actuación para
“la promoción de nuevos siste-
mas de diseño” de productos para
fomentar el “alargamiento de la
vida útil, la reparabilidad y la re-
ducción de la obsolescencia”.

Antiguos alimentos. Bajo esta
denominación se engloban los
productos para la alimentación
humanaque, por ejemplo, han re-
basado la fecha de caducidad.
Agricultura tiene planeado modi-
ficar la normativa vigente para au-
mentar la cantidad de “antiguos
alimentos” que se pueden desti-
nar a la alimentación animal.

España no puede sentirse
orgullosa de sus tasas de
reciclaje. Así se reconoce en
el borrador de la estrategia
de economía circular: “Esta-
mos desaprovechando gran
parte de los recursos en un
contexto en el que las mate-
rias cada vez son más escasas
y caras”, reza el texto.

En el documento se dan algu-
nas cifras: “Los últimos datos
recabados por Eurostat mues-
tran que durante 2014, en la
UE, se generaron 2.502 millo-

nes de toneladas de residuos,
de los que únicamente se
reaprovecharon 900 millones,
un 36%”. España ni siquiera
llega a ese porcentaje: ese
mismo 2014 el país generó
“111 millones de toneladas de
residuos”, y, “de acuerdo con
la información del Instituto
Nacional de Estadística (INE)
fueron tratadas 49,8 millones
en plantas especializadas de
gestión de residuos, de entre
las cuales 27 fueron destina-
das al reciclado, 19,4 al verti-
do y 3,4 a la incineración (...)”.
“En otras palabras”, señala el
texto, “durante el último año
del que se disponen datos, en
España se reciclaron única-
mente el 24,32% de los resi-
duos, varios puntos por deba-
jo de la media europea”.

Suspenso
de España
en reciclaje

Joaquín
Estefanía

Los precarios
y la sombra
de su futuro

Forman el grupo
una agregación
de colectivos, unidos
en la inseguridad

El Gobierno centra
su plan de economía
circular en la
reutilización del agua

Los integrantes del precariado carecen de la
identidad que se basa en el trabajo; cuando
tienen empleo, éste no es del tipo que permi-
te una carrera profesional, de forma que no
disponen de memoria social y de la sensa-
ción de pertenencia a una comunidad ocupa-
cional basada en prácticas estables, códigos
éticos y normas de comportamiento de reci-
procidad. No flota sobre ellos “la sombra del
futuro”. Alrededor de esta definición del pro-
fesor de la Universidad de Londres Guy Stan-
ding (El precariado. Una nueva clase social,
editorial Pasado y Presente) se manifestaron
el pasado sábado miles de personas en 33
ciudades españolas, coincidiendo con el sex-
to aniversario de la reforma laboral del PP.

El balance de esta reforma se resume en
más empleo, pero más inseguro, mal reparti-
do, peor pagado y con un desequilibrio en el
seno de la empresa en contra de los intereses
de los trabajadores. El precariado estructu-
ral. Con razón en el momento de la aproba-
ción de dicha reforma el PP fue calificado
como “el partido de los empresarios”. Esas
manifestaciones fueron convocadas por un

espacio unitario denominado No + precarie-
dad, en cuyo manifiesto fundacional se de-
fiende que “el saqueo de unos pocos es la
precariedad de la mayoría”.

Conviene no ignorar lo que está pasando,
no sea que se repita lo del movimiento 15-M:
que se informe tarde y mal. El precariado
todavía es un grupo formado por agregación
de colectivos (trabajadores temporales, a
tiempo parcial, falsos autónomos beca-
rios,…), que busca su identidad dentro de la
inseguridad económica, que aun no ha conse-
guido su grado de “indignación eficaz” y que
no es consciente todavía de su fuerza ni de su
capacidad de influencia.

Entre sus características se podrían desta-
car las siguientes: su relación de confianza
con la empresa en la que trabajan esmínima;
sus miembros carecen de las relaciones del
contrato social implícito de los otros trabaja-
dores: seguridad en el puesto de trabajo y un
sueldo digno a cambio de lealtad. También,
que esmuy difícil que puedan acceder a algu-
nas de las prestaciones teóricamente univer-
sales del Estado de Bienestar, como por ejem-

plo, las pensiones públicas, dado que sus pe-
riodos de cotización suelen sermás cortos de
los necesarios para acceder a los mismos.

Cuando el precariado oye hablar de “flexi-
bilidad” se echa las manos a la cabeza. Para
él, la flexibilidad salarial significa ajustar a
la baja lo que gana; la flexibilidad de empleo
significa aumentar la capacidad del empre-
sario de despedirlo, de cambiar su nivel pro-
fesional o de desplazarlo a distintos centros
de la empresa. Son precarios no sólo porque
disponen de un empleo inseguro ymal paga-
do, y con una protección social insuficiente,
aunque todo esto se haya generalizado; tam-
bién lo son por quedar anclados en un esta-
tus que no ofrece la posibilidad de una carre-
ra profesional en la que funcione la escalera
de la movilidad social. Lo que varias genera-
ciones habían llegado a considerar como de-
rechos adquiridos y con imposibilidad de
marcha atrás.

Para los precarios se han retraído las segu-
ridades construidas después de la Segunda
GuerraMundial. ¿Cómo se puede cohesionar
una sociedad con estas características?

MANUEL PLANELLES, Madrid
El Gobierno tiene lista su primera estrategia de economía circular,
que busca mejorar el aprovechamiento de los recursos para reducir
el uso de materias primas. La estrategia, cuyo borrador está a punto
de salir a información pública, incluye un plan inicial de actuaciones
para el periodo 2018-2020, que acarrearán un gasto de más de 836
millones de euros. El 57% de ese presupuesto se empleará en actua-
ciones relacionadas con la reutilización de aguas residuales.

Cultivo de regadío en la localidad sevillana de Los Palacios. / PACO PUENTES
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EP

La reforma de la Ley Electoral en
Andalucía, como a nivel estatal,
adquiere tintes naranjas y mora-
dos. La parlamentaria de Pode-
mos Esperanza Gómez, mostró
ayer su optimismo por el “clima
de entendimiento” que hay en-
tre su partido y Ciudadanos a ni-
vel estatal para avanzar en una
reforma que se pueda trasladar
a Andalucía y que ayude a termi-
nar con la “desafección” de la
ciudadanía con la política.

Antes de participar junto al di-
putado Juan Ignacio Moreno Ya-
güe en un debate sobre la refor-
ma de la Ley Electoral en Sevilla,
Gómez defendió que hay que
“aprovechar” esa sintonía a nivel
nacional para que “Podemos An-
dalucía y Ciudadanos trabajemos
juntos” y avanzar en la reforma
del sistema electoral también en
Andalucía. Gómez explicó que en
Podemos creen que hay asuntos
que podrían suscitar el consenso
de todos los grupos parlamenta-
rios. Por ejemplo, se refirió al he-
cho de que se regulen los debates
entre los candidatos, como reco-
ge el Estatuto de Autonomía.

El partido morado también
defiende que la propaganda
electoral en los medios de comu-
nicación “se mida por criterios

periodísticos y no en función de
la representación parlamentaria
al milímetro” de cada fuerza po-
lítica, una reclamación con la
que quieren hacerse eco de “las
reivindicaciones que han hecho
en este sentido los periodistas”.

La parlamentaria morada, que
es profesora de Derecho Consti-
tucional, hizo hincapié en que
“hay que hacer el sistema más
proporcional, pero sin dejar de
lado las provincias” porque “to-
dos los territorios tienen que es-
tar representados, pero median-
te un mecanismo que sea más
proporcional”.

Tras criticar que el PSOE y el
PP “no quieren hacer ningún
cambio” porque podría perjudi-
carles en la representación que
obtienen en virtud del método
que se aplica actualmente, Gó-
mez señaló que otro de los pun-
tos que defiende Podemos es
que las listas sean abiertas, pues
así “se favorece también la de-
mocracia interna en los parti-
dos” y “hace una relación más in-
tensa del elector con el represen-
tante”. Entre otras reclamacio-
nes, entienden que es funda-
mental reformar el voto rogado
en el extranjero, “que impide
que mucha gente vote no porque
no quiera, sino porque su voto
no llega a tiempo”.

Podemos confía
en acordar con
Ciudadanos la
reforma electoral
● La formaciónmorada espera que la
sintonía que ambos partidosmuestran en el
Congreso se repita en el Parlamento andaluz

El coordinador general de IU Antonio Maíllo, pidió ayer a los pensio-
nistas andaluces “que se dejen de complejos con las pensiones”, para
reclamarles que “no las tengan en cuenta como una gracia de Rajoy”,
sino como algo que han conseguido. Lo dijo durante una campaña de
replantación forestal en La Roda de Andalucía (Sevilla).

Maíllo defiende las pensiones
FERMÍN CABANILLAS / EFE

El PP aboga
por ampliar
el cribado
para detectar
cáncer de colon

Efe

El PP andaluz inició ayer una
campaña para pedir que se ha-
ga un cribado de cáncer de co-
lon en toda la comunidad a la
población en riesgo, que son
las personas entre 50 y 69
años, y para ello llevará al Par-
lamento una proposición no
de ley y hará una recogida de
firmas en las ocho provincias.

El presidente del PP anda-
luz, Juanma Moreno, defendió
que se trata de “una necesidad
social” ya que gracias a ese cri-
bado, que vale menos de dos
euros, se pueden detectar los
indicios del cáncer y que el pa-
ciente sea derivado para hacer-
se una colonoscopia. Explicó
además que el 90% de los ca-
sos se curan si se detectan
pronto, con una prueba “fácil y
barata”, por lo que además de
ahorrar muchos recursos eco-
nómicos al sistema se evita el
sufrimiento del paciente y de
sus familias, ya que con un
diagnóstico tardío el tumor se
suele pasar al hígado.

Moreno defendió que con es-
te cribado “se salvarían muchí-
simas vidas” porque la detec-
ción precoz disminuye la mor-
talidad entre un 30% y 35% de
los casos y el test puede detec-
tar lesiones “precancerosas”
ocho años antes de que se con-
viertan en un cáncer. La colo-
noscopia, que cuesta 180 eu-
ros, sólo se haría al 10% de ca-
sos que son positivos en el test,
recordó Moreno, quien ha con-
trapuesto estos gastos con los
27.000 euros que cuesta el tra-
tamiento cuando se detecta ya
el cáncer de forma tardía.

R. Garrido Sánchez MÁLAGA

La Sierra de las Nieves, tras siete
años de tramitaciones, será el de-
cimosexto parque nacional del pa-
ís, con una extensión de 23.000
hectáreas, tras aprobarse en el
Consejo de Ministros la propuesta
conjunta del Ministerio de Medio
Ambiente y la Junta de Andalucía,
aunque ahora tendrá que conti-
nuar su tramitación administrati-

va hasta que sea el propio Congre-
so de los Diputados en el apruebe
definitivamente su creación. Este
proceso concluirá tras un periodo
de consulta pública de todos los
implicados y el proyecto de ley se-
rá aprobado por el Gobierno para
su envío posterior a las Cortes, ya
que los parques nacionales son los
únicos espacios protegidos que se
declaran por ley.

Las 23.000 hectáreas del Par-
que Nacional de la Sierra de las
Nieves están ocupadas principal-
mente por formaciones natura-
les, sin elementos artificiales que
alteren significativamente el pai-
saje y sus suelos no son suscepti-
bles de transformación urbanís-

tica, informa el Ministerio de Me-
dio Ambiente.

El nuevo parque acoge el 65%
de superficie de pinsapar espa-
ñol, con el abeto pinsapo y el abe-
to blanco como únicos represen-
tantes del género Abies en la Pe-
nínsula ibérica. Dentro de este es-
pacio se incluyen sus dos grandes
joyas, el bosque de pinsapos y las
peridotitas, además de otros ele-
mentos únicos en estas latitudes
como es un bosque de quejidos de
alta montaña.

La declaración beneficiará a
unas 64.000 personas de los mu-
nicipios incluidos en la zona pro-
puesta como Parque Nacional
(Benahavis, El Burgo, Istán, Mon-
da, Parauta, Ronda, Tolox y Yun-
quera) junto con los municipios
incluidos en la zona periférica de
protección del futuro parque y
área de influencia económica
(Alozaina, Casarabonela, Guaro,
Igualeja, Ojén y Serrato).

El Gobierno inicia el trámite para que la
Sierra de las Nieves sea parque nacional
Elparajemalagueñoserá

eldecimosextodelpaís

queobtengalamáxima

protecciónmedioambiental

JAVIER FLORES

Un hombre pasea junto a un pinsapar nevado en la Sierra de las Nieves.
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La planificación de las
necesidades de agua
en el cambio climático
FUTURO. Es indudable que el
agro andaluz es un sector so-
cio-económico estratégico por
su volumen de facturación, ex-
portaciones, empleo y motor
de la economía rural que debe-
mos proteger, vigilar y poten-
ciar ante los efectos del cambio
climático, porque tal y como
indica el secretario general de
UPA Andalucía, Miguel Cobos,
“sin agricultores no hay ali-
mentos ni se mantiene vivo el
medio rural”. UPA señala que
es necesaria una planificación
hidrológica en Andalucía.

La UE compró un 6%
más de hortalizas a
países terceros
ESTADÍSTICA. La importación
comunitaria de frutas y hortali-
zas procedentes de países terce-
ros ascendió a 13.662 millones
de euros de enero a octubre de
2017, con un crecimiento del
6,2%, según las estadísticas de
la Oficina Europea de Estadísti-
cas, Eurostat. Las importacio-
nes comunitarias de hortalizas
se situaron en 2.199 millones
de euros, procedentes, princi-
palmente, de Marruecos con
790 millones de euros, Turquía
con 200 millones, y Egipto con
182 millones de euros.

Casi 4.000 solicitantes
de empleo, inscritos en
la agencia deCoexphal
LABORAL. Coexphal dispone
desde 2015 de Agrojobs una
Agencia de Colocación con el
número de (Autorización
nº0100000027 por el Servicio
Andaluz de Empleo) para de-
sarrollar las actividades de in-
termediación laboral y bús-
queda de empleo. De esta for-
ma, la Asociación pone al ser-
vicio de todas las empresas
asociadas y de las personas in-
teresadas en trabajar en nues-
tro sector, la primera Agencia
de Colocación Agroalimenta-
ria de nuestra provincia. En
2017 se han inscrito 3.976 so-
licitantes de empleo.

EN BREVE

C
UANDO en el año 2007,
una alerta sanitaria hizo
que la dinámica del
campo almeriense vira-

se, hasta hacer real la compatibili-
dad del control biológico y el con-
trol químico; la industria química
hizo un gran esfuerzo para que es-
to fuese posible, desarrollando
moléculas compatibles con los or-
ganismos de control biológico. De
hecho en pimiento, el control bio-
lógico para mosca blanca y trips,
es controlado al 99% con organis-
mos de control biológico, y convi-
ven perfectamente con los trata-
mientos químicos que se le dan pa-
ra otras patologías. A nadie se le
ocurre que este porcentaje vaya a
bajar, porque los organismos de
control biológico, controlan per-
fectamente estas plagas. ¿Pero
qué pasa con el resto de cultivos?
¿Por qué no se da este control bio-

lógico de forma tan rotunda? Sim-
plemente porque no hay organis-
mos de control biológico tan efica-
ces como en el pimiento, y no se
puede responsabilizar a la indus-
tria química, por ofrecer solucio-
nes a los problemas.

Desde el año 2008, en el que em-
pezó a utilizarse el control biológi-
co de forma generalizada en pi-
miento y de forma esporádica en
otros cultivos, la venta de fitosani-
tarios, no ha dejado de crecer y no
por eso se usan menos organismos
de control biológico.

Es innegable la distorsionada
imagen que estos productos tienen
entre los ciudadanos. Debatir so-
bre el uso o no de los productos fi-
tosanitarios significa responder a
una sencilla pregunta ¿con o sin?
Toca preguntarse si las opiniones
de la sociedad sobre los mismos
¿están basadas en datos y eviden-
cias científicas o en emociones? ¿Y
la del legislador? ¿Tienen en con-
sideración nuestras Autoridades
toda la información para tomar
sus decisiones? La industria fitosa-
nitaria es consciente de la preocu-
pación de la ciudadanía sobre los
productos que desarrolla, es un

asunto que se toma muy en serio.
Es evidente que todo lo que rodea
a la alimentación genera fuertes
emociones, pero no es menos cier-
to que existe un tremendo desco-
nocimiento sobre lo que son los
productos fitosanitarios y el im-
portante trabajo y esfuerzo en I+D
llevado a cabo para poder ser au-
torizados.

Los productos fitosanitarios son
soluciones que la ciencia ha pues-
to a nuestro alcance para proteger
los cultivos de plagas y enferme-
dades. Son una herramienta im-
prescindible para garantizar una
producción suficiente de alimen-
tos variados y de calidad. Son las
medicinas de las plantas, impres-
cindibles para la sanidad vegetal
como lo son los medicamentos
prescritos para las personas cuan-
do enfermamos. Hasta un 40% de
la producción mundial de alimen-
tos se pierden cada año por plagas,
malas hierbas y enfermedades.
Sin fitosanitarios esta cantidad se
duplicaría. La estricta normativa y
exhaustivos controles a los que es-
tán sometidos garantizan además
su seguridad para consumidores y
operarios. Además, es la profesio-

nalidad de los agricultores y co-
rrecto uso que estas herramientas
hacen cada día, la mejor garantiza
de su eficacia y seguridad. Por
ello, España es líder en producción
y exportación de frutas y verduras,
y nuestros productos son valora-
dos mundialmente por su alta ca-
lidad. Este éxito es fruto de un tra-
bajo serio y responsable que debe
ser reconocido. Para apoyar su
apuesta por las nuevas tecnologías
y mejora de los sistemas de pro-
ducción, AEPLA ha puesto en mar-
cha diferentes proyectos de res-
ponsabilidad social dirigidos a fo-
mentar las Buenas Prácticas Agrí-
colas, para proteger la calidad del
agua, el medio ambiente, la biodi-
versidad y la seguridad del opera-
rio. La ecuación es sencilla: si el
agricultor no puede proteger sus
cultivos, los costes de producción
inevitablemente aumentarán, por
extensión el precio de los alimen-
tos. Pero además, ese panorama
no garantizará una mayor seguri-
dad de los mismos ni una mejor ca-
lidad nutricional.

La misión de los agricultores no
es criar fauna sino producir ali-
mentos y defenderán sus cosechas
con las herramientas disponibles.
Con visión empresarial, con res-
ponsabilidad y con garantías.
Bienvenidas las soluciones bioló-
gicas y bienhalladas las soluciones
químicas.

CARLOS
PALOMAR

Director general
de AEPLA

5

Redacción

Las OPFH que participan en el Pro-
grama Operativo de la Asociación
de Organizaciones de Productores
de Frutas y Hortalizas de Andalu-
cía, APROA, en el pasado 2017 han
enviado a los bancos de alimentos
casi 5 millones de kilos de frutas y
hortalizas (4.8214.570). Se trata
de una acción de Prevención y
Gestión de Crisis, muy valorada
por las OPFH, y que está dirigida a
los más desfavorecidos. Así lo re-
coge el blog que elabora la organi-
zación de productores y exporta-
dores de frutas y hortalizas de Al-
mería, Coexphal, coex-
phal.wordpress.com.

Por productos destaca en primer
lugar el tomate con 1.313.039 de

kilos; seguido de pimiento con
1.271.416 kilos; pepino con
663.061 kilos, berenjena con

504.541 kilos; calabacín con
452.241 kilos; sandía con 412.976
kilos; melón con 189.790 kilos;

paraguayo con 10.645 kilos y na-
ranjas con 6.861 kilos. Las OPFH
participantes han sido Agrolevan-
te SAT, Almerifresh SAT, Bio-Sa-
bor, SAT, Cabasc, SCA, Casur SCA,
Cítricos del Andarax, SAT, Cohor-
san, SCA, Coprohníjar, SCA, Du-
namar, SAT, Ejidomar, SCA, Fer-
va, SCA, Indasol SAT, Las Horti-
chuelas, SAT, Murgiverde, SCA,
Nature Choice, SAT, Parafruts SL,
Parque Natural SCA, San Isidro
Labrador, SCA y Vicasol, SCA.

Los bancos de alimentos en los
que se han distribuido las frutas y
hortalizas andaluzas han sido los
de las siguientes provincias: Alba-
cete, Almería, Ávila, Barcelona,
Bizcaia, Burgos, Cáceres, Cádiz,
Campo de Gilbraltar, Córdoba,
Granada, Huelva, Huesca, Jaén,
La Coruña, León, Lérida, Lugo,
Madrid, Málaga, Murcia, Navarra,
Orense, Palencia, Ponferrada, Sa-
lamanca, Santiago de Composte-
la, Sevilla, Tarragona, Valladolid,
Zamora y Zaragoza.

Aproa distribuye casi cinco millones de
kilos de frutas y hortalizas en 2017

D. A.

El primer producto distribuido ha sido el tomate, seguido del pimiento.

INSECTICIDAS QUÍMICOS O BIOLÓGICOS.
¿OPUESTOS O COMPLEMENTARIOS?
Opinión
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ESPAÑA

SANTUARIO EN EL ANTÁRTICO. Tras su expedición con Greenpeace por el Antártico para exigir un
santuario, Javier y Carlos Bardem compartieron su experiencia con los lectores de Planeta Futuro ayer. “Soy
padre de dos hijos y lo único en lo que pensaba es en el legado que les dejamos”, confesó Javier Bardem. / C. R.

Desde la reunión en Bruselas del
comisario de Medio Ambiente,
Karmenu Vella, con los represen-
tantes de los nueve países el 30 de
enero, en España se han sucedido
los reproches entre los Ayunta-
mientos de Madrid y Barcelona,
por un lado, y elMinisterio deMe-
dio Ambiente, por otro. La minis-
tra Isabel GarcíaTejerinaha pedi-
do varias veces a los Consistorios
queno se “pongan de perfil” y que
asuman sus competencias para
cumplir con la normativa euro-
pea contra la contaminación. “Ma-
drid y Barcelona estamos lideran-
do la lucha contra la contamina-
ción”, respondió ayer la alcaldesa
madrileña, Manuela Carmena.
“Basta de demagogia señores del
PP, asuman responsabilidades”,
añadió la regidora Ada Colau.

AmbosAyuntamientos, almar-
gen de los reproches, también se
han lanzado a anunciar medidas
contra la contaminación en los úl-
timos días ante la presión del ulti-
mátum de Bruselas. El Consisto-
riomadrileñopresentó ayer el bo-
rrador de la futura ordenanza de
movilidad sostenible, que pondrá
más trabas a la circulación de los
vehículos privados y favorecerá el
uso de la bicicleta. Y el jueves el
Área Metropolitana de Barcelona
anunció que durante este año ins-
talará un sistema de cámaras pa-
ra controlar que los coches más
contaminantes no circulen cuan-
do se declaren las alertas por con-
taminación (algo que ocurre en
muchas menos ocasiones en Bar-
celona que en Madrid). Las dos
grandes ciudades españolas con-
centran los problemas de polu-
ción que preocupan a Bruselas.

La Comisión convocó a Espa-

ña el 30 de enero por dos expe-
dientes que tiene abiertos por los
incumplimientos de la directiva
de calidad del aire, que data de
2010. Uno de ellos se refiere a la
concentración de partículas
PM10—ligadas a las emisiones de
la industria— en dos zonas de As-
turias y de Jaén. Fuentes del Mi-
nisterio de Medio Ambiente con-
fían en que, finalmente, Bruselas
se sienta satisfecha con las expli-

caciones de España y no lleve al
Gobierno ante el Tribunal de Jus-
ticia de la UE por el caso de las
partículas PM10.

Otra cosa puede ser lo que ocu-
rra con los incumplimientos de
los límites de dióxido de nitróge-
no —muy relacionado con el tráfi-
co rodado—. Según los últimos da-
tos recopilados por laAgencia Eu-
ropea del Medio Ambiente, que
son de 2014, el 3,1% de la pobla-
ciónespañola—1,3millones deha-
bitantes— vive en zonas con con-
centraciones anuales de NO2 por
encimade los límites establecidos
en la directiva europea de calidad
del aire. Estas zonas están enMa-
drid y Barcelona y el incumpli-
mientode esta directiva se remon-
ta a cuando entró en vigor en
2010.

Fuentes de la Comisión reco-
nocen que el principal problema
de España está en el NO2. Respec-
to a la posible denuncia ante el
Tribunal de Justicia, aseguran
que aún deben estudiar los pla-
nes quehapresentadoEspaña; se-
gún los programas de Madrid y
Barcelona, las medidas propues-
tas harían que en 2020 se cum-
pliera con los límites que fija la
directiva europea.

Es decir, que se tardará una
década en cumplir la ley. Y, tras el
encuentro de enero, el comisario
Vella lamentó que, según los pla-
nes que tenían los nueve países
con los que se reunió, “los están-
dares de calidaddel aire continua-
rán incumpliéndose durante me-
ses o años, incluso más allá de
2020”. De no detectar un cambio
importante, Vella advirtió de que
se seguirá adelante con los expe-
dientes contra los infractores.

El principal argumento de la
Comisaría de Medio Ambien-
te para instar a los países a
luchar contra la contamina-
ción —que en muchos casos
implica poner trabas al ve-
hículo privado— es la salud.
Vella se refirió tras la reu-
nión del 30 de enero a los
400.000 europeos que mue-
ren prematuramente cada
año por la mala calidad del
aire. La reunión fue algo
extraordinario en un proceso
sancionador por parte de la
Comisión. Fuentes del Gobier-
no español sostienen que en
noviembre ya enviaron a
Bruselas toda la documenta-
ción sobre los planes contra
la contaminación del país.
Pero al convocar esa reunión
de enero —a la que estaban
llamados los ministros—
Vella quería dar un peso
político a este problema.

La lucha contra el uso patológi-
co de las nuevas tecnologías se
ha convertido en un eje princi-
pal de la agenda sanitaria en te-
ma de adicciones, según la es-
trategia nacional que ayer apro-
bó el Consejo deMinistros a ins-
tancias de la titular de Sanidad,
Dolors Montserrat. Los datos
entre los adolescentes son alar-
mantes: el 18% de los jóvenes
entre los 14 y los 18 años de
edad usa Internet de forma
compulsiva.

Francisco de Asís Babín, de-
legado del Plan Nacional sobre
Drogas, explicó que no se trata
de adictos, sino de jóvenes que
en las encuestas efectuadasma-
nifiestan aspectos como que no
pueden estar mucho tiempo sin
conectarse a Internet o a las re-
des sociales y que no hacerlo les
genera ansiedad o malestar.

La idea de la nueva estrate-
gia, que estará en vigor ocho
años, es tener una base de datos
de iniciativas que funcionen pa-
ra que cada comunidad no ten-
ga que empezar de cero el abor-
daje. Por ejemplo, Babín ha di-
cho que se ha visto que las guías
para padres tienen partes muy
útiles, pero que es más práctico
que sean ellos quienes planteen
sus inquietudes y las soluciones
que se les ocurren.

Juegos ‘online’
Una parte del problema en el
uso de las redes está en el juego
online. El Gobierno estudia re-
gular el acceso de losmenores a
la publicidad de apuestas en In-
ternet. De acuerdo con los datos
que presentó Babín ayer, el
9,8% de los menores de 18 años
admite que ha apostado alguna
vez por Internet. “Eso no quiere
decir que sean ludópatas”,mati-
zó. En adultos, según los datos
que hay, un 0,9% es ludópata.

Estas adicciones sin sustan-
cias son la mayor novedad pre-
sentada por Babín y el secreta-

rio de Estado de Servicios Socia-
les e Igualdad, Mario Garcés.
En principio, las acciones (em-
pezando por la recopilación de
datos) se dirigirán a los meno-
res, porque el problema de la
adicción hay que tratarlo cuan-
do empieza, explicó Babín.

La estrategia hace especial
hincapié en ese tramo de edad,
de los 14 a los 17 años, que es
cuando se empiezan a probar
las drogas y se esmás proclive a
las adicciones. En cualquier ca-
so, entre 2009 y 2014, la edad
de inicio al consumo de las tres
drogas más habituales (alcohol,
tabaco y cannabis) ha subido un
poco. La quemás, el tabaco, que
ha pasado de 13,3 años al 13,9.

Otra novedad de la estrate-
gia es la inclusión de la perspec-
tiva de género. Que hay diferen-
cia entre hombres y mujeres no
es una novedad, pero se explici-
ta, por ejemplo, que en los ca-
sos de violencia machista mu-
chas veces el maltratador es
adicto, afirma Garcés. El sesgo
por sexo se aprecia también en
el caso de las nuevas tecnolo-
gías. Las menores no solo fu-
man y beben más que sus com-
pañeros, sino que también son
más proclives al uso compulsi-
vo de Internet. Además, como
es habitual, las mujeres son las
mayores consumidoras de hip-
nosedantes y ansiolíticos, las
sustancias cuyo consumo más
ha crecido en los últimos años
de las controladas por el plan
nacional.

El hincapié en los menores
no excluye que la estrategia se
fije, por primera vez, en los ma-
yores de 65 años. Babín ha expli-
cado que incluso las encuestas
delministerio sobre drogas solo
consideran a la población hasta
los 64 años. “Pero hay una gene-
ración, principalmente la de los
supervivientes a la heroína en
los ochenta”, que se hacemayor
con sus problemas asociados, in-
dicó Garcés. Por esa razón la
nueva estrategia también les
tendrá en cuenta.

En 2015 —último año con
datos— se incluyeron 98
sustancias en la lista de dro-
gas ilegales de España. El
delegado del Gobierno para
el Plan Nacional sobre Dro-
gas, Francisco de Asís Babín,
explicó ayer que en 2012 se
creó una red de alerta tem-
prana de estos estupefacien-
tes, pero que ahora se está
preparando un real decreto
para agilizar el proceso. Y es
que hasta que una sustancia
no está en la lista, no se

puede perseguir a quien la
venda por tráfico de estupefa-
cientes.

La razón es que un producto
no se considera droga hasta
que no entra en esa lista de
sustancias fiscalizables. Y los
productores lo que hacen es
cambiar la fórmula para que
produzca efectos alucinóge-
nos similares a los de drogas
ya conocidas pero que, al no
ser exactamente igual, no se
considera ilegal.

La salud como
principal
argumento

Uno de cada cinco
adolescentes usa la
Red compulsivamente
Sanidad incluye la adicción a Internet de
los menores en la estrategia sobre drogas

Detectadas 98 sustancias
ilegales nuevas en un año

Bruselas mete la contaminación
en el debate político de España

F. RODELLA / E. DE BENITO

Madrid

MANUEL PLANELLES, Madrid
El ultimátum que dio la Comisión Europea a nueve
socios —entre ellos, España— para que enviaran
sus planes contra la contaminación del aire conclu-
yó ayer. El Gobierno español apuró hasta el último
día para remitirlos y confía en que si Bruselas deci-

de continuar con el expediente sancionador lo haga
solo por el caso de la superación de los límites de
dióxido de nitrógeno (NO2) en Madrid y Barcelona.
Con este requerimiento, la Comisión —que debe
decidir si demanda al Ejecutivo— ha metido la ma-
la calidad del aire en el debate político de España.
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C. MONFORTE

MADRID

Teniendo en cuenta que el

consumodegasnaturalviene

impulsado por la industria,

conuncrecimientodel7%en

2017, las compañías asocia-

dasaGasIndustrialreclaman

alGobiernounabajadadelos

peajes.Deestamanera,esta

asociación reclamaque “las

medidas que plantea el Go-

bierno enmateria de políti-

ca energética deberían con-

templaresteobjetivo”.Enre-

laciónalajustedelaretribu-

ción de las redes de gas, el

presidentedeGasIndustrial,

JuanVila, “está claro que si

se aborda debe llevar a una

armonización de los costes

fijosdelgasparalaindustria

enrelaciónalosdenuestros

competidores europeos”.

Yrecuerdaqueinformes

hechospúblicosdelaCNMC,

en los que se analizaban los

costesdetransporte,regasi-

ficación, almacenamiento y

distribución,confirmabanla

sobreretribuciónmásalláde

una rentabilidad razonable

para una actividad regula-

day sin riesgo. Si no se logra

bajar esos costes, el consu-

midorindustrial“seguirápa-

gando los peajesmás caros

de toda Europa”, por lo que

“urgenmásmedidasparalo-

graresteobjetivodecompe-

titividad,queelsuperávitge-

neradoporlaindustriapueda

destinarsealaoptimización

de lospeajes”.

Para 2018, la industria

tieneperspectivasmuypo-

sitivasenactividad, expor-

tacionesyempleo, loquese

traducirá en un incremen-

to del consumo industrial

de gas. “Hagamos que ese

círculovirtuosodeamásin-

dustria, más gas se refleje

en justamedidaconunaba-

jada de los costes fijos”, in-

dica Vila. Por ello, “la in-

dustria apoyará cualquier

medida del Gobierno que

promueva la eficiencia de

costes y la equiparaciónde

estosconlosdeotrospaíses

europeos”.

El gas supone más del

60%del consumo total, con

una demanda estable y en

continuo crecimiento,” que

eslaquemantienelaeficien-

cia del sistema gasista y ga-

rantizando su sostenibili-

dad”.Elcrecimientodelade-

mandadel9%elañopasado,

sedebiófundamentalmente

alincrementodel7%delcon-

sumo de la industria, espe-

cialmente,elsectormetalúr-

gicoylacogeneración.Lafac-

turadelgasindustrialsupera

enEspañalos3.500millones.

GasIndustrial apoya lasmedidasde
Energíaparabajar lospeajesdel gas

Telefónica refuerza el patrimonio
de sus filiales de innovación

Amplíaelcapital
en lasdivisiones
OpenFuture,
InnovaciónAlpha
yEducación
Digital

S. MILLÁN

MADRID

Telefónica ha decidido for-

talecer la estructura patri-

monial de algunas de sus

principales divisiones de-

dicadas al área de la inno-

vación y la inversión en ca-

pital riesgo. Una actividad

consideradaestratégicapor

la teleco.

Así, en los últimos días

la operadora española ha

aprobado diferentes am-

pliaciones de capital en

estas filiales,dependientes

de la dirección general co-

mercialdigital,queencabe-

za Mariano de Beer, miem-

bro tambiéndel comitéeje-

cutivo del grupo.

Entre otros movimien-

tos, la pasada semana, la

operadora española au-

mentócapitalenTelefónica

Open Future en 790.000

euros,hastasituarloen3,77

millonesdeeuros.Telefóni-

caOpenFuture es lamatriz

de la plataforma de inver-

sión en empresas de inno-

vación,de laquedependen

iniciativas comoTalentum,

Thinkbig, Wayra, Crowd-

working, losfondosdeAmé-

rigo y TelefónicaVentures.

La compañía ha dado

una gran relevancia a esta

áreaenlosúltimostiempos,

quehaabsorbidofuertes in-

versionescomovíaparacap-

tarinnovaciónfueradelpro-

pio grupo. En este sentido,

Telefónica Open Future fi-

nalizó 2017 con un portafo-

lioformadopormásde1.700

startups,de lasque783han

recibidoinversiónporparte

de alguno de los vehículos

de inversiónde lapropiate-

leco.Lainiciativacuentacon

66 espacios de aceleración

así como 11 academias

Wayra a ambos lados del

Atlántico.

Además, latelecoamplió

el capital de Telefónica In-

novaciónAlphaen650.000

euros,hastasituarloporen-

cima del millón. Esta divi-

sión, dirigida por Pablo Ro-

dríguez, fuecreadaenelaño

2016comounlaboratoriode

ideasparaexplorar futuras

tecnologías disruptivas a

largo plazo. En esta línea, a

mediadosde2017, laopera-

doraampliócapitalenlahis-

tórica filial Telefónica In-

vestigaciónyDesarrollopor

un importe de 535.000

euros, hasta situarlo en un

total de 6,52 millones de

euros.

Educación digital
De igual forma, la operado-

ra comunicó también la pa-

sada semana un aumento

del capital de Telefónica

EducaciónDigitalen325.000

euros,hastasituarloen1,03

millones. Esta filial ofrece

soluciones integrales de

aprendizaje online para los

ámbitosdelaeducaciónyla

formación.

La pasada semana,

CésarAlierta,expresidente

de Telefónica y actual pre-

sidentedelafundación,vol-

vió a poner de manifiesto

la importancia que la com-

pañía otorga a la actividad

educativa. De hecho, el di-

rectivo explicó que Telefó-

nica es el segundo grupo

mundial en el ámbito de la

educación digital con un

equipo de más de 600 ex-

pertos, que están desarro-

llando sus trabajos, espe-

cialmente, en los países de

Latinoamérica (Brasil, Co-

lombia, Perú y Chile, entre

otros). Según explica Tele-

fónica, en la actualidadhay

más de cuatro millones de

personasenprocesodefor-

mación con alguna de sus

herramientas de la propia

compañía.

En términos generales,

fuentesde laoperadoraex-

plican que estas operacio-

nes financieras forman

partede lasactividadesha-

bitualesde losnegocios.En

este caso, forman parte de

una serie de ampliaciones

de capital llevadas a cabo

para fortalecer la estructu-

rapatrimonialdeestascom-

pañías.

Centro de trabajo de Telefónica Open Future.

Lademandadegas
porpartedela
industriacreció
un7%elaño
pasado,porloque
estareclamauna
bajadadelafactura
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M
ientras las principales plazas 
bursátiles del mundo sufren 
elevados niveles de volatili-

dad, los últimos datos que se han cono-
cido sobre la evolución de la economía 
real muestran signos claros de fortale-
za. En concreto, la industria de Esta-
dos Unidos, Europa y España está te-
niendo un comportamiento excelente 
en el comienzo del año. Todo hace 
pensar que no hay suficientes elemen-
tos que justifiquen que estamos al ini-
cio de un cambio de tendencia en los 
mercados de renta variable. Tanto los 
beneficios empresariales como los da-
tos macroeconómicos muestran que 
las caídas de las bolsas son temporales.  

En la Zona Euro (UEM), el creci-
miento de la actividad económica se 
ha acelerado a principios de año alcan-
zando máximos de los últimos 12 años 
y ha ido acompañado de la mayor 
creación de empleo desde finales del 
año 2000. El índice de gestores de 
compras (PMI por sus siglas en inglés) 
que elabora IHS Markit y que mide la 
actividad de la industria y de los servi-
cios, subió desde los 58,1 puntos de di-
ciembre hasta los 58.8 puntos en ene-
ro. El valor alcanzado en enero es el 
más alto desde junio de 2006.  

Sin embargo, el mejor comporta-
miento lo tuvo la industria, que arran-
có 2018 con uno de los ritmos de pro-
ducción más acelerados en cerca de 20 
años. La lectura del índice PMI para el 
sector manufacturero de la UEM en el 
mes de enero fue 59,6, un poco por de-
bajo del 60,6 de diciembre, que fue el 
más alto desde que comenzó a reali-
zarse la encuesta en junio de 1997.  

Entre las cuatro economías más 
grandes del bloque, las lecturas del 
PMI se mantuvieron cerca de niveles 
récord en Alemania e Italia y entre las 
mejores marcas en 17 años y en una 
década, respectivamente, en Francia y 
España. En cambio, para Gran Breta-
ña las lecturas del índice PMI, de la in-
dustria, construcción y servicios que-
daron bastante por debajo de los PMI 
de la zona euro. La realidad es muy to-
zuda y muestra que situaciones de in-
certidumbre, como la que proporcio-
na el Brexit, no benefician el creci-
miento. En un momento en que el res-
to del mundo y la UEM crecen rápido, 
el Reino Unido está dejando escapar 
una gran oportunidad para aumentar 
su bienestar y el empleo. Es un aviso 
para los navegantes que prefieren irse 
a faenar fuera de las aguas territoriales 
de la Unión Europea, sin conocer bien 
sus consecuencias.  

La industria española se recupera 
La semana pasada, el INE publicó el 
Índice de Producción Industrial (IPI) 
de 2017; con un crecimiento del 3% en 
el conjunto del año. Aún mejor era el 
dato de diciembre, donde se registraba 
un aumento del 6,1% en tasa intera-
nual corregida por los efectos estacio-
nales y de calendario. Hay que remon-
tarse al año 2000 para encontrar una 

tasa de crecimiento mayor. Lo que sig-
nifica que llevamos cuatro años con ta-
sas positivas de producción industrial 
(1,1% en 2014, 3,2% en 2015 y 1,9% en 
2016) frente a las muy negativas de los 
años 2011, 2012 y 2013. No obstante, y a 
pesar del esfuerzo realizado, todavía la 
producción manufacturera se en-
cuentra un 20% por debajo de los valo-
res registrados en el año 2007. 

Esta espectacular mejoría de la in-
dustria, en 2017, se apoyó sobre todo 
en la mayor producción de bienes de 
consumo duradero (+4,4%) y de bie-
nes de equipo (+9,3%). Los datos del 
IPI señalan aumentos: a) en las expor-
taciones de bienes industriales, b) en 
las compras de las familias (a través del 
aumento del consumo de bienes dura-
deros) y c) en el capital productivo de 
las empresas a través de las compras 
de maquinaria.  

En definitiva, el importante aumen-
to de la producción industrial está per-
mitiendo satisfacer la demanda inter-
na y la externa, consolidando así el 
cambio de modelo productivo que se 
está verificando en la economía espa-
ñola. Lo que muestra que el país sigue 
invirtiendo en tecnología que permite 
aumentar la productividad y la calidad 
de sus productos. Además, el impor-
tante crecimiento de la fabricación de 

bienes de equipo muestra que España 
se ha integrado en la cadena de pro-
ducción mundial. En muchos casos un 
mismo bien que es importado, luego es 
reelaborado en España y exportado de 
nuevo.  

De ahí que, tanto las instituciones 
públicas como los empresarios, deban 
buscar la forma de cuidar la industria, 
con el fin de que la cadena productiva 
siga con un movimiento eficiente que 
mejore nuestra competitividad. De 
hecho, cada año que pasa, España au-
menta su cuota de mercado en las ex-
portaciones mundiales de bienes. Y vi-
ceversa, el crecimiento de las exporta-
ciones españolas es un reflejo de una 
mejora en la competitividad a pesar de 
la paradoja que supone la convivencia 
de este fuerte ritmo exportador con 
una baja inversión en I+D.  

Sigue la confianza del consumidor 
El elevado crecimiento de los bienes 
de consumo duradero es relevante 
porque se trata de un sector que se 
suele mover en la misma dirección 
que el ciclo económico tanto en Espa-
ña como en el resto del mundo: cuan-
to mejor es la situación de la econo-
mía, mayor es la demanda de bienes 
de consumo duradero. Además, tam-
bién indican la confianza de los con-
sumidores tanto nacionales (deman-
da interna) como sobre todo extran-
jeros (exportaciones), en las buenas 
expectativas de sus respectivas eco-
nomías. 

En el caso de España esta mejora 
de la producción de bienes de consu-
mo viene avalada por el Indicador de 
Confianza del Consumidor (ICC) del 
mes de enero, que publicó esta sema-
na el CIS, y que recoge la percepción 
de los consumidores españoles tanto 

de la situación actual de la economía 
como de su evolución futura. En ene-
ro este indicador alcanzó los 102,3 
puntos, frente a los 98,3 de enero del 
año pasado (4 puntos más). El ICC si-
gue una escala de 0 a 200 en la que va-
lores por encima de 100 indican una 
percepción positiva de los consumi-
dores y por debajo, negativa. Este au-
mento de la confianza confirma que 
los ciudadanos sienten que la econo-
mía mejora. 

En definitiva, a pesar de los movi-
mientos bursátiles, la economía espa-
ñola se está comportando mejor de lo 
previsto. Es más el IPI, los PMI, las afi-
liaciones a la Seguridad Social, la ma-
yor financiación a empresas y familias 
y el aumento de las exportaciones 
muestran que el dato que adelantó el 
INE de crecimiento del PIB para el 
cuarto trimestre del 0,7% podría ser 
revisado al alza hasta el 0,8%. Los da-
tos también van señalando que en el 
primer trimestre de este año, la econo-
mía podría crecer un 0,8%.  

Así las cosas, independientemente 
de lo que pueda estar pasando en las 
bolsas, tal como hemos señalado, los 
fundamentos de la economía española 
y europea siguen siendo muy sólidos y 
los beneficios empresariales parece 
que van a seguir creciendo.  

Las caídas de las bolsas de Estados 
Unidos y Asia quizá respondan a las 
necesarias correcciones (que desde 
hace meses se venían anunciando) pa-
ra purgar las subidas prolongadas de 
las acciones durante demasiado tiem-
po (en los últimos años, muchos días 
los índices alcanzaban en EEUU má-
ximos históricos) y que tampoco eran 
normales.

El boom industrial y las bolsas 

Rafael Pampillón  
Olmedo

El aumento de la producción industrial permite satisfacer la demanda 
interna y externa, consolidando así el cambio de modelo productivo. 
Instituciones y empresarios deben buscar la forma de cuidar la industria.

LA RECUPERACIÓN DEL SECTOR INDUSTRIAL

10

5

0

-5

-10

-15

-20

-25

Fuente: INE Expansión

2004 2006 2008 2010 2012 2014 2016 2017

6,1

Variación interanual, en porcentaje.
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Variación interanual, en porcentaje.
Sectores que lideran la actividad en diciembre

Industria del tabaco
Reparación e instalación de maquinaria
Otras industrias extractivas
Otras industrias manufactureras
Industria de la madera y del corcho
Fabricación de vehículos de motor
Suministro de energía eléctrica
Fabricación de productos metálicos
Confección de prendas de vestir
Otro material de transporte
Fabricación de muebles
Productos minerales
Productos farmacéuticos
Refino de petróleo
Industria química
Productos de caucho y plásticos
Prod. informáticos, electrónicos y ópticos
Fabricación de material y equipo eléctrico
Industria textil
Fabricación de maquinaria y equipo
Metalurgia
Minería de carbón
Industria del papel

34,4
23,3
20,3
19,1
11,9
10,4
10,2
8,1
7,5
7,4
6,8
6,5
6,1
5,9
5,7
5,7
4,9
4,5
2,9
2,8
2,5
1,5
1,4

Catedrático de la Universidad  
CEU-San Pablo y del IE Business School 

EL PULSO DE LA ECONOMÍA

Los indicadores de 
industria y construcción 
de Reino Unido quedan  
por debajo de la eurozona

El alza en bienes de equipo 
muestra que España se ha 
integrado en la cadena de 
producción mundial

Expansión. Madrid 

El presidente del Gobierno, 
Mariano Rajoy, celebra hoy 
un almuerzo de trabajo con 
los dirigentes autonómicos y 
regionales del PP para trazar 
la estrategia a seguir ante los 
principales retos políticos del 
momento, como la reforma 
de la financiación autonómica 
o el auge de Ciudadanos en las 
encuestas. Por eso, en la cita 
también estarán presentes 
otras figuras destacadas del 
partido como la vicepresiden-
ta del Gobierno Soraya Sáenz 
de Santamaría; el Ministro de 
Hacienda, Cristóbal Monto-
ro; y la ministra de Defensa, 
María Dolores de Cospedal. 

Uno de los principales obje-
tivos del encuentro es acercar 
posturas entre los diferentes 
líderes populares de cara a la 
reforma de la financiación au-
tonómica, un asunto que ge-
nera profundas diferencias 
entre territorios. El objetivo es 
consensuar una postura de 
mínimos que sirva para afron-
tar la negociación con los Go-
biernos de las comunidades 
controladas por el PSOE.  

Rajoy y Montoro también 
tratarán de apaciguar el ma-
lestar de los dirigentes auto-
nómicos por no haber recibi-
do el incremento en las trans-
ferencias prometido por Ha-
cienda para este año, de 4.230 
millones de euros. El Gobier-
no ha supeditado la entrega de 
esta cantidad a la aprobación 
de los Presupuestos de 2018, 
que actualmente se encuen-
tran bloqueados debido a la 
negativa del PNV a negociar 
las cuentas mientras persista 
la intervención de la Generali-
tat de Cataluña.  

Otro de los asuntos que los 
líderes del PP abordarán en la 
reunión es la estrategia que 
debe seguir el partido ante el 
auge de Ciudadanos en las en-
cuestas tras las elecciones de 
pasado 21-D. Este crecimiento 
ha reavivado  el enfrentamien-
to entre ambas formaciones y 
ha provocado que los popula-
res hayan lanzado varias ini-
ciativas con el objetivo de re-
cuperar la iniciativa política. 
Con este objetivo se aprobó la 
semana pasada la ampliación 
de la prisión permanente revi-
sable y se ha convocado una 
asamblea nacional para prin-
cipios de abril. En el horizonte 
asoman ya las elecciones mu-
nicipales y autonómicas que 
se celebrarán en 2019 y supon-
drán el primer test en las ur-
nas del empuje de Ciudadanos 
y la resistencia del PP. 

Rajoy reúne  
a los barones 
para hablar de 
financiación y la 
respuesta a Cs

Expansión
Fecha:  lunes, 12 de febrero de 2018
Fecha Publicación:  lunes, 12 de febrero de 2018
Página: 22
Nº documentos: 1

Recorte en B/N                            % de ocupación: 75,69                                                                     Valor: 12791,64€                                                                                                                   Periodicidad: Diaria                                                                                                                                                              Tirada: 36.629                                                                                                                                                                                                 Audiencia: 122.000 Difusión: 23.452



6 Perspectivas
CincoDías

Lunes 12 de febrero de 2018

Lacuestionadaprivatización

delcierredelasnucleares

Nadal pretende ceder el desmantelamiento a
las eléctricas, que rechazan el cambio de reglas

A Fondo

D
e las tres en-
miendasenergé-
ticasqueelParti-
doPopularquiso

introducirenla leycontra la
sequíayqueelGrupoSocia-
lista rechazó, la más sor-
prendentees la referidaa la
privatización del largo pro-
ceso de desmantelamiento
de las centrales nucleares
una vez que estas cierren.
Una función históricamen-
te encomendada a la Em-
presaNacionaldeResiduos
Radiactivos (Enresa) que,
según lapropuesta,pasaría
alaseléctricasprivadas,que
recibirían también la parte
correspondiente del fondo
destinado a este fin, que,
entre 1984 y 2005, el Go-
bierno recaudó de los con-
sumidores a travésdel reci-
bo de la luz y, desde enton-
ces, de las tasas aplicadas a
las propias empresas.

Del dinero acumulado
por Enresa, que asciende a
unos 4.500 millones de
euros,unapartevadestina-
da al desmantelamiento de
las plantas y otra al trata-
miento de los residuos ra-
diactivos (de baja, media y
altaintensidad).Estaúltima
actividad, que la propuesta
delministro de Energía, Ál-
varoNadal,calificadeservi-
cio público reservado al Es-
tado, seguiría, pues, en
manosdeEnresa.

Estay las frustradasen-
miendassobrelosconfusos
recortes a la retribución de
lasredeseléctricasydelgas
naturalformaránpartedela
proposición de ley que el
GrupoPopular,apeticiónde
Nadal, tramitará en el Con-
greso. Esta, fruto del empe-
ñodelministroensacarade-
lanteestasmedidas(encon-
tra incluso del rechazo de
muchosdelossuyos),sede-
batirá ya enmarzo.

¿Aquesedebeestapro-
puesta?La respuestaaesta
pregunta es clave para en-
tender la situación. El mi-
nistro de Energía ha veni-
do a reconocer que detrás

de la misma está su inten-
ciónde impedirelcierredel
parque nuclear con que
amenazansuspropietarias,
que ya no consideran ren-
table el que antaño fue un
pingüe negocio.

Enlacreencia(ocerteza)
de que estos fondos, que se
trasvasaríanalasempresas,
nosonsuficientesparaabor-
dar el desguace de las nu-
clearesqueaúnestánenfun-
cionamiento, Nadal parece
convencidodequeestecam-
biodemodelodisuadiráalas
eléctricasdesusintenciones
de clausurar unas centrales
que el ministro defiende a
capayespada.

También parece una
pruebadesuescasafeenque
prospere otra de sus polé-
micas medidas: la del pro-
yectoderealdecretoqueen-
durece los requisitos para
quelasempresaspuedance-
rrar centrales de cualquier
tipodetecnología.Peromien-
tras para una planta de car-
bón, por ejemplo, su titular
debe pedir permiso para
echarelcierre,eneldelasnu-
cleares el sistema es el con-
trario: son las empresas las
que debenpedir a voluntad
autorizaciónpararenovarla
licencia cada 10años.

Si el cambio en la finan-
ciación del desmantela-
miento de las centrales ató-
micasrespondeaunaestra-
tegiadelministro,lacuestión
es seria, pues es dejar en
manosde lasempresaspro-
cesosdelicadosylargosenel
tiempo: la primera central
quesecerróenEspañafuela
deVandellósI,en1988,como
consecuenciadeungraveac-
cidente, ynoseconsiderará
totalmente desmantelada
hasta 2028, año en que está
previsto retirar el sarcófago
que la cubre.

Si, en cambio, el motivo
es que el Gobierno ha des-
cubierto la escasez de un
fondodiseñadoparacostear
el desmantelamiento del
parque amedida que fuese
cumpliendo su vida útil, de

40 años, la cuestión no re-
sultamenos grave. El que la
caja de Enresa sea insufi-
ciente para sufragar el des-
mantelamiento de las nu-
clearesnoesunmotivopara
ceder esta tarea a las em-
presas,queconstruyeronlas
plantassindichacondición.

Si, finalmente, la finan-
ciaciónesinsuficiente,siem-
preesposible incrementar-
leslastasasdestinadasaello,
sin que, como señaló Nadal
en su comparecencia en el

Congreso, sea necesario fi-
nanciareldesfasecondine-
ro público.

Al finaldelpartido

A falta de conocer el regla-
mentodeunamedidadedu-
dosa legalidad y,muy espe-
cialmente, qué parte del
fondo de Enresa se trasva-
saríaalaseléctricasyenqué
proporción,yadeantemano
estas rechazan lamedida.

Unadelasafectadashace
lasiguientecomparación: “Es
como si alguien que espera
toda la vida cobrar su pen-
sión de jubilación, dos años
antesledicenqueledantodo
loquehaaportado, sin inte-
reses, y que se las apañe”.
Todas apelan a la inseguri-
dad jurídica de unamedida
que supone “romper las re-
glas de juego, no amitaddel
partido,sinocuandoesteestá
apuntodeterminar”,enalu-
sión a que hay una central,
AlmarazI,cuyavidaútil ter-
minaen2020.

Todo apunta, en cual-
quiercaso,alavoluntadfirme
delministrodeEnergíadeau-
torizarmuchomásalládelos
40añoslavidaútildelasnu-

cleares españolas. Algo que
nadie pone en duda tras el
antecedentedeGaroña, a la
queelConsejodeSeguridad
Nuclear(CSN)yelpropioGo-
bierno dieron vía libre para
seguir funcionando hasta
2030. Pese a todo, sus pro-
pietarias, las dos grandes
eléctricas,IberdrolayEnde-
sa, optaronpor sucierre.

UnaespinaqueNadalno
halogradoarrancarse,según
susallegados,yquelehacon-
ducido a librar esta nueva
cruzada.Aunquelaseléctri-
cas, que quieren quitar dra-
matismo a los cierres, con-
sideranqueellasseríanmás
eficientes en la gestión del
desguace, cederles tan deli-
cadafunciónnoesbienvisto
enámbitospúblicos.

Más allá de que lamedi-
da prospere (los socialistas
noparecendispuestosaapo-
yar al Gobierno, pues lo
mismolesdaunaleydelase-
quíaqueunaproposiciónde
ley del PP), la propuesta de
Nadalbienpuedeservirpara
abrirotrodebate:eldelaine-
ficiente gestión de una em-
presaque,comoEnresa,bri-
lla por suopacidad.

TuteladaporelpropioMi-
nisterio de Energía, la falta
de transparenciade la com-
pañía(fiscalizadasoloporel
Tribunal de Cuentas) hace
quenoselibredesospechas.
Los fondos de Enresa, que,
según fuentes empresaria-
les,estaríaninvertidosahora
al 0%, deberían ser someti-
dos a luz y taquígrafos, con
undesglose escrupulosode
cuánto se destina a gestión
de residuos radiactivos y
cuánto al desmantelamien-
to.Yabordardeunavezpor
todas un nuevo plan de re-
siduos(elúltimo,sinaprobar,
es de 2006 y en él se estimó
lanecesidaddeun fondode
13.000millonesdeeuros).

Hasta ahora, ademásde
VandellósI,estáenfasedes-
mantelamientolacentralde
Zorita y va caminode ello la
deGaroña.ElGobiernoquie-
requeaestase leapliqueya
el nuevo modelo de des-
mantelamientoprivado,que
tieneuncostemediodeunos
300millones por cada reac-
tor.Quedaríanporclausurar
otros siete: losdosdeAlma-
razydeAscóyCofrentes,Tri-
llo yVandellós II.

Lamedidaes
unaexcusapara
bloquearelcierre
delasnucleares,
pues,si losfondos
deEnresason
insuficientes,
siempresepueden
subir lastasas

CARMEN
MONFORTE

Central nuclear de

Cofrentes, de Iberdrola.
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El petróleo ha perdido esta
semana la revalorización que
llevaba acumulada en lo que
va de año. El precio del crudo
cayó ayer por sexto día conse-
cutivo, y tocó mínimos desde
finales del año pasado. El
petróleo Brent, de referencia
en Europa, bajó hasta los 62,8
dólares por barril, cerca de un
3% menos que la sesión ante-
rior. Ese precio es, además, el
mínimo desde el 19 de diciem-
bre de 2017.

Por su parte, el West Texas
Intermediate (WTI), el crudo
de referencia en EE UU, per-
dió la cota de los 60 dólares y
registró un mínimo de 59,2
dólares, un 3% menos que en
la jornada anterior.

El precio del petróleo acumula
una caída de casi el 10% desde
el máximo que alcanzaron a
mediados de enero, cuando la
OPEP decidió mantener los
recortes de producción.

El petróleo
se desinfla

El presidente del FROB, Jaime
Ponce, pidió ayer algunos cam-
bios en la legislación que afecta a
la resolución de bancos en quie-
bra. En la clausura de una jorna-
da sobre resolución bancaria, or-
ganizada por el Fondo de Rees-
tructuración Ordenada Bancaria
(FROB), reclamó que “no se retra-
se más” la creación de un siste-
ma europeo de garantía de depó-
sitos. En este sentido, apuntó que
sería “muy positivo” cambiar el
sistema actual sobre los depósi-

tos de clientes que deben pagar
en caso de quiebra del banco y
dejar fuera a los depósitos de em-
presas. Hasta ahora, los depósi-
tos inferiores a 100.000 euros de
personas físicas y de pymes es-
tán protegidos por lo que no ha-
cen frente a los costes de quie-
bra. Ponce pide que “también los
depósitos de las grandes empre-
sas” se mantengan al margen.

Ponce se alinea con la legisla-
ción de otros países, comoAlema-
nia e Italia, en donde el dinero de
las empresas no se utiliza para

tapar agujeros en caso de quie-
bra bancaria, según fuentes del
FROB. La razón de dejar fuera a
los depósitos de empresas es evi-
tar problemas como el pago de
las nóminas de los empleados, lo
que provocaría que pagaran la
quiebra de un banco personas
ajenas a la situación de la enti-
dad. Lo que sí quedaría dentro
del pago es el dinero de inverso-
res institucionales, como fondos
de inversión.

Si esta norma hubiera estado
en vigor cuando llegaron los pro-

blemas del Popular, quizá mu-
chas grandes empresas no hubie-
ran sacado su dinero, algo que
precipitó la quiebra del banco.

Si la venta del Popular al San-
tander no se hubiera cerrado, la
Junta Única de Resolución (JUR)
tenía planeado aplicar el sistema
conocido como bail-in, que supo-
ne que paguen las acciones, bo-
nistas y depositantes. En parte se
hizo con 2.000millones de accio-
nistas y bonistas senior, pero no
se llegómás lejos. Sin acuerdo de
venta, según fuentes financieras,

se hubiera llegado a practicar
una quita a los depositantes. Eso
tenían las empresas y sacaronmi-
les de millones en los últimos
días precipitando su final.

Ponce también ha pedido a
bancos y CNMV, sin citarlos, que
no se vendan activos que sirven
para pagar las quiebras, como
las preferentes, sin advertir al
cliente “de las consecuencias de
la inviabilidad del banco”. En la
crisis pasado, de los 14.000millo-
nes de estos activos, 10.000millo-
nes eran de pequeños clientes y
no pagaron la crisis bancaria. Es-
ta factura ha elevado la deuda pú-
blica. Solicita al BCE, sinmencio-
narlo, que además de supervisar
el capital y las provisiones, “vigi-
le la cascada de pasivos del ban-
co llamados a absorber pérdi-
das” para que sean suficientes pa-
ra evitar “desestabilizar el siste-
ma financiero”.

Esta semana invertir en Wall
Street requería de unos nervios
de acero. Los mercados estado-
unidenses se han subido a una
montaña rusa que hacía subir y
bajar las acciones durante toda la
sesión. En cinco días el Dow Jo-
nes, el principal selectivo estado-
unidense, ha registrado las dos
mayores bajadas de su historia
en puntos, la primera el lunes y la
segunda el jueves. Por el medio,
un rebote y ante todo, mucha vo-
latilidad. El balance es duro: la
peor semana paraWall Street des-
de octubre de 2008, en plena cri-
sis financiera. Las Bolsas euro-
peas y asiáticas han bailado al rit-
mo que sonaba la noche anterior
al otro lado del charco. Todas las
grandes plazas cerraron ayer con
pérdidas.

Wall Street se ha dejado cerca
de 3.000 puntos desde el máximo
histórico que alcanzó el 26 de ene-
ro. El lunes perdió, de un pluma-
zo, 1.175 enteros, elmayor bataca-
zo en puntos de la historia. En
porcentaje fue el 4,6%, la mayor
caída desde 2011. El martes rebo-
tó el 2,33%. El miércoles, cerró
prácticamente plano. El jueves
perdió otro 4,15%. Y el viernes la
volatilidad era tal, que lo mismo
subía medio punto, que 30 minu-
tos después perdía más del 1%.

Los analistas insisten, pese a
la volatilidad, que no se está vi-
viendo el mismo nivel de pánico
que tras el derrumbe de Lehman
Brothers. En parte, porque las ba-
jadas llegan con unas cifras eco-
nómicas sólidas: en Estados Uni-
dos el PIB crece, el desempleo es-

tá bajo y los salarios empiezan a
subir. Las caídas llegan tras un
año de récords encadenados. La
sensación de punto de inflexión,
de que la euforia ya ha tocado su
fin, lleva a muchos inversores a
vender acciones y llevarlas a refu-
gios más seguros, en especial, el
mercado de bonos. La perspecti-
va de más subidas de interés por
parte de la Reserva Federal y una
inflación al alza le ha dado relum-
brón. El tipo de interés de las le-
tras a 10 años de Estados Unidos
superaba ayer el 2,8%, su nivel
más alto en cuatro años. Los bo-
nos soberanos se convierten en el
puerto seguro para los inversores
cuando sube el precio del dinero.

Este trasvase del mercado de
acciones al de renta fija se ve ali-
mentado por una escalada del ín-
dice de volatilidad, que se estámo-
viendo entre los 30 y los 40 pun-
tos. Este indicador, que mide la
inestabilidad de la Bolsa por la
continua batería de compras y
ventas, estaba en menos de 10
puntos a comienzos de año.

Europa, en rojo
La resaca de toda esa tensión ins-
talada enWall Street ha contagia-
do a las plazas europeas y asiáti-
cas. El Ibex, el principal selectivo
de la Bolsa española, cedió ayer
el 1,2% y dejó atrás los 9.700 pun-
tos. Ha vivido cinco caídas en las
últimas seis sesiones, está casi
1.000 puntos por debajo de los
niveles del 23 de enero, hace me-
nos de tres semanas. Solo esta se-
mana, se ha dejado en la gatera
572 puntos, un 5,6%, la peor sema-
na desde la debacle del Brexit,

que le ha hecho volver a los nive-
les de hace un año. El Ibex ha
borrado de un plumazo todas las
ganancias que atesoraba en el
año. Desde el 1 de enero acumula
una bajada del 4%, con los valo-
res energéticos y bancarios como
los más castigados.

La Bolsa española no es una
excepción. Todas cerraron en ro-
jo ayer, han registrado esta sema-
na cuatro de las cinco sesiones en
rojo, y casi todas acumulan ya pér-
didas anuales. El selectivo euro-
peo EuroStoxx se deja el 5% desde
el arranque de 2018. Fráncfort,
más del 6,2%. Londres pierde el
7,7%. Amsterdam, más del 4,8%.

En cualquier caso, los analis-
tas se afanan en subrayar que la
economía marcha bien y que las
caídas no hacen, paradójicamen-
te, sino reflejarla. Es por esa bue-
na marcha por lo que suben los
tipos (o al menos, la perspectiva
de alzas), lo que supone un paso
más en la retirada de los estímu-
los enchufados a la economía du-
rante los años de crisis y una subi-
da de la renta fija.

Wall Street cierra su peor semana
desde 2008 marcada por una enorme
volatilidad que arrastra a pérdidas
a los mercados europeos y asiáticos

Semana de
infarto en las

Bolsas

El FROB pide que los depósitos de empresas
no se usen para pagar la quiebra de los bancos
Si lamedida hubiera estado en vigor, se podía haber frenado la fuga de dinero del Popular

Una semana de caída en las Bolsas

EL PAÍSFuente: Invertia.
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endesa.com

Si la energía

cuida tu ciudad,

tu ciudad cuida de ti.

Por eso, en Endesa ayudamos al 

desarrollo del movimiento inteligente 

con proyectos como eCar y car 

e-sharing. Porque creemos en una 

ciudad sostenible para una mejor 

calidad de vida, en una nueva cultura,  

y en deinitiva, en un nuevo concepto 
de movilidad al alcance de todos.

El ministro Álvaro Nadal y la consejera vasca Arantxa Tapia, en un encuentro de enero de 2017. IREKIA

Carmen Larrakoetxea BILBAO.  

Las relaciones entre Vitoria y 
Madrid en materia energética se 
están congelando. Al Ejecutivo 
vasco le ha disgustado, igual que a 
las compañías energéticas y a la 
industria proveedora de equipos 
y servicios eléctricos, su idea de 
cambiar la retribución regulada 
del sector, que tendría un impac-
to para las compañías de cerca de 
250 millones.  

La consejera de Desarrollo Eco-
nómico e Infraestructuras del Go- 
bierno vasco, Arantxa Tapia, hizo 
ayer un llamamiento al ministro 
de Energía, Álvaro Nadal, para que 
“asuma con seriedad y con rigor” 
la regulación de la retribución del 
sector energético, ya que de ello 
dependen muchas inversiones en 
redes e infraestructuras vitales para 
la competitividad económica e 

industrial. Tapia manifestó que “no 
podemos estar con sobre saltos 
todos los días” cuando lo que nece-
sita el sector energético es un marco 
regulatorio estable y con retribu-
ciones adecuadas. 

La consejera hizo estas declara-
ciones en la presentación del pro-
grama Bidelek 4.0, para avanzar en 
la digitalización de redes eléctri-
cas, que implicará una inversión 
de 30,5 millones en tres años. 

En programa Bidelek lo promue-
ven Iberdrola y la agencia energé-

tica vasca EVE, colaboración públi-
co-privada que la consejera Tapia 
destacó como la vía para avanzar 
hacia la competitividad. En la firma 
del acuerdo también participó el 
director general de Negocio de 
Redes de Iberdrola, Armando Mar-
tínez, que reclamó una marcha 
atrás en el cambio regulatorio del 
Ministerio y una mejora de la retri-
bución a la inversión. 

Sin hueco en la agenda 
El ministro de Energía y Turismo, 
Álvaro Nadal, acude a Bilbao el 
lunes para un convenio de turis-
mo y para reunirse con los gran-
des empresarios vascos en un 
almuerzo del Círculo de Empre-
sarios. Sin embargo,  según ha sabi-
do elEconomista, a pesar de la dis-
ponibilidad de la consejera, Nadal 
no ha podido hacer un hueco en 
su agenda para reunirse con Tapia.  

El Gobierno vasco critica la 
nueva regulación de energía
La consejera Arantxa Tapia pide “seriedad y seguridad” 
normativa y una retribución adecuada para las inversiones

El ministro Álvaro 
Nadal, que el lunes 
estará en Bilbao, 
evita reunirse con 
la consejera Tapia

Iberdrola proyecta invertir 30 millones en 
su primera planta fotovoltaica en España
T. D. MADRID.  

Iberdrola está promoviendo una 
planta fotovoltaica de 50 MW en 
la provincia de Teruel, con una 
inversión asociada de 29,6 millo-
nes de euros, según recoge el Bole-
tín Oficial de Aragón, que saca el 
proyecto a información pública. 
La compañía, no obstante, indica 
que la decisión final de inversión 
no está tomada. 

La planta fotovoltaica, en caso 
de materializarse, será la primera 
instalación de esta tecnología de 
Iberdrola en España, y uno de sus 
escasos proyectos de generación 
–está construyendo dos parques 
eólicos en Canarias–, puesto que 
no ha participado en las subastas 
de renovables celebradas el año 
pasado, al considerar que tiene 
oportunidades de inversión más 
rentables fuera de España. 

Este caso, de todos modos, es un 
tanto particular, porque la multi-
nacional presidida por Ignacio Sán-
chez Galán está aprovechando los 
terrenos en los que hace una déca-
da proyectó una central solar ter-
moeléctrica que no llegó a mate-
rializarse. 

El actual proyecto solar aún debe 
recibir una Declaración de Impac-
to Ambiental positiva de la auto-
ridad aragonesa competente.
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Operadores de Bolsa en 

Wall Street esta semana 

actuó de fuerte soporte», señala Joa-
quín Robles. Eso sí, el analista añade-
que, la Bolsa española podría caer has-
ta los 9.200 puntos si Wall Street no 
reacciona.  

En Deutsche Asset Management 
(Deutsche AM) coinciden en que se 
mantendrá la volatilidad. La entidad 
básicamente señala que «según los da-
tos históricos, la reciente corrección 
en los mercados no es un hecho des-
tacable». Su análisis sostiene que la 
política expansiva de los bancos cen-
trales había creado una situación «ex-
cepcional» que había eliminado casi 
por completo la incertidumbre del mer-
cado americano. «Los mercados de ac-
ciones parecían cada vez más una 
apuesta unidireccional», afirman.  

Con la previsible retirada de estí-
mulos y la vuelta a la «normalidad» 
monetaria, lo habitual será asistir a 
correcciones como la vivida esta se-
mana. Es decir, la nueva era que se abre 

camino en los bancos centrales impul-
sará la inestabilidad en el mercado.  

Lo realmente extraño, explican des-
de Deutsche AM, fue el recorrido que 
tuvo la Bolsa americana en 2017, cuan-
do las pérdidas desde niveles máxi-
mos fueron «excepcionalmente peque-
ñas», pese a que ya estaba en marcha 
la subida de tipos de interés. «La re-
cogida de beneficios se va a prolongar, 
por lo que no es descartable que en el 
futuro se produzcan correcciones como 
la vivida esta semana. Dependerá, en 
gran parte, de cómo de abruptas sean 
estas órdenes de venta», puntualiza el 
analista de Orey.  

Adam Smith, uno de los padres de 
la economía moderna, tenía la teoría 
de que existía una mano invisible que 
permitía al mercado regularse por sí 
mismo. La evolución cosechada en el 
Dow Jones esta semana evidencia que 
esa «mano» realmente existe. Está ro-
botizada. Y tiene un criterio propio. 

e   los mercados
Variación del precio
del petróleo Brent

ABC
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F M A M J J A S O N D E F

JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

La estrategia de la OPEP (Organiza-
ción de Países Exportadores de Pe-
tróleo), secundada por los principa-
les productores de crudo ajenos a ese 
cártel, para reducir la producción de 
petróleo y forzar así una subida de 
sus cotizaciones internacionales se 
ha vuelto contra ellos mismos. Al au-
mentar los precios, que llegaron hace 
unos días a rozar los 
71 dólares el barril, su 
nivel más alto en tres 
años, ha aumentado la 
rentabilidad de la in-
dustria del «fracking» 
en Estados Unidos, 
país que es ajeno al 
acuerdo entre la OPEP 
y otros productores li-
derados por México y 
Rusia. 

El «fracking» empieza a ser ren-
table a partir de aproximadamente 
55 dólares el barril, por lo que actual-
mente esta industria está trabajan-
do a tope en Norteamérica. De hecho, 
la producción de crudo de Estados 
Unidos ha alcanzado estos días un 
nuevo récord con 10,25 millones de 
barriles diarios. 

Por lo tanto, mientras la produc-
ción de la OPEP y de otros países se 
mantiene más o menos congelada 
desde el acuerdo alcanzado en no-
viembre de 2016, la de EE.UU. ha au-
mentado, por lo que en estos momen-

tos existe un exceso de petróleo en 
los mercados. Además, ni China ni 
los países emergentes como India es-
tán absorbiendo esa sobreoferta que 
existe actualmente. 

La cotización del crudo Brent ha 
descendido más de un 11% en las dos 
últimas semanas. Concretamente, des-
de los 70,68 dólares del 24 de enero 
pasado, su cota más alta desde diciem-
bre de 2014. Ayer cerró a 62,79 dóla-
res. Ni siquiera el cierre temporal del  
oleoducto Forties, en el mar del Nor-
te, provocó una subida de los precios. 

Importaciones récord 
Por otra parte, hay que señalar que 
España importó 65,843 millones de 
toneladas de petróleo en 2017, un 2,6% 

más que el año anterior, 
lo que supone un nuevo 
récord histórico desde 
que existen datos oficia-
les (1996). 

Nuestro país importó 
34 tipos distintos de pe-
tróleo de los 161 que exis-
ten en el mundo y de 18 
países. Las mayores can-
tidades procedieron de 

México (16,4% del total), Nigeria 
(14,4%) y Arabia Saudí (9,7%), segui-
dos de Libia (8,4%), Irán (6,7%), Bra-
sil (6,3%) e Irak (6,2%), según Cores. 

El resto de los principales expor-
tadores de crudo a España fueron Li-
bia (8,4%), Irán (6,7%), Brasil (6,3%), 
Irak (6,2%) y Noruega (4%). Hay que 
destacar el crecimiento en 2017 de 
las importaciones procedentes de 
este país nórdico (181,4%), Irán (74,4%) 
y Kazajistán (55%). El 53,3% de las im-
portaciones procedieron de países 
pertenecientes a la OPEP y el 46,7% 
de otros productores, como Rusia 
(3,4%).

El «fracking» en 
EE.UU. hace bajar los 
precios del petróleo
∑ El crudo ha caído más 

de un 11% en las dos 
últimas semanas por 
un exceso de la oferta
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65,8 millones 
de toneladas de 

petróleo importó 
España el año 

pasado, un 2,6% 
más que en 2016 y 
un nuevo récord
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24.190 (-5,2%)
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Los cambios en Gas Natural ponen 
en revisión el pacto La Caixa-GIP
POSIBLE FIN DE UN ACUERDO HISTÓRICO/  Los pactos que desde casi dos décadas rigen el gobierno 
corporativo del grupo gasista pueden saltar por los aires si sale Repsol y entra CVC y no se reformulan. 

Miguel Ángel Patiño. Madrid 
Los pactos que en la actua-
lidad rigen el gobierno cor-
porativo de Gas Natural 
están en el aire ante los su-
cesivos cambios en la cú-
pula y en el accionariado. 

Esos acuerdos, que definen 
aspectos clave como el repar-
to de puestos  del consejo, le 
blindan frente a socios no de-
seados. Si no se reformulan y 
además Repsol termina sa-
liendo del capital vendiendo 
su 20% en la gasista a un fon-
do como CVC, los acuerdos 
terminarán saltando por los 
aires, dejando a la compañía 
sin un escudo del que ha dis-
frutado desde hace casi dos 
décadas.  

Desde el año 2000 
El pacto de gobierno corpora-
tivo actual que tiene Gas Na-
tural data de septiembre de 
2016, cuando se produjo la 
entrada del fondo norteame-
ricano GIP en el accionariado, 
con un 20% del capital. GIP 
compró un 10% de la gasista al 
grupo La Caixa y otro 10% a 
Repsol. En paralelo a esta ad-
quisición, GIP firmó ese pacto 
parasocial con La Caixa y con 
Repsol, que sustituyó al que 
tenían firmado estos dos ac-

cionistas históricos de la ga-
sista desde el año 2000, con 
sus sucesivas modificaciones, 
de 2002 y 2003.  

El acuerdo La Caixa-Rep-
sol-GIP, aunque más laxo que 
el de La Caixa-Repsol, tam-
bién definía aspectos esencia-
les de gobierno corporativo, 
como la asignación de pues-
tos en el consejo y en las comi-
siones, o el nombramiento del 
presidente. Ese pacto es pú-
blico y puede consultarse en 
la web de la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores 
(CNMV).  

El nombramiento esta se-
mana de Francisco Reynés co-
mo presidente ejecutivo de la 
gasista, en sustitución del has-
ta ahora presidente Isidro Fai-

né y asumiendo todas las fun-
ciones ejecutivas del conseje-
ro delegado, Rafael Villaseca, 
ha trastocado el pacto de for-
ma más o menos seria, depen-
diendo de como se interprete. 

Tal como explicó Reynés, 
es cierto que el pacto sólo 
obliga al “compromiso” de las 
partes a “realizar sus mejores 
esfuerzos para asegurar, en la 
medida de lo legalmente posi-
ble, que la presidencia del 
consejo de administración no 
sea ejecutiva”. Compromiso 
no quiere decir obligación 
contractual. Sea en la forma, o 

en el fondo, ese punto no es el 
único del pacto que no se está 
logrando seguir literalmente.  

Desequilibrio para La Caixa 
Del consejo han salido Fainé, 
que figuraba como consejero 
dominical por el grupo La 
Caixa, y Villaseca, que estaba 
como consejero ejecutivo. Pe-
ro solo ha entrado Reynés co-
mo consejero ejecutivo. Aun-
que Reynés es hombre de 
confianza de La Caixa, técni-
camente no es dominical, con 
lo que La Caixa, en lugar de 
tener cuatro miembros en el 

consejo, ahora solo tiene tres, 
igual que GIP y Repsol, aun-
que su participación es mayor 
(24,4%, frente a sendos pa-
quetes del 20% que tienen los 
otros dos socios). Un desequi-
librio similar se ha producido 
en la comisión ejecutiva, o en 
el total de número de conseje-
ros, para lo que el pacto men-
ciona 17 (ahora ha quedado en 
16).    

Con todo, el gran terremoto 
puede producirse si Repsol fi-
nalmente vende su participa-
ción del 20%. El pacto dice ta-
xativamente que “cuando 
cualquiera de las partes re-
duzca la participación que 
tenga en el capital de la socie-
dad, en diez o más puntos 
porcentuales respecto del ca-
pital social de la sociedad, di-
cha parte quedará excluida” 
del acuerdo.  

El punto de partida para 
medir esa reducción del 10% 
o más eran los porcentajes 
que quedaron una vez que 
GIP entró con el 20%. Para La 
Caixa es el 24,4%, para Rep-
sol el 20% y para GIP otro 
20%. Si La Caixa baja del 
14,4%, la entidad saldría del 
pacto. Lo mismo le ocurriría a 
Repsol y a GIP si bajaran del 
10% cada uno.  “Entre las par-

tes que mantengan su partici-
pación por encima de dicho 
umbral”, añade el contrato, 
“aún pervivirán las previsio-
nes contenidas en la cláusula 
7 [la que regula el acuerdo pa-
rasocial] quedando obligadas 
a negociar de buena fe su 
adaptación a la nueva situa-
ción”. Repsol está negociando 
en estos momentos la venta 
del 20% con CVC. Aunque es-
te fondo ya está armándose fi-
nancieramente para materia-
lizar la compra, buscando cré-
ditos de la banca, algunas 
fuentes financieras no descar-
tan que aparezca un rival que 
puje por ese 20%. En todo ca-
so, si Repsol sale, el pacto ten-
drá que ser reformulado.  

Una de las incógnitas es sa-
ber si CVC, o el potencial nue-
vo accionista que sustituya a 
Repsol, estaría dispuesto a 
asumir el rol que ha tenido 
hasta ahora la petrolera en el 
acuerdo de gobierno corpora-
tivo. Los tres consejeros de 
Repsol en Gas Natural son  
Josu Jon Imaz, consejero dele-
gado de la petrolera, Miguel 
Martínez, director financiero, y 
Luis Suárez de Lezo, secretario 
del consejo. Imaz ocupa una de 
las dos vicepresidencias de Gas 
Natural. La otra recae en GIP. 

Tras la salida de 
Isidro Fainé, La Caixa 
se ha quedado  
con tres consejeros 
en Gas Natural 

El acuerdo de 
gobierno corporativo 
obliga a renegociar 
el pacto si alguien 
vende más del 10% 

Francisco Reynés es el nuevo presidente ejecutivo de Gas Natural. 
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M.Ponce de León/S.Saborit.  
Madrid/Barcelona 
Realza Capital acelera las 
compras. Poco después de ce-
rrar la adquisición de una par-
ticipación minoritaria en el 
distribuidor de artículos de 
regalo y papelería Mr. Won-
derful, la gestora de private 
equity materializa la toma de 
una posición de control en el 
fabricante murciano de siste-
mas de iluminación Secom, 
según fuentes próximas a la 
operación. 

En concreto, Realza se ha 
hecho con el 67% del capital 
de la empresa, en una transac-
ción que se realizó el pasado 
enero. Secom Iluminación se 
convierte, por tanto, en la se-
gunda participada en cartera 
del nuevo fondo de la firma, el 
segundo que ha lanzado y con 
el que pretende captar 200 
millones de euros. 

El director general y funda-
dor en 1986 de Secom Ilumi-
nación, José María Sandoval, 
permanecerá vinculado al 
grupo, conservando el capital 
restante y encabezando el 
equipo directivo. 

Secom Iluminación es una 
compañía pionera en la tran-
sición hacia la tecnología 
LED. En los últimos años ha 
apostado por elevar las cate-
gorías de producto para ope-
rar los apartados de ilumina-
ción interior, industrial, vial y 
exterior. Esa ampliación del 
catálogo ha impulsado el in-
cremento de la facturación 
hasta 23 millones de euros, se-

gún fuentes cercanas a la em-
presa. 

La entrada de Realza –por 
un precio que no ha trascen-
dido– contribuirá a impulsar 
los planes de expansión del 
fabricante y que buscan tanto 
seguir abordando nuevas 
áreas de producto como re-
forzar la presencia interna-
cional que ya tiene en Europa 
y Oriente Medio. En la actua-
lidad, Secom Iluminación ex-
porta a una treintena de paí-
ses. 

Con esta operación, Realza 
Capital revalida su estrategia, 
que se enfoca hacia pymes es-
pañolas con una valoración de 
empresa de entre 20 millones 
y 100 millones, referentes en 
el mercado en el que se inscri-
ben y con capacidad para se-
guir creciendo. Sus inversio-
nes se sitúan en una horquilla 
de 15 millones a 30 millones.

Realza Capital se hace con  
el 67% de Secom Iluminación

Es la segunda 
compra que la 
gestora materializa 
con su nuevo fondo 
de 200 millones

M. Á. Fuentes. Bilbao 
En la antesala de una eventual 
negociación entre PP y PNV 
para sacar adelante los Presu-
puestos del Estado para 2018, 
el Gobierno vasco lanzó ayer 
un aviso al Ejecutivo de Ma-
riano Rajoy en materia ener-
gética, exigiéndole “seriedad 
y estabilidad regulatoria”. 

La consejera vasca de De-
sarrollo Económico, Arantxa 
Tapia,  advirtió al ministro de 
Energía, Álvaro Nadal, que  
las empresas implicadas en el 
negocio de distribución eléc-
trica necesitan un marco re-
gulatorio estable, alejado de 
las “sorpresas” de la semana 
pasada. “Es la forma en la que 
debemos trabajar, porque no 
podemos ir de sobresalto en 
sobresalto; tenemos que ha-
cer una transición energética 
en un marco serio”, subrayó la 
consejera vasca en Bilbao, 

donde firmó con Iberdrola y 
la Diputación de Vizcaya un 
plan para impulsar la digitali-
zación de la red de distribu-
ción eléctrica. Este proyecto 
cuenta con un presupuesto de 
30 millones de euros en tres 

años, y en él participarán 
veinticinco empresas de bie-
nes de equipo y de infraes-
tructuras energéticas. 

Hace unos días, el titular de 
Energía anunció en el Con-
greso una nueva normativa 
para recortar lo que cobran 
las eléctricas por sus redes, 
tanto de distribución como de 
transporte, medida que su-
pondría un ajuste de unos 200 
millones de euros al año. 

A la reclamación de estabi-
lidad regulatoria, Arantxa Ta-
pia sumó la demanda de reba-
ja de la tarifa de acceso a la red 
eléctrica que pagan las em-
presas vascas y algunas de 
otras 5 comunidades, acorda-
da por PNV y PP en el último 
pacto para las Cuentas de 
2017. El Gobierno de Rajoy ha 
prometido al de Íñigo Urkullu 
que incluirá este asunto en 
sus Presupuestos para 2018.

El Gobierno vasco exige normas 
energéticas “serias y estables”

Arantxa Tapia es consejera de 
Desarrollo Económico vasca.

E
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Los acuerdos entre 

socios fijan aspectos 
clave del gobierno, 

como el reparto del 

número de conseje-
ros que representan 

a cada accionista.
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Abertis 19,500 0,000 0,00 19,385 19,545 53,58 5,12

Acciona 67,420 0,540 0,81 66,940 69,240 -0,06 -0,91

Acerinox 11,135 0,070 0,63 10,800 11,285 -8,22 -6,55

ACS 28,330 -0,380 -1,32 28,000 28,730 -0,94 -11,99

Aena 160,500 -1,650 -1,02 159,250 163,450 26,79 -5,03

Amadeus 57,380 -0,280 -0,49 57,140 58,100 36,58 -3,80

ArcelorMittal 26,255 -0,335 -1,26 26,005 26,840 24,56 -3,10

Banco Sabadell 1,7825 -0,0305 -1,68 1,755 1,8065 38,88 7,64

Banco Santander 5,483 -0,097 -1,74 5,406 5,569 17,80 1,08

Bankia 3,845 -0,072 -1,84 3,810 3,899 1,55 -3,56

Bankinter 8,866 -0,182 -2,01 8,732 9,030 24,36 12,17

BBVA 7,009 -0,122 -1,71 6,928 7,098 14,07 -1,45

CaixaBank 4,012 -0,060 -1,47 3,963 4,084 32,06 3,16

Cellnex 19,785 -0,100 -0,50 19,535 20,190 45,45 -7,33

Colonial 8,480 -0,070 -0,82 8,310 8,510 31,67 2,38

Dia 3,891 -0,041 -1,04 3,869 3,955 -13,27 -9,57

Enagás 20,280 -0,220 -1,07 20,250 20,590 -10,91 -15,04

Endesa 16,600 -0,350 -2,06 16,480 16,865 -11,77 -7,03

Ferrovial 17,120 -0,060 -0,35 17,060 17,355 4,66 -9,54

Gas Natural 18,025 0,115 0,64 17,780 18,140 5,65 -6,36

Grifols 23,150 -0,170 -0,73 23,020 23,470 24,21 -5,22

IAG 6,676 -0,124 -1,82 6,642 6,806 34,90 -7,74

Iberdrola 5,978 -0,112 -1,84 5,954 6,088 2,74 -5,45

Inditex 26,110 -0,050 -0,19 25,970 26,370 -17,83 -10,11

Indra 11,070 -0,160 -1,42 10,970 11,220 6,34 -2,94

Mapfre 2,716 -0,011 -0,40 2,677 2,734 -1,52 1,42

Mediaset 8,694 -0,142 -1,61 8,678 9,028 -18,77 -7,11

Meliá 11,000 0,130 1,20 10,760 11,150 0,30 -4,35

Merlin 11,105 0,000 0,00 10,970 11,155 9,46 -1,73

Red Eléctrica 16,035 -0,265 -1,63 15,975 16,325 -5,03 -13,10

Repsol 13,965 -0,215 -1,52 13,880 14,360 16,44 -5,29

Siemens Gamesa 12,090 0,060 0,50 11,820 12,190 -24,46 5,77

Técnicas Reunidas 25,910 0,350 1,37 25,400 26,000 -29,19 0,27

Telefónica 7,522 -0,134 -1,75 7,491 7,712 -10,91 -7,42

Viscofan 52,300 -0,250 -0,48 52,050 53,200 14,70 -4,93

Acciona confirmó ayer que es-
tuvo negociando con Con-
tour Global para una posible
venta de activos energéticos.
La compañía por la mañana
fue suspendida en Bolsa por
la publicación en medios de
comunicación de que había
vendido sus plantas termoso-
lares por 1.500 millones. La
empresa admitió a la CNMV
que sí que había mantenido
conversaciones con Contour
Global, pero que las cifras pu-
blicadas eran incorrectas y
que, en todo caso, las conver-
saciones habían quedado sus-
pendidas.

La consejera de Desarrollo Económico e Infraestructuras del
Gobierno Vasco, Arantxa Tapia, ha pedido al Ministerio de
Energía que haya “seguridad, seriedad y estabilidad” en el mar-
co regulatorio porque, según ha indicado, “no podemos estar
sobresalto tras sobresalto”. Asimismo, le ha instado a “trabajar
conjuntamente” para que el acuerdo sobre peajes eléctricos sea
una realidad. Tapia Tapia ha hecho otro llamamiento al Minis-
terio a trabajar conjuntamente para solucionar el problema
pendiente de los peajes eléctricos, las tarifas de acceso que
paga la industria.

El gestor de fondos interna-
cionales BlackRock se ha con-
vertido en el tercer máximo
accionista de Iberdrola tras
elevar su participación en la
energética hasta el 5%. Según
consta en los registros de la
ComisiónNacional delMerca-
do de Valores (CNMV), Blac-
kRock se ha hecho con casi
un 2% del capital de Iberdro-
la, para controlar el 5,006%.
Se convierte en el tercer prin-
cipal accionista de Iberdrola,
tan sólo por detrás de Qatar
Investment (con el 8,5% del
capital de la energética) y Ca-
pital Research (el 5,11%). / EP

Acciona negoció
la venta de activos

El Gobierno vasco reclama a
Energía “seriedad y seguridad”

El servicio se desarrollaría inicial-
mente en Los Ángeles (Estados
Unidos), aunque se prevé que “se
expanda de manera gradual a
otras ciudades” este mismo año,
según informó ayer The Wall

Street Journal. La compañía se en-
cargará de recoger los paquetes
de terceros que venden produc-
tos en su página y los entregará a
los clientes. “Amazon planea ga-
nar en precio aUPS y FedEx, aun-
que la estructura exacta que utili-
zará para conseguirlo, no está cla-
ra”, relató el diario.

Amazon busca así disminuir
sudependencia de estos dos servi-
cios de paquetería que le dan so-
porte logístico y controlan el 60%
del transporte de mercancías en

EE UU. Según The Wall Street el
servicio ya se ha probado en Lon-
dres (Reino Unido). Con esta es-
trategia, Amazon busca agilizar el
proceso de venta acortando los
plazos de entrega y reducir sus
costes de software, logística y al-
macenaje.

Amazon, que se ha introduci-
do y compite en diferentes secto-
res como la industria minorista,
la de la alimentación, o la farma-
céutica, entre otras, lleva tiempo
ampliando sunegocio de paquete-
ría. En los últimos años se ha ex-
pandido en el sector del transpor-
te marítimo en China, ha creado
una red propia de conductores y
ha invertido 1.500millones de dó-
lares para impulsar su propia flo-

ta aérea con 40 aviones de carga
junto a Atlas y Air Transport Ser-
vices. Pese a que Amazon ya en-
vía algunos de sus pedidos en casi
40 ciudades de Estados Unidos,
está por ver si la compañía está
preparada para enfrentarse cara
a cara con firmas establecidas, co-
mo lo son FedEx y UPS. Esta últi-
ma está planeando en invertir es-
te año 7.000 millones de dólares
para mejorar su red de envíos.

Por otra parte, Amazon firmó
un acuerdo la semana pasada con
Berkshire Hathaway y PM Mor-
gan para crear una empresa de
servicios de salud que tiene como
objeto reducir los costes de la
atenciónmédica ymejorar los ser-
vicios a sus empleados en EE UU.

BlackRock ya controla
el 5% en Iberdrola

A dos horas del cierre
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En el año

EURO STOXX 50

3.325,99

–1,52%

–5,08%

FTSE 100

7.092,43

–1,09%

–7,74%

NIKKEI

21.382,62

–2,32%

–6,07%

IBEX 35

9.639,60

–1,20%

–4,03%

DAX

12.107,48

–1,25%

–6,27%

DOW JONES

–0,29%

–3,76%

23.790,24

FedEx y UPS caen en Bolsa por
el temor a que Amazon entre
en el negocio de la mensajería
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IBEX 35

LAS BOLSAS

El grupo ACS, a través de su filial
Dragados Canadá, en consorcio
con otras empresas ha sido adju-
dicatario preferente para el dise-
ño y construcción de un sistema
de transporte automático de pasa-
jeros en el área metropolitana de
Montreal (Canadá). El importe es
de 3.300millones de euros, según
informó la empresa que preside
Florentino Pérez.

Se trata del mayor proyecto de

infraestructura de transporte de
la región deQuebec desde la inau-
guración del metro de Montreal
en 1966. El consorcio, del queDra-
gados Canadá tiene un 24%, lo
completan SNC Lavalin, Aecon,
Pomerlau y EBC.

El contrato incluye el diseño y
la construcción de una nueva red
demetro enMontreal interconec-
tada con la ya existente y con las
líneas de autobuses y trenes de
cercanías, así como la instalación

de la vía, los sistemas de tracción,
la catenaria y la construcción de
terminales de autobús y aparca-
mientos disuasorios. La red co-
nectará la ciudad conbarrios peri-
féricos el aeropuerto internacio-
nal Pierre Trudeau.

La longitud total de la nueva
red es de 67 kilómetros, de los que
cinco discurren en túnel y 18 kiló-
metros en estructuras elevadas.
Una vez completado, será el cuar-
to sistemade transporte automáti-
co de pasajeros del mundo des-
pués de los de Singapur (82 kiló-
metros), Dubai (80 kilómetros) y
Vancouver (68 kilómetros). La red
dispondrá de 25 estaciones de las
que 13 serán a nivel, ocho eleva-
das y tres subterráneas. También
se remodelará la Estación Central
para acomodar nuevos andenes
exclusivos para el proyecto.

ACS hará la red demetro
automático de Montreal
por 3.300 millones

El logotipo de FedEx ayer en una pantalla de la Bolsa de Nueva York (EE UU). / RICHARD DREW (AP)

NAHIARA S. ALONSO, Madrid
Las empresas de mensajería FedEx y UPS (United
Parcel Service) tuvieron caídas a lo largo del día de
ayer de entre un 5% y un 3% en Wall Street —la
Bolsa americana— ante el miedo de que Amazon
irrumpa en su negocio. Según una información

adelantada por el diario americano TheWall Street

Journal (WSJ), el gigante de comercio online está
preparándose para lanzar en las próximas sema-
nas su propio servicio de paquetería bautizado co-
mo “Shipping with Amazon” (SWA), aunque la em-
presa no se ha pronunciado al respecto.

EL PAÍS, Madrid
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Operadores de Bolsa en 

Wall Street esta semana 

actuó de fuerte soporte», señala Joa-
quín Robles. Eso sí, el analista añade-
que, la Bolsa española podría caer has-
ta los 9.200 puntos si Wall Street no 
reacciona.  

En Deutsche Asset Management 
(Deutsche AM) coinciden en que se 
mantendrá la volatilidad. La entidad 
básicamente señala que «según los da-
tos históricos, la reciente corrección 
en los mercados no es un hecho des-
tacable». Su análisis sostiene que la 
política expansiva de los bancos cen-
trales había creado una situación «ex-
cepcional» que había eliminado casi 
por completo la incertidumbre del mer-
cado americano. «Los mercados de ac-
ciones parecían cada vez más una 
apuesta unidireccional», afirman.  

Con la previsible retirada de estí-
mulos y la vuelta a la «normalidad» 
monetaria, lo habitual será asistir a 
correcciones como la vivida esta se-
mana. Es decir, la nueva era que se abre 

camino en los bancos centrales impul-
sará la inestabilidad en el mercado.  

Lo realmente extraño, explican des-
de Deutsche AM, fue el recorrido que 
tuvo la Bolsa americana en 2017, cuan-
do las pérdidas desde niveles máxi-
mos fueron «excepcionalmente peque-
ñas», pese a que ya estaba en marcha 
la subida de tipos de interés. «La re-
cogida de beneficios se va a prolongar, 
por lo que no es descartable que en el 
futuro se produzcan correcciones como 
la vivida esta semana. Dependerá, en 
gran parte, de cómo de abruptas sean 
estas órdenes de venta», puntualiza el 
analista de Orey.  

Adam Smith, uno de los padres de 
la economía moderna, tenía la teoría 
de que existía una mano invisible que 
permitía al mercado regularse por sí 
mismo. La evolución cosechada en el 
Dow Jones esta semana evidencia que 
esa «mano» realmente existe. Está ro-
botizada. Y tiene un criterio propio. 

e   los mercados
Variación del precio
del petróleo Brent
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La estrategia de la OPEP (Organiza-
ción de Países Exportadores de Pe-
tróleo), secundada por los principa-
les productores de crudo ajenos a ese 
cártel, para reducir la producción de 
petróleo y forzar así una subida de 
sus cotizaciones internacionales se 
ha vuelto contra ellos mismos. Al au-
mentar los precios, que llegaron hace 
unos días a rozar los 
71 dólares el barril, su 
nivel más alto en tres 
años, ha aumentado la 
rentabilidad de la in-
dustria del «fracking» 
en Estados Unidos, 
país que es ajeno al 
acuerdo entre la OPEP 
y otros productores li-
derados por México y 
Rusia. 

El «fracking» empieza a ser ren-
table a partir de aproximadamente 
55 dólares el barril, por lo que actual-
mente esta industria está trabajan-
do a tope en Norteamérica. De hecho, 
la producción de crudo de Estados 
Unidos ha alcanzado estos días un 
nuevo récord con 10,25 millones de 
barriles diarios. 

Por lo tanto, mientras la produc-
ción de la OPEP y de otros países se 
mantiene más o menos congelada 
desde el acuerdo alcanzado en no-
viembre de 2016, la de EE.UU. ha au-
mentado, por lo que en estos momen-

tos existe un exceso de petróleo en 
los mercados. Además, ni China ni 
los países emergentes como India es-
tán absorbiendo esa sobreoferta que 
existe actualmente. 

La cotización del crudo Brent ha 
descendido más de un 11% en las dos 
últimas semanas. Concretamente, des-
de los 70,68 dólares del 24 de enero 
pasado, su cota más alta desde diciem-
bre de 2014. Ayer cerró a 62,79 dóla-
res. Ni siquiera el cierre temporal del  
oleoducto Forties, en el mar del Nor-
te, provocó una subida de los precios. 

Importaciones récord 
Por otra parte, hay que señalar que 
España importó 65,843 millones de 
toneladas de petróleo en 2017, un 2,6% 

más que el año anterior, 
lo que supone un nuevo 
récord histórico desde 
que existen datos oficia-
les (1996). 

Nuestro país importó 
34 tipos distintos de pe-
tróleo de los 161 que exis-
ten en el mundo y de 18 
países. Las mayores can-
tidades procedieron de 

México (16,4% del total), Nigeria 
(14,4%) y Arabia Saudí (9,7%), segui-
dos de Libia (8,4%), Irán (6,7%), Bra-
sil (6,3%) e Irak (6,2%), según Cores. 

El resto de los principales expor-
tadores de crudo a España fueron Li-
bia (8,4%), Irán (6,7%), Brasil (6,3%), 
Irak (6,2%) y Noruega (4%). Hay que 
destacar el crecimiento en 2017 de 
las importaciones procedentes de 
este país nórdico (181,4%), Irán (74,4%) 
y Kazajistán (55%). El 53,3% de las im-
portaciones procedieron de países 
pertenecientes a la OPEP y el 46,7% 
de otros productores, como Rusia 
(3,4%).

El «fracking» en 
EE.UU. hace bajar los 
precios del petróleo
∑ El crudo ha caído más 

de un 11% en las dos 
últimas semanas por 
un exceso de la oferta
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PROFESIONALES

Redacción

El Colegio Profesional de Podólo-
gos de Andalucía celebró el pasa-
do fin de semana en Sevilla el acto
de reconocimiento a los miembros
que cumplen 10 y 15 años de cole-
giación. Por tercer año consecuti-
vo, el Colegio de Podólogos ha rea-
lizado este acto institucional, que
en esta ocasión ha correspondido
a 115 podólogos de las ocho pro-
vincias, 78 de ellos reciben la in-
signia plata y 37, la de oro.

Para el presidente del Colegio
Profesional, Jorge Barnés, “el es-
fuerzo de todos los podólogos que
ejercen en Andalucía suma para el
crecimiento de esta profesión sa-
nitaria, que está avanzando de for-
ma imparable y con rotundidad en
los últimos años, siendo la Podolo-
gía andaluza un referente nacio-
nal y europeo por su calado en in-
vestigación e innovación”.

“Por ello, el reconocimiento del
Colegio a sus profesionales es más
que un acto institucional, es un ho-
menaje al ejercicio responsable y
diario de la Podología al servicio

de la salud de la ciudadanía desde
la honestidad y el compromiso; y
es también, dar visibilidad al tra-
bajo conjunto por superar retos co-
mo la lucha contra el intrusismo o
la consolidación de la imagen cor-
porativa del sector para divulgar

las funciones del podólogo”, seña-
ló Barnés.

Así, el presidente explicó que
desde principios de 2017, el Cole-
gio ha centrado su línea de traba-
jo en aumentar aún más esfuerzos
en la divulgación de la salud podo-

lógica entre la sociedad y la labor
profesional de los podólogos co-
mo profesional sanitario especia-
lizado; como el convenio firmado
con el Real Betis Balompié, la par-
ticipación en dispositivos podoló-
gicos de pruebas deportivas o la

presencia en medios de comunica-
ción; en la detección de casos de
intrusismo y la presentación de
querellas en los juzgados por las
que ha obtenido seis sentencias fa-
vorables en poco tiempo; además
de la reivindicaciones a la Junta de
Andalucía de la inclusión de los
podólogos en el sistema sanitario
y Unidades Hospitalarias de Pie
Diabético o en las bolsas de docen-
tes de educación secundaria.

El acto institucional de recono-
cimiento profesional ha contado
también con la intervención del

podólogo ejerciente en el munici-
pio gaditano de La Línea, Joaquín
Mir, y de la podóloga cordobesa
Carmen Morcillo en representa-
ción de los colegiados de 10 y 15
años de aniversario, respectiva-
mente. Actualmente forman parte
del Colegio alrededor de 1.700
profesionales en Andalucía, que
por su titulación universitaria es-
pecífica y colegiación son los espe-
cialistas en la prevención, diag-
nóstico, intervención y tratamien-
to de las dolencias del pie.

D. S.

Foto de familia del acto celebrado en el Palacio de los Marqueses de la Algaba, en Sevilla.

El galardón va destinado
a aquellas personas
que llevan 10 o 15 años
dentro de la entidad

Tributo a la experiencia

● El Colegio Andaluz de Podólogos entrega sus insignias de oro y plata

VILLOSLADA

Los atletas de media maratón con
distinto nivel corren de forma similar
EJERCICIO FÍSICO. Investiga-
dores de la Universidad de Le-
ón han analizado las diferen-
cias entre los corredores de
media maratón (21 kilóme-
tros). Los resultados, publica-
dos en la revista PLOS ONE, re-
velan que los atletas corren de
una manera mucho más pare-
cida de lo que se pensaba. A pe-
sar de que los más experimen-
tados gastan menos energía y
se apoyan más con la parte de-
lantera del pie, como ya se sa-
bía, los parámetros biomecáni-
cos, como la amplitud de la
zancada y el tiempo de contac-
to con el suelo, son similares.

Los beneficios
del ‘mindfulness’,
sometidos a estudio
PSICOLOGÍA. Investigadores de
la Universidad de Sevilla han
demostrado los beneficios del
mindfulness entre alumnos de
ingeniería. Sometidos a un mis-
mo ejercicio práctico, el grupo
de estudiantes que participaba
en sesiones de la tambien lla-
mada atención consciente, ha
obtenido mejores resultados
que los que no tomaban parte
en esta actividad. La investiga-
ción ha sido llevada a cabo por
los profesores Beatriz Bernár-
dez, Amador Durán, José Anto-
nio Parejo y Antonio Ruiz.

GENÉTICA. Científicos del Centro
Nacional de Investigaciones Car-
diovasculares Carlos III han iden-
tificado la mayor colección de ge-
nes mutados por AID, una proteí-
na clave en la respuesta inmuni-
tario y han desvelado un nuevo
vínculo entre la actividad muta-
génica de esta proteína y la gene-
ración de linfomas. La informa-
ción obtenida publicada en el
Journal of Experimental Medicine,
ayudará a mejorar la compren-
sión de los mecanismos molecu-
lares que rigen la actividad de es-
ta enzima y su potencial contribu-
ción al desarrollo de cáncer.

ONCOLOGÍA. Investigadores de
la Universidad de Jaén, en co-
laboración con la Universidad
de Granada y la empresa bio-
tecnológica australiana Pro-
panc, han logrado determinar
la eficacia antitumoral de la
formulación de dos proenzi-
mas pancreáticas (Tripsinóge-

no y Quimotripsinógeno A) con-
tra los cánceres de páncreas y de
ovario. El proyecto, publicado en
Scientic Reports, está liderado por
la profesora del departamento de
Ciencias de la Salud de la Univer-
sidad de Jaén y responsable del
grupo de investigación Tecnolo-
gías Biológicas, Macarena Perán.

INVESTIGACIÓN Y CIENCIA

Un libro recoge
experiencias de
odontología social
SOLIDARIDAD. Instituciones
de diez países, entras las que
se encuentra la Universidad
de Sevilla, participan en el li-
bro Odontología Social. Un
proyecto Iberoamericano para
el mundo. El libro recoge pro-
yectos dirigidos a sectores vul-
nerables como drogodepen-
dientes, población infantil en
situación de exclusión social,
personas refugiadas en el
Centro para Inmigrantes de
Melilla, así como mujeres víc-
timas de a violencia machista,
entre otros colectivos.

Atlas de mutaciones
vinculadas con el
desarrollo de linfomas

BIOTECNOLOGÍA.Revertir las alte-
raciones de los vasos sanguíneos
que irrigan los tumores malignos
podría aumentar la eficacia de los
tratamientos anticancerígenos.
Un estudio publicado en Nature
Communications propone que la
proteína superóxido dismutasa 3,
esencial para reducir la permeabi-
lidad vascular, podría ser una bue-
na diana para este tipo de estrate-
gias . Así, normalizan la actividad
de los vasos sanguíneos y mejorar
la eficacia de terapias, según un
estudio impulsado por Centro Na-
cional de Biotecnología del CSIC.

Nueva diana para
hacer más eficaz
la quimioterapia

M. G.

Hallan una nueva vía para tratar
cánceres de páncreas y ovario
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Empresas & Finanzas

Se constituye la 
corte del arbitraje 
de Portigón 
contra España

T. D. MADRID.  

El Centro Internacional de Arre-
glo de Diferencias (Ciadi) del 
Banco Mundial ha constituido el 
Tribunal que juzgará el arbitraje 
del banco alemán Portigón con-
tra España por el recorte retribu-
tivo retroactivo que sufrieron las 
renovables con la reforma eléc-
trica. 

Portigón, antes conocido como 
WestLB, presentó su reclamación 
en el Ciadi –la número 28 ante este 
organismo– en mayo del año pasa-
do. Le representa ante la Corte el 
despacho de abogados Freshfield 
Bruckhaus Deringer. 

El presidente del Tribunal es 
el chileno, Felipe Bulnes Serrano, 
y le acompañarán el holandés, 
Albert Jan Van Den Berg, y el ita-
liano, Giorgio Sacerdoti. 

Reclaman 7.500 millones  
Las reclamaciones internaciona-
les contra los recortes ejecuta-
dos por España suman más de 
7.500 millones de euros. Recien-
temente la Comisión Europea ha 
anunciado que en los casos en 
que España sea condenada, debe 
decidir previamente si su pago 
se considera una prohibida Ayuda 
de Estado.

Repsol inaugura en 
Iberia el mercado 
de copolímeros  
de alto impacto

T. D. MADRID.  

El negocio químico de Repsol 
está diversificando su actividad 
y acaba de producir los prime-
ros copolímeros de alto impac-
to (TPO) de la Península Ibéri-
ca, que comercializará con la 
marca Repsol ImpactO. 

Los nuevos materiales, según 
informa la compañía presidida 
por Antonio Brufau, se destinan 
a los mercados de fabricación de 
equipamiento de automoción y 
piezas técnicas. Los copolíme-
ros permiten reducir las emisio-
nes de compuestos orgánicos 
volátiles (VOC) y el peso, bajan-
do con ello el consumo de ener-
gía de los vehículos. 

Carritos de la compra 
La empresa también planea 
ampliar la gama ImpactO a las 
piezas del interior del automó-
vil, como paneles de puertas o 
salpicaderos, así como otros obje-
tos cotidianos, como carritos de 
la compra, maletas o sistemas de 
retención para bicicletas.

dido durante el año pasado: Rede-
xis experimentó un incremento del 
37,3 por ciento en la demanda de 
gas, hasta los 970 GWh. En toda 
España, según Enagás, la demanda 
industrial subió un 7 por ciento, un 
dato mucho más modesto. 

Este aumento de la demanda de 
gas para el tejido productivo la han 
impulsado empresas como Fude-
por, Celvi, Energías Alternativas 
Murcianas, Ladrillerías Mallorqui-
nas, Jake, 5 Villas y Biocarburantes 
de Castilla y León. 

La evolución de la compañía tam-
bién se notará en las contratacio-
nes: ahora mantiene unos 3.100 
empleos entre directos e indirectos 
–proyectos, obras, mantenimiento, 
gestión, etcétera– y espera incre-
mentarlos en medio millar hasta el 
final de la década. 

Apoyo del BEI 
En el proceso le apoyará el Banco 
Europeo de Inversiones: además 
de un crédito especial para Cana-
rias, le ha concedido otras líneas 
por 285 millones para este 2018 y 
el próximo 2019.  

La sociedad también emitió un 
bono el pasado diciembre por 250 
millones y antes cerró un acuerdo 
de refinanciación de deuda de 300 
millones, bajando su coste y alar-
gando su vencimiento hasta 2022.

Fernando Bergasa, presidente de Redexis Gas. INES VELASCO 

Tomás Díaz MADRID.  

Redexis Gas acelera y mete presión 
a la competencia. Durante el año 
pasado aumentó sus inversiones en 
redes de gas un 28 por ciento, hasta 
los 124 millones de euros, y captó 
uno de cada tres nuevos consumi-
dores del sector. Va a apretar más, 
puesto que invertirá 600 millones 
entre 2018 y 2020. 

La compañía, presidida por Fer-
nando Bergasa y propiedad de Gold-
man Sachs (50,1 por ciento), USS 
(30 por ciento) y ATP (19,9 por cien-
to), construyó 446 kilómetros de 
redes de distribución de gas, un 40 
por ciento más que en 2016, suman-
do 40.000 puntos de suministro a 
sus infraestructuras y llegando hasta 
los 650.000 puntos.  

No todos esos puntos se transfor-
maron en clientes, pero las altas 
sumaron más de 25.000 durante el 
ejercicio, frente a las 81.300 altas 
registradas por el conjunto del sec-
tor hasta el mes de noviembre 
–según la información recopilada 
por la Comisión Nacional de los 
Mercados y la Competencia–, lo que 
le otorga una cuota de mercado de 
un 30 por ciento.  

Esas cifras, que ya convierten a la 
empresa en uno de los principales 
motores de la gasificación del país, 
van a incrementarse sustancialmen-
te, dado que conectará otros 200.000 
puntos de suministro a sus redes 
hasta el año 2020, gracias a una 
inversión de 600 millones, que reca-
lará en 11 comunidades autónomas. 
Parte de ese capital se destinará a 
Canarias, pero allí el crecimiento 
del negocio tiene su propia dinámi-
ca y mira a un horizonte temporal 
más largo. 

Foco en la industria 
El segmento industrial debería ser 
uno de los protagonistas del creci-
miento, atendiendo a lo que ha suce-

Redexis incrementará un 60% su 
inversión anual, hasta 200 millones
La empresa logra el 30% de todos los nuevos clientes de gas durante 2017

Desembolso de 480 millones a 
largo plazo en las Islas Canarias  

Redexis, tras ganar el correspondiente concurso, desplegará 2.900 

kilómetros de redes de aire propanado en ocho municipios de Teneri-

fe y Gran Canaria, con una inversión de 480 millones. Cuenta con el 

respaldo del BEI, que otorgó recientemente un crédito de 125 millo-

nes al proyecto. Las infraestructuras se construirán según se obten-

gan los permisos, adentrándose en la próxima década. Las empresas 

locales están mostrando su apoyo a la iniciativa por el ahorro de cos-

tes energéticos que obtendrán, superior al 30 por ciento.

T. D. MADRID.  

Siemens Gamesa ha anunciado el 
desarrollo de dos plantas fotovol-
taicas en la India, para una compa-
ñía eléctrica local y un productor 
de energía independiente, con unas 
potencias de 100 MW y 60 MW res-
pectivamente.  

La compañía dirigida por Markus 

Tacke les proporcionará un llave en 

mano que incluye el diseño, la inge-
niería y la puesta en marcha de la 
planta, así como la construcción de 
infraestructuras y el suministro de 
los inversores; es decir, todo menos 
los paneles solares. Si se cumplen 
los plazos previstos, las centrales 
entrarán en operación el próximo 
mes de marzo. 

La multinacional hispanogerma-
na sólo ofrece servicios fotovoltai-
cos en la India y entró en ese mer-
cado en el año 2015. 

Eólica marina en Taiwán  
La compañía también ha firmado 
un Acuerdo de Intenciones –MoU 
en inglés– con el grupo tecnológi-
co Yeong Guan Energy (YGG) para 

colaborar en el desarrollo de la cade-
na de suministro de aerogenerado-
res marinos en Taiwán. 

YGG analizará la implantación 
de instalaciones de fundición, meca-
nizado y pintura de componentes 
en el puerto de Taiching y Siemens 
Gamesa le asesorará en materias de 
seguridad y calidad. 

Además de este acuerdo con YGG, 
la empresa firmó otro acuerdo con 
la estatal Taiwan International Ports 
Corporation en diciembre de 2017 
para estudiar la posibilidad de mon-
tar un centro de producción, ofici-
nas y un área para la manipulación 
de componentes.

Siemens Gamesa desarrolla  
160 MW fotovoltaicos en la India 
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Se constituye la 
corte del arbitraje 
de Portigón 
contra España

T. D. MADRID.  

El Centro Internacional de Arre-
glo de Diferencias (Ciadi) del 
Banco Mundial ha constituido el 
Tribunal que juzgará el arbitraje 
del banco alemán Portigón con-
tra España por el recorte retribu-
tivo retroactivo que sufrieron las 
renovables con la reforma eléc-
trica. 

Portigón, antes conocido como 
WestLB, presentó su reclamación 
en el Ciadi –la número 28 ante este 
organismo– en mayo del año pasa-
do. Le representa ante la Corte el 
despacho de abogados Freshfield 
Bruckhaus Deringer. 

El presidente del Tribunal es 
el chileno, Felipe Bulnes Serrano, 
y le acompañarán el holandés, 
Albert Jan Van Den Berg, y el ita-
liano, Giorgio Sacerdoti. 

Reclaman 7.500 millones  
Las reclamaciones internaciona-
les contra los recortes ejecuta-
dos por España suman más de 
7.500 millones de euros. Recien-
temente la Comisión Europea ha 
anunciado que en los casos en 
que España sea condenada, debe 
decidir previamente si su pago 
se considera una prohibida Ayuda 
de Estado.

Repsol inaugura en 
Iberia el mercado 
de copolímeros  
de alto impacto

T. D. MADRID.  

El negocio químico de Repsol 
está diversificando su actividad 
y acaba de producir los prime-
ros copolímeros de alto impac-
to (TPO) de la Península Ibéri-
ca, que comercializará con la 
marca Repsol ImpactO. 

Los nuevos materiales, según 
informa la compañía presidida 
por Antonio Brufau, se destinan 
a los mercados de fabricación de 
equipamiento de automoción y 
piezas técnicas. Los copolíme-
ros permiten reducir las emisio-
nes de compuestos orgánicos 
volátiles (VOC) y el peso, bajan-
do con ello el consumo de ener-
gía de los vehículos. 

Carritos de la compra 
La empresa también planea 
ampliar la gama ImpactO a las 
piezas del interior del automó-
vil, como paneles de puertas o 
salpicaderos, así como otros obje-
tos cotidianos, como carritos de 
la compra, maletas o sistemas de 
retención para bicicletas.

dido durante el año pasado: Rede-
xis experimentó un incremento del 
37,3 por ciento en la demanda de 
gas, hasta los 970 GWh. En toda 
España, según Enagás, la demanda 
industrial subió un 7 por ciento, un 
dato mucho más modesto. 

Este aumento de la demanda de 
gas para el tejido productivo la han 
impulsado empresas como Fude-
por, Celvi, Energías Alternativas 
Murcianas, Ladrillerías Mallorqui-
nas, Jake, 5 Villas y Biocarburantes 
de Castilla y León. 

La evolución de la compañía tam-
bién se notará en las contratacio-
nes: ahora mantiene unos 3.100 
empleos entre directos e indirectos 
–proyectos, obras, mantenimiento, 
gestión, etcétera– y espera incre-
mentarlos en medio millar hasta el 
final de la década. 

Apoyo del BEI 
En el proceso le apoyará el Banco 
Europeo de Inversiones: además 
de un crédito especial para Cana-
rias, le ha concedido otras líneas 
por 285 millones para este 2018 y 
el próximo 2019.  

La sociedad también emitió un 
bono el pasado diciembre por 250 
millones y antes cerró un acuerdo 
de refinanciación de deuda de 300 
millones, bajando su coste y alar-
gando su vencimiento hasta 2022.

Fernando Bergasa, presidente de Redexis Gas. INES VELASCO 

Tomás Díaz MADRID.  

Redexis Gas acelera y mete presión 
a la competencia. Durante el año 
pasado aumentó sus inversiones en 
redes de gas un 28 por ciento, hasta 
los 124 millones de euros, y captó 
uno de cada tres nuevos consumi-
dores del sector. Va a apretar más, 
puesto que invertirá 600 millones 
entre 2018 y 2020. 

La compañía, presidida por Fer-
nando Bergasa y propiedad de Gold-
man Sachs (50,1 por ciento), USS 
(30 por ciento) y ATP (19,9 por cien-
to), construyó 446 kilómetros de 
redes de distribución de gas, un 40 
por ciento más que en 2016, suman-
do 40.000 puntos de suministro a 
sus infraestructuras y llegando hasta 
los 650.000 puntos.  

No todos esos puntos se transfor-
maron en clientes, pero las altas 
sumaron más de 25.000 durante el 
ejercicio, frente a las 81.300 altas 
registradas por el conjunto del sec-
tor hasta el mes de noviembre 
–según la información recopilada 
por la Comisión Nacional de los 
Mercados y la Competencia–, lo que 
le otorga una cuota de mercado de 
un 30 por ciento.  

Esas cifras, que ya convierten a la 
empresa en uno de los principales 
motores de la gasificación del país, 
van a incrementarse sustancialmen-
te, dado que conectará otros 200.000 
puntos de suministro a sus redes 
hasta el año 2020, gracias a una 
inversión de 600 millones, que reca-
lará en 11 comunidades autónomas. 
Parte de ese capital se destinará a 
Canarias, pero allí el crecimiento 
del negocio tiene su propia dinámi-
ca y mira a un horizonte temporal 
más largo. 

Foco en la industria 
El segmento industrial debería ser 
uno de los protagonistas del creci-
miento, atendiendo a lo que ha suce-

Redexis incrementará un 60% su 
inversión anual, hasta 200 millones
La empresa logra el 30% de todos los nuevos clientes de gas durante 2017

Desembolso de 480 millones a 
largo plazo en las Islas Canarias  

Redexis, tras ganar el correspondiente concurso, desplegará 2.900 

kilómetros de redes de aire propanado en ocho municipios de Teneri-

fe y Gran Canaria, con una inversión de 480 millones. Cuenta con el 

respaldo del BEI, que otorgó recientemente un crédito de 125 millo-

nes al proyecto. Las infraestructuras se construirán según se obten-

gan los permisos, adentrándose en la próxima década. Las empresas 

locales están mostrando su apoyo a la iniciativa por el ahorro de cos-

tes energéticos que obtendrán, superior al 30 por ciento.

T. D. MADRID.  

Siemens Gamesa ha anunciado el 
desarrollo de dos plantas fotovol-
taicas en la India, para una compa-
ñía eléctrica local y un productor 
de energía independiente, con unas 
potencias de 100 MW y 60 MW res-
pectivamente.  

La compañía dirigida por Markus 

Tacke les proporcionará un llave en 

mano que incluye el diseño, la inge-
niería y la puesta en marcha de la 
planta, así como la construcción de 
infraestructuras y el suministro de 
los inversores; es decir, todo menos 
los paneles solares. Si se cumplen 
los plazos previstos, las centrales 
entrarán en operación el próximo 
mes de marzo. 

La multinacional hispanogerma-
na sólo ofrece servicios fotovoltai-
cos en la India y entró en ese mer-
cado en el año 2015. 

Eólica marina en Taiwán  
La compañía también ha firmado 
un Acuerdo de Intenciones –MoU 
en inglés– con el grupo tecnológi-
co Yeong Guan Energy (YGG) para 

colaborar en el desarrollo de la cade-
na de suministro de aerogenerado-
res marinos en Taiwán. 

YGG analizará la implantación 
de instalaciones de fundición, meca-
nizado y pintura de componentes 
en el puerto de Taiching y Siemens 
Gamesa le asesorará en materias de 
seguridad y calidad. 

Además de este acuerdo con YGG, 
la empresa firmó otro acuerdo con 
la estatal Taiwan International Ports 
Corporation en diciembre de 2017 
para estudiar la posibilidad de mon-
tar un centro de producción, ofici-
nas y un área para la manipulación 
de componentes.

Siemens Gamesa desarrolla  
160 MW fotovoltaicos en la India 
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El éxodo de empresas en Cataluña 
iniciado el 1 de octubre puede ofre-
cer réditos finalmente a Segovia. 
La Federación Empresarial Sego-
viana (FES) desveló el martes el in-
terés de una industria catalana por 
instalarse en la provincia debido a 

la inestabilidad política, económi-
ca y social que se vive en Cataluña, 
pero en realidad serían dos, según 
ha podido confirmar esta redac-
ción a través de la Consejería de 
Economía y Hacienda de la Junta 
de Castilla y León. Ambos proyec-
tos están aún en ciernes y por ello 
no han trascendido demasiados 

detalles, pero el departamento que 
dirige Pilar del Olmo apunta que 
uno de ellos estaría «muy avanza-
do» y que implicaría a una compa-
ñía «muy importante». 

El presidente de la FES, Andrés  
Ortega, habló el martes de una in-
dustria química catalana que son-
dea su implantación en Segovia 

«por su cercanía a Madrid y sus co-
municaciones». La solicitud que ha 
realizado –poder contar con una 
nave de 1.500 metros cuadrados 
dotada con puente grúa– está en 
trámites de ser atendida, según in-
dica el secretario general de la pro-
pia patronal, José Luis de Vicente. 
Áreas industriales, municipios y 

Dos empresas catalanas tienen 
interés por instalarse en Segovia
«Una de ellas es muy importante», apuntan desde la Junta de Castilla y León. Particulares, 
polígonos y municipios se han ofrecido para aportar las instalaciones que ha solicitado

ECONOMÍA | ÉXODO DE EMPRESAS EN CATALUÑA

particulares se han ofrecido en los 
últimos días para acoger a esa em-
presa, cuya actividad por otra parte 
no se limita al sector químico sino 
que se extiende también a otras ra-
mas de la economía. 

«Este interés por instalarse en 
nuestra provincia demuestra que 
Segovia puede recoger empresas y 
que se la debe apoyar en la diversi-
ficación de su tejido industrial», 
subraya De Vicente, que tiene pre-
visto enviar este lunes a esa empre-
sa toda la información recopilada 
para atender sus demandas. La pa-
tronal también trabaja en la crea-
ción de una base de datos que per-
mita «responder con celeridad» an-
te situaciones de este tipo, y ha 
comenzado el año con una intensa 
actividad en el resto de los depar-
tamentos con los que cuenta. 

Desde que arrancó enero ha 
ofrecido asesoramiento a cerca de 
medio centenar de emprendedo-
res. «Hay que despertar la econo-
mía de la provincia y diversificar, 
pero también tenemos empresas 
segovianas que están dando los pa-
sos adecuados para crecer», desta-
ca el secretario general de la FES. 
En consonancia con esa idea, la 
institución va a poner en marcha 
un plan –ha sido bautizado como 
‘Plan FES-Segovia 2025’– que tiene 
como objetivo aumentar en 250 el 
censo de empresas de Segovia a lo 
largo de los próximos años. 

Todavía están por concretar los 
mecanismos para lograr esa meta, 
pero la patronal se ha propuesto 
«atraer inversión» y «aspirar a que 
el veinte por ciento del Producto 
Interior Bruto (PIB) de la provincia 
sea la industria». En los últimos  
diez años han desaparecido en Se-
govia 250 empresas pero 2017 fina-
lizó con 800 desempleados menos 
que el ejercicio anterior. 

Poner fin a la inestabilidad polí-
tica que vive el país y frenar la des-
población que sufre Castilla y León 
y especialmente el medio rural son 
dos de los deberes que ponen a las 
administraciones los empresarios, 
decididos también a avanzar en la 
digitalización e internacionaliza-
ción de sus industrias. En este sen-
tido, el presidente de la FES ha ce-
lebrado la implantación de la fibra 
óptica en el Polígono Industrial de 
Nicomedes García, en Valverde del 
Majano, a lo largo de este año y de 
2019. Respecto al Círculo de las Ar-
tes y de la Tecnología (CAT), Ortega 
apuntó, mientras, que «cualquier 
proyecto es bienvenido». 

LA IMAGEN

La dirección de la Federación Empresarial Segoviana. / ICAL

3.208
Importantes compañías 

entre las que han apostado 
por el cambio de región 

En total 3.208 compañías han iniciado los trámi-
tes para mover su sede social de Cataluña a otras 
regiones de España desde el referéndum del 1 
de octubre hasta finales de 2017, según los últi-
mos datos del Colegio de Registradores. Gas 

Natural, CaixaBank, Abertis, Colonial, Sabadell, 
la cadena de restaurantes La Tagliatella, las filia-
les españolas de Mitsubishi y Panasonic, la em-
presa de paquetería MRW han sido algunas de 
ellas. Y el éxodo no termina de momento.- 
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eléctricas ya están tomando 
conciencia de que el nuevo 
cliente es “más digital” y bus-
ca “una personalización de su 
experiencia”. Si no lo logra, 
está dispuesto a cambiar. 

Las comercializadoras 
quieren ir más allá del “sumi-
nistro clásico” de la materia 
prima y han comenzado a ba-
sar el valor añadido en “pro-
ductos más adaptados al con-
sumidor”. Según explica el 
directivo de Accenture, “el 
despliegue de contadores 
electrónicos y el hogar conec-
tado han generado un interés 
importante por productos re-
lacionados con el control y la 
monitorización”. 

A esta circunstancia se su-
ma la querencia del nuevo 
cliente por productos “me-
dioambientalmente sosteni-
bles” y más sofisticados. “El 

abanico de productos se am-
pliará cada vez más y se dilui-
rán las clásicas barreras entre 
los distintos tipos de empre-
sas”, pronostica. 

Canales 
La pugna comercial se libra-
rá en nuevos canales como 
las aplicaciones de móvil, 
que permiten disponer de 
información a tiempo real 
sobre los hábitos de consu-
mo. 

Sin embargo, “los princi-
pales canales siguen siendo 
los presenciales, entre ellos 
las oficinas, los puntos de 
servicio y los call center”, ad-
vierte. “El uso de los canales 
digitales aún es bajo y ahí es-
tá uno de los grandes retos”, 
afirma Chao, para quien re-
sulta crucial potenciar este 
tipo de herramientas. 

Iñaki de las Heras. Madrid 

Dos tendencias enfrentadas: 
la de las eléctricas tradiciona-
les capaces de ofrecer nuevos 
productos a sus clientes a gol-
pe de clic y, al otro lado, la de 
los “nativos digitales” dis-
puestos a comercializar inclu-
so luz y gas y arrebatar merca-
do a las primeras. Ésta es una 
de las encrucijadas tecnológi-
cas a las que se enfrenta el sec-
tor de las utilities en el ámbito 
de la comercialización, en el 
que se imponen conceptos co-
mo la “hiperpersonalización” 
o el bundle, esto es, la venta de 
productos adicionales en pa-
quetes de menor coste. 

“Es muy posible que en el 
futuro cercano haya empre-
sas de esta entidad que entren 
en la comercialización de 
electricidad o gas”, asegura en 
una entrevista con EXPAN-
SIÓN Bruno Chao, director 
general del área de Recursos 
de Accenture, en alusión al in-
terés de Amazon o Google por 
estos mercados. El departa-
mento que dirige Chao ofrece 
soluciones tecnológicas a sec-
tores como el industrial, el 
energético o el químico. 

En la dirección contraria, 
también es previsible que las 
empresas energéticas “am-
plíen el bundle para vender 
combustible junto a la electri-
cidad o el gas”, y que lo haga 
“con ofertas extremadamente 
competitivas” en las que 
“pongan en valor la informa-
ción de la que dispone sobre 
los clientes”. Un ejemplo de 
ello es Cepsa y su nueva oferta 
de luz, electricidad y gas. 

Cliente digital 
Chao explica que los departa-
mentos comerciales de las 

“Google podría 
empezar a vender luz 
o gas muy pronto”
ENTREVISTA BRUNO CHAO Director de Recursos de Accenture/ La 
digitalización revoluciona la venta de productos energéticos.

El abanico de 

productos se ampliará  

y se diluirán las barreras 

entre los distintos tipos  

de empresas”

“
Bruno Chao, director del área  

de Recursos de Accenture.

El responsable de Recursos 

de Accenture cree que las 

apps “reducirán de forma 

dramática el tráfico hacia 

los call center”, lo que puede 

convertir la atención 

telefónica en “una capa  

de mayor valor”. En ese 

momento, el teléfono  

puede pasar de ser una 

herramienta “agresiva”  

a convertirse en un buen 

aliado para “potenciar la 

venta”. Para ello, las 

empresas podrán valerse  

de los datos y aplicar 

soluciones de inteligencia 

artificial que permitan 

idenfificar con precisión las 

necesidades y las mejores 

soluciones para cada 

consumidor. “El tráfico se 

orientará a dudas más 

complejas y el nivel de 

cualificación del operador 

va a ser muy superior. Ya no 

se trata de una interacción 

básica”, pronostica. En 

suma, el call center se 

convertirá en “un canal más 

inteligente” al que se podrá 

incluso incorporar “un 

componente de robótica”.

Inteligencia artificial al otro lado del teléfono

La uberización de los 

servicios acabará 

imponiéndose entre 

las utilities, dice 

Chao. Los consumi-

dores podrán solici-

tar servicios de valor 
añadido ofrecidos 

por los partners. 

Habrá una atención 

rápida, flexible  

y personalizada.

‘UBERIZACIÓN’

Aedas lanzará 3.000 viviendas 
al calor del alza de los precios
Rocío Ruiz. Madrid 

A punto de cumplir su primer 
año en funcionamiento, la 
promotora inmobiliaria Ae-
das Homes, controlada por el 
fondo estadounidense Castle-
lake, ha logrado no sólo cum-
plir con su plan de negocio 
previsto para los próximos 
cinco años, sino superar las 
estimaciones iniciales, tanto 
en número de viviendas en 
marcha como en ventas e in-
gresos anuales. “Desde mar-
zo, hemos sido capaces de po-
ner en el mercado 35 proyec-
tos, algo que no es fácil”, expli-
ca Hernando de Soto, direc-
tor de Relaciones con inver-
sores de Aedas Homes. 

Para este ejercicio, Aedas 
prevé la entrega de sus prime-
ras viviendas, 231 según las 
previsiones actuales que, a 
un precio medio de entre 
330.000 y 350.000 euros, ge-
nerarán unos ingresos para la 
compañía de unos 80 millo-
nes. “Esperamos que la cifra 
de facturación sea mayor, con 
un margen medio del 25%”, 
asegura De Soto. 

Suelo 
Aedas cuenta con una cartera 
valorada en más de 1.390 mi-
llones de euros, lo que le per-
mitirán construir 13.270 uni-
dades. “Este año hemos ad-
quirido suelo para 3.000 nue-
vas viviendas que pondremos 
en marcha aprovechando la 
subida de precios”, agrega.  

En este sentido, la compa-
ñía ya ha revisado un 7% al  
alza los precios fijados para 
las más de 1.770 viviendas ya 
lanzadas (25 más de las pre-
vistas): “Es una subida media 
que va en línea con el merca-
do, donde también está su-
biendo el precio de la cons-
trucción, y que nos permitirá 
cumplir con nuestros com-
promisos con los accionistas”. 

No obstante, De Soto re-
cuerda que “los precios se en-
cuentran aún lejos de los años 
previos a la burbuja” y que 
tenderán a estabilizarse. “So-
mos conscientes de que esta-
mos al inicio del ciclo. Los 
precios están creciendo de 
una manera que no nos inte-
resa ni al público ni a noso-
tros, en tanto que los salarios 
no están creciendo a igual rit-
mo”, asegura. 

“No tenemos un plan de su-
bidas generalizadas, sino que 
se ha ido viendo promoción 

por promoción según el feed-
back que nos dan nuestros 
equipos comerciales”, agrega. 

Durante 2017, la promotora 
cotizada ha invertido 124 mi-
llones en la compra de suelo. 
“Nuestro banco de suelo no es 
el más grande pero sí el mejor, 
porque Castlelake –el fondo 
impulsor de la compañía y el 
máximo accionista– los ha 
ido comprando uno a uno y 
antes que nadie, con lo que te-
nemos menos necesidad de 
comprar que nuestros com-
petidores”, señala. 

Será en 2020 cuando la 
compañía alcance la veloci-
dad de crucero con el lanza-
miento de 3.000 unidades y la 

entrega de casi 1.900: “No 
queremos vender todo de gol-
pe lo que tenemos para apro-
vechar las subidas de precios 
que se están produciendo en 
el mercado”. 

Inversiones 
Junto al crecimiento orgáni-
co, Aedas no descarta realizar 
alguna inversión adicional. 
“Nuestro compromiso es in-
vertir hasta 250 millones de 
euros para completar el plan 
de negocio, de los que 100 mi-
llones proceden de la OPS, 60 
millones de la venta de algu-
nos suelos y 90 millones de 
euros de nuestro plan de ne-
gocio. No obstante, si surgen 
oportunidades, se podría op-
tar a otras fórmulas para cap-
tar recursos. Nunca sería un 
préstamo suelo, en todo caso, 
un crédito corporativo”, ex-
plica.  

En Bolsa, la compañía se 
estrenó en octubre, en plena 
crisis catalana, lo que penalizó  
la acción. Sin embargo, el res-
ponsable de Relaciones con 
inversores apuesta por un 
crecimiento anual del 11% pa-
ra los próximos ejercicios. 
“En dos años, esperamos que 
la compañía valga en Bolsa 
entre 1.800 millones y 1.900 
millones de euros. Los prime-
ros años no vamos a repartir 
dividendo para poder rein-
vertir en suelo y, a partir del 
tercer año, fijaremos un pay 
out entre el 60% y el 80%”.

“No queremos 
vender todas las 
viviendas de golpe, 
para aprovechar la 
subida de precios”

Retos  
en el parqué

E. Utrera. Madrid 

Aedas debutó  en el 

parqué en octubre  

a 31,65 euros, en plena 

crisis catalana. Desde 

entonces, ha intentado 

infructuosamente 

recuperar el nivel de 

salida y cargar de 

plusvalías a sus 

accionistas. Fidelity  

y T.Rowe son algunos  

de los más destacados.  

El otro gran reto será 

superar la lluvia de papel 

que supondrá la 

potencial venta de 

acciones en manos de 

Castlelake, accionista  

de referencia del grupo.  

El periodo de lock up en 

el que no se pueden 

vender nuevas acciones 

de Aedas expira en abril. 

Promoción de Aedas en Estepona. 

“Esperamos que,  
en dos años, la 
compañía valga en 
Bolsa entre 1.800  
y 1.900 millones”
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